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Михаил 
РОСТОВСКИЙ

ЗЛОБА ДНЯ

«УБИЙЦУ МОЕЙ 13-ЛЕТНЕЙ ДОЧЕРИ 
СУДИЛИ УЖЕ МЕРТВЫМ»

Восторжествовала ли справедливость в судьбе 
несчастной матери, добившейся правды 

спустя 12 лет?
11 лет Нина Каширина искала убий-

цу своей дочери. И почти год шли су-
дебные слушания.

Именно столько длилось резонанс-
ное расследование смерти 13-летней 
пропавшей школьницы из крошечного 
городка Жердевка в Тамбовской обла-
сти. Приостанавливалось, возобнов-
лялось… В своих метаниях женщина 
дошла до личного приема у главы СК 
Александра Бастрыкина. Стала участ-
ницей телешоу — все ради того, чтобы 

вычислить виновного. Мужчин в их го-
родке, которые так или иначе могли 
быть причастны, допросили, многие 
добровольно прошли через детектор 
лжи.

Мы попытались разобраться в об-
стоятельствах этой трагедии и понять, 
в чем может заключаться справедли-
вость для родственников жертв подоб-
ных страшных преступлений.

Читайте 6-ю стр.

СВОБОДНАЯ ТЕМА
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СТАРАЯ ОПАСНАЯ 
ПРИВАТИЗАЦИЯ

Сергей Донцов,
заслуженный 

юрист РФ

ЗЕЛЕНСКИЙ 
ИМИТИРУЕТ 
БАСАЕВА 
Согласно официальной информации 

ФСБ, задержанные украинские диверсанты 
планировали взорвать опоры ЛЭП Ленин-
градской и Калининской АЭС. Несколькими 
днями ранее заместитель главы украин-
ской военной разведки Вадим Скибицкий 
прямо назвал физическое уничтожение 
Владимира Путина главной задачей своего 
ведомства. Прибавьте к этому нападение 
боевиков на Белгородскую область, по-
пытку убийства Захара Прилепина, атаку 
дронов на Кремль и еще с десяток событий 
аналогичного характера, и отдельные фраг-
менты сложатся в целостную и логичную 
картину: власти в Киеве открыто сделали 
ставку на терроризм в качестве одного 
из главных рычагов своего воздействия 
на Россию. А еще на этой картине обя-
зательно должен присутствовать Запад, 
старательно делающий вид, что он ниче-
го такого не замечает. Такова реальность 
гибридной войны: она не ведется в «белых 
перчатках». 

В глазах таких главных печатных орга-
нов западной либеральной политической 
элиты, как британская The Guardian или 
американская The New York Times, термин 
«ультраправые» носит ярко выраженный 
негативный характер. 
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Таня Каширина.

ДОЛГИ ПОШЛИ 
ПО ЗАМКНУТОМУ 

КРУГУ
Каждый десятый 

россиянин не в состоянии 
гасить свои кредиты

Полку злостных неплательщиков 
по кредитам заметно прибыло. Те-
перь это уже целый легион: по итогам 
января–марта количество физлиц с 
просроченной задолженностью соста-
вило 14,4 млн. Это на четверть, или на 
2,9 млн, больше по сравнению с первым 
кварталом прошлого года. Главное же 

в происходящем то, что деньги стали 
чаще возвращать принудительно, с по-
мощью судебных приставов. По доброй 
воле люди не собираются расплачи-
ваться по займам, словно бы нет у них 
таких обязательств. Причем тенденция 
усиливается. 

Читайте 2-ю стр.

НАСТУПЛЕНИЕ КИЕВСКОГО БЛЕФА

Военный разведчик 
объяснил, почему 
Киев «путается 
в показаниях» по поводу 
контрнаступления

Украинские власти окончательно 
запутались со сроками контрнаступ-
ления. Так, замглавы Офиса Вла-
димира Зеленского Игорь Жовква 
заявил, что Киев начнет контрна-
ступление, когда получит все не-
обходимое вооружение от западных 
союзников. В то же время советник 

главы Офиса Зеленского Михаил По-
доляк уверен, что контрнаступление 
ВСУ уже идет. 

По словам военного эксперта 
«МК», ветерана военной разведки, 
Героя России, полковника в запасе 
Рустема Клупова, пыл противника, 
который грозился показать всю мощь 

западного вооружения еще весной, 
серьезно поубавили штурмовые 
отряды «Вагнера». Поэтому сейчас 
армия противника, что называется, 
пытается «надышаться перед смер-
тью» и не спешит идти в атаку. 

Читайте 3-стр.

Вернуть в программу средне-
го образования «труды» и другую 
«общественно-полезную» физиче-
скую деятельность предлагает группа 
депутатов Госдумы под руководством 
председателя Комитета по просве-
щению Ольги Казаковой и Нины Оста-
ниной. По замыслу парламентари-
ев, дети и подростки должны будут 
убираться, сажать деревья и цветы, 
помогать школьному театру, музею, 

библиотеке. Колледжей и училищ это 
тоже касается. Еще авторы законо-
проекта ратуют за обязательные «тру-
ды» — уроки труда такие, как раньше 
были в школе. Вестимо, очередная 
реформа школьной и спецпрофси-
стемы вызывает разноречивые суж-
дения. А на местах возрожденные 
«труды» и дежурства видятся иначе, 
чем из окон Охотного Ряда.
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ТРУДНЫЙ ВЫБОР
Депутаты хотят дать детям 

«общественно-полезную работу»

Российская 
армия готова, 
а контрнаступление 
ВСУ все 
откладывается.

САДАЛЬСКИЙ 
ПРЕДЛОЖИЛ 
МАКСАКОВОЙ 
РУКУ 
БЕЗ СЕРДЦА 
«Ты — ребенок. 
Поэтому сиди 
тихо», — отказала 
ему прима 
Вахтанговского 
на премьерном 
спектакле театра 

Читайте 7-ю стр.
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ОГРАДУ ПСИХБОЛЬНИЦЫ 
ОТРЕСТАВРИРУЮТ 

ПО ЭСКИЗАМ ВРУБЕЛЯ

Привести в порядок 
памятник культурного 
наследия — ограду пси-
хиатрической клиники 
доктора Ф.А.Усольцева, 
расположенной на улице 
8 Марта, планируют сто-
личные реставраторы.

Неизменно привлекаю-
щая взгляд декоративная 
ограда представляет со-
бой деревянные пролеты, 
установленные на кир-
пичный цоколь. Столбы 
ограды также сделаны из 
кирпича. Внешне ограда 
напоминает стену древне-
русского города. Местами 
пролеты также заложены 
кирпичом, но многие спе-
циалисты склоняются к 
тому, что это было сде-
лано в более поздние вре-
мена. Особое внимание 
привлекает асимметрич-
ная входная группа. В Де-
партаменте культурного 
наследия столицы отме-
чают, что она повторяет 

часто встре-
чавшееся в 
допетровской 
Руси сочетание 
двух входных 
арочных прое-
мов: большого, 
служившего 
въездными 
воротами, и 
малой калит-
ки для пеше-
ходов.

— Истори-
ческая ограда 

клиники доктора Усольце-
ва — выдающийся памят-
ник в неорусском стиле, 
— отмечает глава ведом-
ства Алексей Емельянов. 
— Столбы ограды, слегка 
расширяющиеся книзу, 
подобны крепостным баш-
ням. Специалисты при-
ступили к долгожданной 
реставрации этого уни-
кального сооружения.

По его словам, построй-
ка давно нуждалась в про-
ведении качественных 
работ: на поверхности 
специалисты обнаружи-
ли биопоражения, частич-
но утрачен штукатурный 
слой, есть трещины. Ре-
ставраторы уже укрепили 
кирпичную кладку цоко-
ля и столбов. Отдельное 
внимание они планируют 
уделить воссозданию 
входной группы ограды с 
въездной аркой, а также 
мелким архитектурным 
деталям строения.

ТАКСИСТ, УБИВШИЙ В АВАРИИ ФЕЛЬДШЕРА, 
БОЛЬШЕ ВСЕГО ПЕРЕЖИВАЛ ЗА РАЗБИТУЮ МАШИНУ

Виновником страшной 
аварии на юго-западе 
Москвы в ночь на 25 мая, 
в результате которой по-
гиб фельдшер «скорой 
помощи» и серьезно по-
страдали три человека, 
вероятнее всего, признают 
таксиста.

Как удалось выяснить 
«МК», ДТП произошло на 
пересечении Нахимовско-
го проспекта и Профсо-
юзной улицы около 2.00. 
Сотрудники полиции уста-
новили, что 52-летний так-
сист из «Хендай Соната» (в 
его салоне находился 30-

летний пассажир) 
проехал перекре-
сток на красный 
сигнал светофора 
и врезался в маши-
ну «скорой», кото-
рая везла в боль-
ницу 19-летнего 
студента Россий-
ского техническо-
го университета с 
подозрением на 
инфаркт. Парень 
живет в общежи-
тии вуза на про-
спекте Вернадско-
го. Около часа ночи 
молодой человек 
почувствовал себя 
плохо и сам вызвал 
«неотложку».

Пассажир такси 
возвращался до-

мой после встречи с дру-
гом. С его слов, таксист 
ехал со скоростью 60–70 
километров в час, «скорая» 
— около 100. Проблесковые 
маячки работали, а звуко-
вого сигнала не было. 

— Я никуда не спешил, 
гнать водителя не просил. 
На перекрестке таксист 
поехал на желтый свет, но 
спустя секунду загорелся 
красный. Все случилось 
за доли секунды, после 
столкновения я ударил-
ся головой об стекло. У 
водителя сработали по-
душки безопасности, он 
не пострадал, — пояснил 
пассажир.

Машина «скорой по-
мощи» перевернулась. 
Сразу же остановились 
несколько проезжающих 
мимо автомобилей. Их во-
дители побежали помогать 
пострадавшим.

— Машина буквально 
лежала на медиках. Нас 
было около 20 человек, мы 

перевернули «неотложку», 
стали помогать пострадав-
шим, вскоре приехали еще 
несколько машин «скорой 
помощи». Сильнее все-
го пострадал 34-летний 
фельдшер — при мне его 
пытались реанимировать, 
делали массаж сердца, 
уколы.

Фельдшера доставили 
в больницу в критическом 
состоянии — с травмой 
черепа, множественны-
ми переломами ребер. Его 
спасти не удалось. Погиб-
ший родом из небольшого 
села в Мордовии, работал 
в «скорой помощи» боль-
ше 10 лет. Также в ДТП 
серьезно пострадала его 
47-летняя коллега и 56-
летний водитель — за их 
жизни борются медики.

Пациент-студент после 
аварии потерял сознание 
— его увезла в больницу 
другая бригада медиков.

Что касается виновника 
ДТП, то таксист даже не 
пытался помочь постра-
давшим. Мужчину больше 
всего волновало то, что 
он разбил свою машину, 
которую недавно купил в 
кредит. Сотрудники по-
лиции проверили такси-
ста на алкоголь — он был 
трезв. Скорее всего, во-
дитель был невнимателен 
из-за усталости. Его стаж 
вождения — с 1999 года, 
за 2023 год извозчика 8 
раз привлекали к админи-
стративной ответствен-
ности (за превышение 
скорости и несоблюде-
ние требований, пред-
писанных дорожными 
знаками). У мужчины есть 
двое взрослых сыновей, 
он живет недалеко от ме-
ста аварии. 

ТАМОЖЕННИКИ НЕ ПОЗВОЛИЛИ 
ВЬЕТНАМЦУ ПРИГОТОВИТЬ 

СПЕЦИИ ИЗ РОГОВ АНТИЛОПЫ
Необычный груз 

— двести рогов 
краснокнижного 
сайгака — обнару-
жили сотрудники 
Домодедовской 
таможни в багаже 
26-летнего вьет-
намца, вылетаю-
щего на родину 
транзитом через 
ОАЭ. Выявить не-
легальный груз 
инспекторы смог-
ли по изображе-
ниям рентгенов-
ской установки. 

Как удалось 
выяснить «МК», 
после досмотра 
таможенники на-
считали у моло-
дого человека 214 рогов 
общим весом 90 кг. Груз 
был расфасован в три ко-
робки и залит монтажной 
пеной, раскрашенной 
разноцветными краска-
ми. Вероятно, таким об-
разом контрабандист 
рассчитывал «запутать» 
рентген-аппарат. На во-
просы таможенников уро-
женец Вьетнама заявил, 
что не знал о содержимом 
своего багажа.

Экспертиза определи-
ла, что рога принадлежат 
сайгакам — парнокопыт-
ным млекопитающим из 
подсемейства настоящих 
антилоп, находящимся 
на грани исчезновения в 
дикой природе. Во Вьет-
наме, куда следовал кон-
трабандист, рога сайгака 
часто используются в ку-
линарии — из них делают 
порошок, который упо-
требляется в качестве 
приправы. 

ЧТОБЫ ВООРУЖИТЬСЯ В РОССИИ, ИНОСТРАНЦУ ПРИДЕТСЯ ПОПОТЕТЬ
Новый регламент выда-

чи разрешений на хране-
ние, ношение и использо-
вание оружия и патронов 
разработала Росгвардия. 
В отличие от предыду-
щего он определяет, на 
каких условиях юрлица 
и индивидуальные пред-
приниматели смогут пе-
редавать охотничье ору-
жие иностранцам.

В новом регламенте чет-
ко установлен список фи-
зических и юридических 
лиц, которым может быть 
предоставлено право на 
хранение и ношение ору-
жия. К первой категории 
относятся все граждане 
России, в том числе те, 

кто этим оружием поль-
зоваться не собирается, 
то есть коллекционеры. 
Исключение делается 
для граждан, не достиг-
ших возраста, в котором 
они могут владеть ору-
жием (21 год для тех, кто 
не служил в армии или не 
прошел другой специаль-
ной подготовки), людей, 
имеющих медицинские 
противопоказания или не 
предоставивших справки 
о том, что в их крови нет 
алкоголя, наркотиков и 
их метаболитов.

Юрлицам разреше-
ние выдается в не-
с к о л ь к и х  с л у ч а я х : 
если они занимаются 

коллекционированием, 
перевозкой или хране-
нием оружия, занима-
ются организацией охо-
ты или осуществляют 
физкультурно-спортивную 
деятельность. Если юрли-
цо планирует передавать 
оружие в пользование 
иностранцам, на это нуж-
но получать отдельное 
разрешение. При этом в 
каждом конкретном слу-
чае нужно будет предо-
ставить договор с этим 
иностранцем, копию его 
удостоверения личности 
и разрешение на ношение 
оружия страны, из кото-
рой он прибыл. Послед-
ний документ может быть 

заменен ходатайством 
диппредставительства 
этой страны о том, что-
бы гражданину выдали 
оружие.

Кроме того, новый до-
кумент устанавливает 
сроки выдачи разреше-
ний. На хранение — в те-
чение не более 14 дней с 
момента регистрации за-
явления (выдача взамен 
ранее выданного — не 
более 30 дней). На ноше-
ние — не более 10 дней. 
Разрешение на переда-
чу оружия иностранным 
юрлицам выдается не 
позже, чем через 15 дней 
с момента регистрации 
заявления.

СВЯЩЕННИК УМЕР ВО ВРЕМЯ 
СЛУЖБЫ В ХРАМЕ

Игумен Анастасий скон-
чался в момент пред-
праздничной службы в 
храме святителя Макария 
Николо-Угрешского мона-
стыря, что в подмосковном 
Дзержинском. Прихожане 
и медики реанимировали 
его целый час, но безу-
спешно.

Как стало известно «МК», 
трагедия случилась 24 мая 
в 17.30. В этот день все-
нощного бдения под празд-
ник Вознесения Господня 
служба началась ровно в 
17 часов. Прихожан было 
немного — человек 15. 
После того как 73-летний 
батюшка спустился от ал-
таря к прихожанам, чтобы 

продолжить службу там, 
на словах песни Симеона 
Богоприимца: «Ныне от-
пущаеши раба твоего, Вла-
дыко…» игумен потерял 
сознание и рухнул на пол, 
ударившись головой. Кто-
то вызвал «скорую». Среди 
присутствующих оказа-
лась женщина-врач, кото-
рая сразу начала оказывать 
первую помощь, позже 
подключились приехавшие 
врачи. В общей сложности 
священнику пытались за-
пустить сердце около часа, 
но это не помогло — отец 
Анастасий скончался, как 
и хотел — на службе. По-
сле того как батюшке стало 
плохо, в храм буквально за 
10 минут прибежало около 
50 прихожан. Каждый хо-
тел чем-то помочь, но был 
вынужден лишь наблюдать 
и молиться. «Для нас всех 
это огромная утрата. Отец 
Анастасий был очень свет-
лым человеком, который 
нес только радость», — по-
яснили в храме. Он, кстати, 
являлся еще и духовником 
Николо-Угрешской семи-
нарии.

Причина смерти игумена 
пока неясна — по некото-
рым данным, священник 
страдал гипертонией.

telegram:@mk_srochno
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Клиника имеет более чем столетнюю исто-
рию. В начале прошлого века врач-психиатр 
из Костромы Федор Арсеньевич Усольцев 
с супругой приобрели на окраине Петров-
ского парка два одноэтажных деревянных 
флигеля с садом. В них он организовал 

клинику «семейного проживания» для нервных и ду-
шевнобольных. В клинике была свободная атмосфе-
ра, больные спокойно перемещались по территории, 
врач практиковал арт-терапию, так что его пациенты 
рисовали и музицировали. Здесь даже проходили 
концерты и спектакли. Одним из пациентов клиники 
был и знаменитый Михаил Врубель. По мнению мно-
гих исследователей, во время лечения он нарисовал 
эскиз ограды, ставшей украшением округи. 
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Приглашение на саммит ЕАЭС Иль-
хама Алиева вылилось в публичную 
перепалку между ним и Николом 
Пашиняном. Лидеры Армении и 
Азербайджана начали выяснять от-
ношения, не дожидаясь трехсторон-
них переговоров, — унять спорщиков 
Владимиру Путину удалось только с 
третьего раза. В процессе дискуссии 
выяснилось, что у Москвы есть се-
кретные договоренности с Азербайд-
жаном, которые стали неприятным 
сюрпризом для Пашиняна. 

Россия решила с размахом отметить свое 
председательство в ЕАЭС. Обычная встреча 
«пятерки» разрослась до масштабного меро-
приятия, растянувшегося на два дня. 24 мая 
лидеры России, Белоруссии, Казахстана и Кир-
гизии приняли участие в Евразийском экономи-
ческом форуме и совместно поужинали сырным 
крем-супом и стейком из телятины. А в четверг 
уже вместе с Пашиняном собрались на Высший 
совет ЕАЭС в Кремле. В качестве гостя к этому 
заседанию присоединился прибывший на трех-
сторонние переговоры по Карабаху президент 
Азербайджана Ильхам Алиев. А главы Узбеки-
стана и Таджикистана вышли на связь онлайн. 
Таким образом, всего через две недели после 
Дня Победы Владимир Путин снова собрал всех 
сохраняющих лояльность лидеров СНГ — жест, 
показывающий, насколько важна для Кремля 
поддержка ближайших партнеров.

Касым-Жомарт Токаев на форуме намекал, 
что разговор предстоит серьезный. В евразий-
ском союзе, да что там в союзе — в мировой по-
литической истории, — по его словам, появился 
уникальный феномен: Россия и Белоруссия 
демонстрируют беспрецедентный уровень 
интеграции, «у них даже ядерное оружие одно 
на двоих». «А есть другой уровень интеграции, 
представленный Казахстаном, Арменией и 
Киргизией. Как мы будем работать в таких 
условиях?» — небеспочвенно вопрошал Токаев, 
предлагая предметно обсудить сложившуюся 
ситуацию. Казахстанский лидер не скрывал, что 
«другие» члены объединения хотят, чтобы ЕАЭС 
оставался исключительно экономическим со-
юзом. Никакой политики и консолидации по 
международной проблематике в повестке быть 
не должно. Главное — национальные интересы 
и здоровый прагматизм. Однако публичной 
дискуссии на заданную тему, как и следовало 
ожидать, не случилось.

Владимир Путин, открывая заседание, 
заявил, что и накануне вечером, и с самого утра 
лидеры активно обсуждали развитие сотруд-
ничества. И даже «успели погрузиться в детали 
по конкретным отраслям». «Сотрудничество 

продвигается действительно весьма успеш-
но!» — подтвердил ВВП, отметив, что главным 
бенефициаром является Армения, где зафик-
сированы рекордные темпы роста ВВП. «Никол 
Воваевич, сколько? 7%?» — уточнил Путин. 
«Нет, — с готовностью отозвался Пашинян. 
— В прошлом году было 12,6%, а в текущем 
— 12,1%». Владимир Путин сильно удивился. 
Он явно не ожидал такого ответа. «12,1% рост 
ВВП страны, — медленно повторил президент, 
пытаясь осознать услышанное. — Это, конечно, 
серьезная, очень серьезная цифра».

Откуда она взялась, по понятным при-
чинам не разбиралось, хотя сами армяне чи-
стосердечно признают, что дело отнюдь не в 
укреплении интеграции по линии ЕАЭС, а в 
санкциях против России и их последствиях. 
Во-первых, с началом СВО в страну вместе с 
деньгами (а зачастую и бизнесом) переехали 
тысячи российских релокантов. Во-вторых, 
Армения активно включилась в цепочку по-
ставок параллельного импорта. Не случайно 
главными драйверами роста стали торговля и 
сфера услуг, за январь–апрель прибавившие 
23,2% и 22,2%. Тогда как местная промыш-
ленность и аграрный сектор по-прежнему не 
демонстрируют выдающихся результатов.

Владимир Путин признал, что другим 
членам ЕАЭС угнаться за Арменией будет не-
просто. Но стремиться к наращиванию тем-
пов необходимо. Развитию интеграции, по его 
мнению, будут способствовать промышленная 
кооперация и увеличение совместных произ-
водств под общей торговой маркой «Сделано 
в ЕАЭС». Президент предложил коллегам соз-
дать на базе союза собственный «климатиче-
ский клуб», а также рейтинговое агентство, 
которое будет объективно и беспристрастно 
оценивать экономики участников. Еще одна 
новая задача — формирование «евразийской 
идеологии». Для этого, по мнению Путина, 
государства-участники должны скоординиро-
вать национальные образовательные и научные 
программы, запустить совместные учебные 
курсы и подготовить единые учебники по раз-
личным дисциплинам. Иными словами: в отли-
чие от других стран Россия явно хочет видеть 
ЕАЭС не только экономическим союзом. 

Однако проблематика евразийской инте-
грации мгновенно ушла на второй план, когда 
слово получил Ильхам Алиев. Для начала ли-
дер Азербайджана прозрачно намекнул, что 
его страна и вовсе не нуждается ни в каком 
ЕАЭС. «Наша экономика самодостаточна и не 

нуждается в поддержке извне. Мы добились 
полной экономической независимости, и это 
дает нам возможность проводить полностью 
независимый внешнеполитический курс, что 
мы с успехом и делаем», — победоносно глядя 
на коллег, вещал Алиев. Он не отказал себе в 
удовольствии поковыряться пальцем в «гной-
ных ранах» Армении, отметив, что «на освобож-
денных от оккупации землях» Баку строят новые 
аэропорты и намерены создать Зангезурский 
коридор, «который станет частью международ-
ных железнодорожных маршрутов».

Этого премьер-министр Армении спокой-
но вынести, естественно, не мог. «Извините!» 
— взвился с места Никол Пашинян и принялся 
в сотый раз объяснять, что достигнутые при 
посредничестве России договоренности не 
предусматривают никакого Зангезурского ко-
ридора. В них упоминается только Лачинский 
коридор, который должен контролировать-
ся российскими миротворцами, но на деле 
блокируется Азербайджаном. А Зангезурский 
коридор должен проходить через Сюникскую 
область Армении и, следовательно, является 
покушением на ее территориальную целост-
ность. «Надо иметь очень бурную фантазию, 
чтобы в моих словах увидеть территориальные 
претензии, — с нескрываемой усмешкой отре-
зал Алиев. — Коридор — это не посягательство, 
а международный термин. Мы инициировали 
его создание. И это наше право — иницииро-
вать все что угодно». 

Владимир Путин несколько раз пытался 
унять спорщиков. Но безуспешно. За каждой 
новой репликой Алиева следовала ответная 
реплика Пашиняна, и наоборот. В конце концов 
президент Азербайджана выдал страшную тай-
ну: Россия, сказал он, тоже поддерживает Зан-
гезурский коридор. «Впервые слышу об этом», 
— растерянно пробормотал Пашинян. Его за-
мешательство позволило Путину наконец-то 
прервать затянувшуюся дискуссию. Президент 
признал, что в позициях сторон сохраняются 
некоторые противоречия. «Терминология важ-
на. Но гораздо важнее, что по принципиаль-
ному вопросу территориальной целостности 
есть договоренности тоже принципиального 
характера», — подчеркнул Путин. Он выразил 
надежду, что в трехстороннем формате лидеры 
смогут «спокойно, по-деловому поговорить» и 
достичь «каких-то» договоренностей.

Однако и в то, и в другое, прямо скажем, 
верилось с большим трудом. 

Елена ЕГОРОВА.
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Задолженность по трети (32%) 
дел, находящихся на рассмотре-
нии Федеральной службы судеб-
ных приставов, полностью или 

частично собрана приставами. А еще по трети 
взыскание обращено на заработную плату и 
иные доходы должника, рассказали в ФССП. 
Кроме того, средний размер заявленных к 
взысканию сумм вырос с 350 тысяч до 400 
тысяч рублей. Озвученные приставами цифры 
поистине ошеломляющие: фактически каждый 
десятый россиянин больше не в состоянии 
платить по своим долгам.

Основная причина, по которой государ-
ству приходится взыскивать долги принуди-
тельно, — низкая платежеспособность граж-
дан, считает руководитель аналитического 
департамента AMarkets Артем Деев. Реаль-
ные доходы населения падают последние 
лет десять — на фоне усиления инфляции и 
налоговой нагрузки. Сегодня многие вынуж-
дены брать микрокредиты, чтобы банально 
заплатить за услуги ЖКХ, а потом — залезать 
в новые долги, чтобы затыкать старые. Полу-
чается своеобразный замкнутый круг. 

«Впрочем, это не отменяет очевидного 
факта: взятые на себя финансовые обяза-
тельства нужно исполнять, — рассуждает 
Деев. — Соответственно, приставы выпол-
няют неприятную, но необходимую работу. 
Объем просроченной задолженности по кре-
дитам физлиц превышает триллион рублей, 
эта сумма нужна экономике, она помогла бы 

противостоять санкционному давлению и обе-
спечивать стабильность на внутреннем рынке. 
Стоит также учитывать, что в России крайне 
низкая платежная дисциплина — это вызвано 
сложившейся ментальностью населения».

По словам президента Национальной 
ассоциации профессиональных коллектор-
ских агентств Эльмана Мехтиева, причин для 
роста числа должников на исполнительном 
производстве в ФССП несколько. Основная 
кроется в увеличении доли самого судебного 
взыскания, на которое сегодня кредиторы 
(банки, МФО и коллекторские агентства) де-
лают ставку как на единственно эффективный 
метод. «Свою лепту в статистику вносит не 
самая простая экономическая ситуация, — 
отмечает эксперт. — Однако это вторичная 
причина, поскольку мы не наблюдаем массо-
вых дефолтов по кредитам — как в прошлом 

году, так и в текущем. У каждого долга свой 
срок — он зависит и от суммы, и от финан-
совых возможностей самого должника. Как 
правило, взыскание накладывается на за-
работную плату и счета должника. Судебные 
приставы максимально заинтересованы в 
реальных деньгах, которые они могут получить 

здесь и сейчас. Если ни счетов, ни зарплаты 
у должника не найдено, ему могут запретить 
покидать страну или управлять машиной, а 
также — изъять имущество».

Между тем аппетиты граждан к кре-
дитам явно растут — вопреки экономиче-
скому смыслу. Народ не готов поступаться 

потребительскими привычками, и в то же вре-
мя — не научился соизмерять свои возмож-
ности и потребности, рассуждает кандидат 
экономических наук Михаил Беляев. «При этом 
о банках у народа сложилось представление 
как о жадных и хитрых ростовщиках: мол, 
гребут триллионы рублей лопатами, а нам, 
бедным-несчастным, на водку не хватает. 
Пусть же поделятся несправедливо нажитым 
добром, и если я не верну им «малую копееч-
ку», ничего страшного: с банков не убудет», 
— говорит эксперт. Таким образом, сформи-
ровался железобетонный тезис: взять кредит 
и не отдать — чуть ли не законное право каж-
дого гражданина. Утилитарных оправданий 
при этом находят массу: не хватает денег на 
еду, лекарства и ЖКХ, детей надо отвозить в 
школу на машине, назрел капитальный ремонт, 
и далее в том же духе. 

«Принудительные методы со стороны 
ФССП считаю абсолютно оправданными, — 
резюмирует Беляев. — Люди должны пони-
мать: уйти от ответственности не удастся, 
долги непременно будут взысканы, причем 
самым жестким способом. Ведь это средства 
не их, а банков, которые те недополучают для 
своей текущей операционной деятельности. 
Банковское сообщество не такое уж всесиль-
ное: проблемы одной кредитной организации 
передаются по внутрисистемным каналам 
другим. В итоге под угрозой дестабилизации 
оказывается весь сектор». 

Георгий СТЕПАНОВ.

ДОЛГИ ПОШЛИ 
ПО ЗАМКНУТОМУ 
КРУГУ

Госдума приняла в первом чте-
нии законопроект, который по-
зволит доверяющим государству 
россиянам-оптимистам заключить 
договор долгосрочных сбереже-
ний сроком на 15 лет с негосудар-
ственными пенсионными фондами. 
Одновременно с 2024 года обяза-
тельное отчисление 6% страховых 
взносов на накопительную часть 
пенсии с последующей ее ежегод-
ной заморозкой уходит в историю: 
все страховые взносы полностью 
пойдут на пенсии страховые, что 
совсем не гарантирует их суще-
ственное повышение. 

Внесенный правительством доку-
мент — результат многолетних попыток 
Минфина и Центробанка придумать некий 
инструмент, который бы побудил граждан 
копить себе на пенсии. Замглавы Минфина 
Алексей Моисеев напомнил депутатам: 
инициатива разработана «во исполнение 
поручения президента» и предусматри-
вает создание программы долгосрочных 
сбережений, которая позволит гражданам 
получать дополнительный доход в будущем. 
Речь идет о договоре, который предлагает-
ся исключительно добровольно заключить 
с негосударственными пенсионными фон-
дами (НПФ) и платить туда взносы. Заклю-
чить такой договор в пользу гражданина 
может и другой (более богатый) гражданин, 
и организация. 

Вносить средства в рамках программы 
может и работодатель. Размер взносов и их 
периодичность определяет сам подписав-
ший договор. Использовать сбережения, 
то есть получать периодические выплаты, 
можно будет через 15 лет после начала 
действия договора — или по достижении 
55 лет для женщин и 60 лет для мужчин. 
Выплаты могут быть пожизненными или 
срочными, но на срок не менее 10 лет. До-
срочно накопленные средства разрешат 
использовать лишь в случае наступления 
«особых жизненных ситуаций», каковых 
предусмотрено лишь две: оплата дорого-
стоящего лечения или получение ребенком 
высшего образования. Контролировать 
деятельность НПФ будет Центробанк. 

Г-н Моисеев сообщил депутатам, что 
«данный продукт обладает рядом уни-
кальных характеристик». Во-первых, это 
повышенный уровень государственной га-
рантии на случай банкротства НПФ: не 1,4 
млн рублей, как на вклады в банках, а 2,8 
млн рублей. А во-вторых, те, кто заключит 
договор с НПФ с 2024 по 2026 годы и готов 
платить взносов не менее 2 тысяч рублей в 
год, получат право на софинансирование со 
стороны государства: до 36 тысяч рублей в 
год максимум в течение первых трех лет.

Если граждане будут копить в течение 
15 лет и этот срок «выдержат» — Минфин 
обещает вычет по НДФЛ. Пенсионные на-
копления, которые у граждан моложе 1967 
года рождения уже накопились в рамках 
обязательного пенсионного страхования, 
можно будет перевести на данный проект. 
«6% страхового тарифа, которые раньше 
шли на пенсионные накопления и которые 
мы каждый год замораживали, законопро-
ект отменяет», — заявил замминистра.

Андрей Кузнецов («СР») заметил, что «в 
законе очень мало четких цифр и ориенти-
ров, которые могли бы помочь гражданину 
сориентироваться, выгоден ли новый про-
дукт». Г-н Моисеев повторил про софинан-
сирование от государства, про налоговый 
вычет и добавил про инвестиционный доход: 
на внесенные деньги можно будет получать 
«где-то, думаю, в зависимости от уровня 
инфляции 5–7% годовых», сказал он.

Вячеслав Мархаев (КПРФ) счел «стран-
ным», что при обсуждении новой программы 
не говорят «о тех, кто формировал сбере-
жения всю трудовую жизнь, но потерял их 
в случае преждевременной смерти». Г-н 
Моисеев счел упреки необоснованными: по 
его словам, в тексте законопроекта насле-
дование накопленных средств предусмо-
трено, «если гражданин умирает в течение 
периода накопления, то есть в течение 15 
лет, его родственники наследуют всё». А 
если гражданин назначил себе какие-то 
выплаты, то в случае смерти наследники 
получат невыплаченную часть, продолжил 
г-н Моисеев, оговорив, что на пожизненные 
выплаты это не распространяется. Если на-
чал копить в 30 лет — можно начать получать 
выплаты с 45 лет, и «никто не заставляет 
ждать пенсионного возраста», сказал он. 

Светлана Бессараб («ЕР») тут же обра-
тила внимание, что в тексте законопроекта 
говорится про «правопреемство», а не на-
следование, что совсем не одно и то же. Г-н 
Моисеев сказал, что про «наследование» он 
сказал ради упрощения, а правопреемство, 
по мнению Минфина, «даже лучше». 

Законопроект предполагает внесение 
изменений в 21 действующий закон — пока 
они еще только «разрабатываются». 

Николай Коломейцев (КПРФ) поинте-
ресовался, откуда возьмет государство 
средства на софинансирование, тем бо-
лее что «только за 4 месяца у нас дефицит 
бюджета более 3 триллионов». Г-н Моисеев 
«успокоил»: «бюджетные источники в данной 
ситуации использовать не предполагается», 
деньги в НПФ будут от имени государства 
поступать из специального резервного 
фонда, который формировался в течение 
20 лет в том числе в Пенсионном фонде 
(сейчас — Социальный фонд) и в негосу-
дарственных фондах. «То есть фактически 
пенсионные фонды профинансируют вот 
это сами собой», — объяснил он. 

Одни депутаты сочли, что гарантия в 
2,8 млн рублей слишком мала, другие — что 
столько смогут накопить лишь «богачи». 
Коммунисты голосовать «за» были не го-
товы. Справороссы — тоже: г-н Кузнецов 
обратил внимание, что в законопроекте 
«нет конкретики, а без нее все выглядит 
как очередной развод», и «даже если через 
15 лет гражданин получит накопленные 
средства, по покупательной способности 
они едва ли будут хотя бы равны той же 
сумме сейчас».

Марина ОЗЕРОВА.

РОССИЯНАМ 
ПРЕДЛОЖЕНО 
КОПИТЬ 15 ЛЕТ
А потом на пенсии ни в чем 
себе не отказывать

«Можем ли мы оставить нацию на 
«усмотрение» электронных средств 
массовой информации — и дезинфор-
мации, поскольку в этой сфере, как 
мы знаем, сочетается и то, и другое?» 
Вопрос, заданный главой Комиссии 
СФ по информационной политике и 
взаимодействию со СМИ Алексеем 
Пушковым, получил однозначный 
ответ в ходе прошедшего в четверг в 
верхней палате «круглого стола»: нет, 
без печатных изданий нацию остав-
лять нельзя. Но чтобы спасти их, при-
дется приложить немало усилий.

Заявленная тема обсуждения звучала так: 
«Положение печатных СМИ в новой информаци-
онной среде: трудности и задачи». Положение, 
как явствовало из абсолютно всех выступлений, 
куда хуже губернаторского. Но это отнюдь не 
повод списывать прессу со счетов. 

«Цифровая эпоха не должна означать ги-
бели печатных средств массовой информации, 
— убежден Алексей Пушков, выступивший в 
качестве модератора дискуссии. — Разговоры 
о том, что вся пресса должна уйти в Интернет, 
опровергается и мировым опытом, и должно 
быть опровергнуто российским опытом... Это 
элементы материальной культуры. Никакое 
общение с экраном не заменит общение с 
печатным изданием».

Главный редактор «МК», председатель 
Союза журналистов Москвы Павел Гусев под-
черкнул большое политическое и социальное 
значение печатной прессы: «Люди пожилого 
возраста предпочитают традиционные сред-
ства массовой информации. Именно пожилое 
население нашей страны является основными 

подписчиками, пользователями печатных 
СМИ. А мы их откидываем, пытаемся загнать 
в интернет-пространство, где они плохо ори-
ентируются и зачастую попадают в руки не-
добросовестных блогеров».

Главред «МК» по пунктам перечислил про-
блемы, стоящие перед российской прессой. 
Это, в частности, резкое сокращение реклам-
ных доходов, вызванное уходом из России 
крупнейших иностранных рекламодателей и 
существенным сокращением бюджетов рос-
сийских производителей. Это «вымирание» 
газетных киосков. «Киосковая сеть гибнет, 
исчезает», — констатировал главред «МК». 
Это повышение почтовых тарифов, ведущее 
к удорожанию подписки и как следствие — к 
сокращению числа подписчиков.

Это рост затрат на производство печатной 
продукции. «Значительная часть полиграфиче-
ских материалов — мелованная бумага, краски, 
офсетная резина, полиграфические  пластины, 
химические добавки — являются импортными, 
— пояснил Гусев. — И существенно подорожали 
на фоне санкционных ограничений из-за ухода 

с российского рынка традиционных поставщи-
ков, нарушения основных мировых логистиче-
ских маршрутов и колебания курса российского 
рубля». Что же касается полиграфической тех-
ники, то российской вообще нет. 

Дополнительное подорожание вызвано 
отказом кабмина продлевать срок действия 
нулевых ставок ввозных пошлин на эти виды 
товаров, введенные год назад. «Правительство 
считает, что в полиграфии за год все нормали-
зовалось, но это не так», — заметил главред 
«МК».

По мнению Павла Гусева, таможенные 
пошлины на ввоз импортных материалов для 
полиграфической отрасли необходимо вновь 
обнулить. И срочно заняться решением во-
проса импортозамещения: «В такой стране, 

как Россия, которая имеет многолетние чи-
тательские традиции и огромное количество 
потребителей печатной продукции, стратеги-
чески недопустимо отсутствие собственных 
мощностей по производству полиграфических 
красок, вспомогательной химии, полиграфи-
ческих пластин».

Кроме того, Гусев предлагает отменить 
экологический сбор для редакций печатных 
изданий («это просто устаревшая глупость»), 
а редакции электронных СМИ приравнять в 
части льгот к IT-компаниям.

Гласом региональной прессы стало высту-
пление главного редактора районной газеты 
«Призыв» (Республика Мордовия) Альфри-
да Васькина. Которое точнее назвать гласом 
вопиющего в глубинке. По словам Васькина, 
ситуация близка к катастрофе.

«Обращаюсь от имени редакторов самой 
низовой, региональной печати, с надеждой на 
решение проблем, которые могут привести к 
краху периодики сельских районов, — заявил 
главред «Призыва». — До 2021 году мы по-
лучали весомую поддержку Федерального 
агентства по печати и массовым коммуника-
циям, что помогало перекрывать те убытки, о 
которых говорили выше. К сожалению, в связи 
с ликвидацией агентства господдержка со-
кратилась в разы...

Своими силами справиться с создавшим-
ся положением коллективам районных газет 
нереально. Необходимо укрепить господ-
держку на федеральном уровне. Выходом из 
сложившейся ситуации может стать создание 
федеральной программы развития районных 
СМИ... Без поддержки на федеральном уровне 
сельские районные газеты обречены».

Выступившая следом сенатор Ольга Ко-
витиди полностью согласилась с идеей го-
спрограммы. Не вполне согласилась только 
с чересчур узкими, по ее мнению, рамками: 
«Это должна быть федеральная целевая про-
грамма, которая нацелена не только на сель-
ские СМИ». 

Необходимость государственной под-
держки прессы сенатор объяснила так: «За 
любовь нужно платить. За любовь к истине, за 
любовь к тому, что происходит на самом деле, 
мы должны заплатить». Правда, понимание 
истины у сенатора достаточно своеобразное. 
По ее словам, стране остро не хватает сегодня 
«целостной системы информационной про-
паганды» и цензуры: «Не должна газета со-
держать насилие, не должны быть отражены 
такие события, которые противоречат сегодня 
всем тем процессам, которые осуществляются 
в государстве».

«Тема не заглохнет», — заверил при-
сутствовавших Алексей Пушков. По итогам 
обсуждения будет создана «небольшая ра-
бочая группа», которая обобщит высказанные 
предложения, после чего, по замыслу главы 
«информационной» комиссии Совфеда, по-
следует соответствующее обращение верхней 
палаты к руководству правительства: «Счи-
таю, что это надо выводить на политический 
уровень».

Один из членов рабочей группы уже из-
вестен. «Я сразу хочу пригласить в нее Павла 
Николаевича (Гусева. — «МК»)», — сообщил 
Пушков. По словам сенатора, доклад главре-
да «МК» «вполне может стать основой нашей 
деятельности».

Кирилл ИВАНОВ.

«ЗА ЛЮБОВЬ 
НУЖНО ПЛАТИТЬ»
Участники «круглого стола» 
в Совете Федерации призвали 
власть спасти печатные СМИ

Алексей Пушков.
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КИЕВ ЛИШИЛСЯ СВОЕГО ПЕРВОГО 
ПОЧЕТНОГО ГРАЖДАНИНА
Киевский городской совет лишил 
Леонида Брежнева звания почетного 
гражданина Киева. Решение приурочено 
ко Дню Киева, который отмечается ежегодно 
в последнее воскресенье мая. Звание по-
четного гражданина Киева было учреждено 
в 1982 году, и первым его обладателем стал 
Генеральный секретарь ЦК КПСС Леонид 
Брежнев, который годом ранее торжествен-
но открыл в Киеве монумент Родина-мать.

ИНИЦИАТИВА

В МОСКВЕ ПРОШЕЛ ФОРУМ, ПОСВЯЩЕННЫЙ ОФИЦЕРСКИМ 
ТРАДИЦИЯМ
Общественный форум 
«Офицерские традиции 
чести и достоинства: 
история и современ-
ность» прошел в Москве. 
Он был организован по ини-
циативе совета Офицерско-
го собрания Национальной 
ассоциации объединений 
офицеров Вооруженных сил 
(«Мегапир») и Общественно-
го совета при Минобороны 
России. «Офицерская честь 
в России всегда считалась 
эталоном преданности 
Отечеству и воинскому 
долгу, высоких профессио-
нальных качеств», — сказал, 
открывая форум, предсе-
датель совета директоров 
«Мегапир» полковник в 
отставке Александр Кань-
шин. Участники обсудили 
вопросы оказания практи-

ческой помощи ветеранам 
боевых действий, и прежде 
всего участникам СВО и 
членам их семей, а также 
членам семей погибших и 
пропавших без вести воен-
нослужащих. Был предложен 
комплекс мер поддержки 

участников специальной 
военной операции, а также 
их социальной адаптации 
и медико-психологической 
реабилитации после за-
вершения участия в боевых 
действиях и увольнения с 
военной службы.

Самая большая в мире футболка была изготовлена в Румынии с исполь-
зованием около полумиллиона переработанных пластиковых бутылок. Этот 

шедевр был произведен, чтобы привлечь внимание к проблеме переработки отходов. 
Длина футболки составила 108,96 м, ширина — 73,48 м. Бутылки для переработки в ткань 
собирали три недели, а на пошив ушел месяц. После того как достижение было зафикси-
ровано Книгой рекордов Гиннесса, из футболки сделали 10 000 отдельных предметов 
одежды для малоимущих.
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АЛИЕВ НЕ ЗАХОТЕЛ «ДОГОНЯТЬ АРМЕНИЮ»
Путину удалось прервать их спор с Пашиняном лишь с третьего раза
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За многие годы оценки проведенной 
приватизации давались много раз как с 
политико-экономических, так и с чисто юри-
дических позиций. Конечно, для убежденных 
сторонников построения социализма и ком-
мунизма возврат к самой идее воссоздания 
дореволюционной частной собственности 
совершенно неприемлем. Их идеологи 100 
лет доказывали нам, что государственная 
собственность во всех ее вариантах при 
плановом ведении хозяйства — самое луч-
шее, что может изобрести человечество. 
В последние годы о ликвидации частной 
собственности коммунисты рассуждать 
громогласно перестали: видимо, еще не 
забыли одну из причин развала всей плано-
вой экономики социализма в конце 1980-х 
прошлого века и пока поддерживать «всякое 
революционное движение» не торопятся. 

Все 73 года советской власти граждан 
РСФСР–СССР приучали к социалистиче-
скому методу понимания собственности 
как только государственной (ну и колхозно-
совхозной). Большевики-коммунисты, поо-
бещав землю крестьянам, их нагло обманули, 
отобрав все у помещиков и крепких трудо-
любивых хозяев (обозвав их «кулаками»), и 
силой загнали в колхозы, где они много лет 
работали бесплатно за «трудодни» без права 
уйти из этой трудовой колонны — паспортов 
им иметь не разрешали. Все было по теории 
Ленина: «мы ничего частноправового не 
признаем. Все государственно-правовое, 
а не частное». 

Самое губительное в экономической 
схеме социализма — это уничтожение 
хозяйственной инициативы талантливых 
тружеников на производстве и на селе и 
советская уравниловка в вознаграждении 
за труд. Все эти соцсоревнования, доски 
почета, путевки в дома отдыха и прочие 
поощрения не решали вопроса повышения 
производительности труда. 

Людей много веков сбивают с толку 
поисками и обещаниями счастливой эко-
номической модели, которая даст всем 
изобилие и покой. Нас еще сто лет назад 
предупреждали о бесплодности этого за-
нятия, например, Н.А. Бердяев: «Капитализм 
и социализм это два отвлеченных начала, 
которым не соответствует никакая простая 
действительность. В действительности не 
существует в чистом виде никакого капи-
тализма и социализма. Но эти два начала 
можно мыслить как две формы рабства чело-
веческого духа у экономики и ей же созидае-
мого хозяйства… Мы уже видели, что с собой 
несет мир социализма. На пределе своем он 
окончательно должен истребить человека» 
(См. его «Философию неравенства»). И еще 
от другого известного русского философа 
Серебряного века Л.С. Франка: «Социализм 
не отрицает начала собственности: он лишь 
отрицает частную собственность, поскольку 
она выражает принцип разграничения и, 
следовательно, ограничения притязаний 
людей во имя безграничной собственно-
сти, неограниченного права всех на всё. 
Социализм — не отрицание, а наоборот, 
высочайшее потенциирование начала коры-
сти… реализация этого безнравственного 
требования ведет к безмерному и невы-
носимому ограничению личных прав, к си-
стеме, «при которой никто вообще ничего 
не может назвать «своим» и считать за со-
бой обеспеченным». Ну, пожившие в СССР 
помнят узаконенный жесткий режим права 
личной собственности: садовый участок 
не более 6 соток с только летним домиком, 
положенные квадратные метры в квартирах 
и т.п. Хотя пропаганда уверяла, что «все 
вокруг колхозное — все вокруг мое» или 
по Маяковскому: «улицы мои, дома мои». И 
хотя за хищение соцсобственности жестко 
наказывали, рабочие, инженеры и колхоз-
ники необходимое для дома потихонечку 
тащили, так как все эти реле, радиолампы и 
транзисторы, комбикорм в розничной про-
даже отсутствовали или вовсе были в руках 
у спекулянтов. Лет за 15 до краха «развито-
го социализма» партийные и иные власти 
спохватились: разрешили индивидуальную 
трудовую деятельность, кооперативы, но 
уничтоженную культуру применения частной 
собственности все это не заменило. 

В 1991 г., формально покончив со строи-
тельством развитого социализма, эконо-
мику решили резко развернуть в сторону 
капиталистических рыночных отношений, 
а для этого требовалась своего рода де-
национализация многих имущественных 
объектов. И грянула у нас приватизация в 
Москве, где я в 1991–1992 гг. работал на-
чальником юротдела Моссовета. Начали с 
приватизации жилья. Многие помнят печаль-
ные последствия для москвичей: они не были 
готовы оплачивать высокие коммунальные 
платежи, текущий и капитальный ремонт 
домов, благоустройство дворов и т.п. Тем 
более что начало 90-х это повальная безра-
ботица. Но жилье — это были еще цветочки. 
Тут же на федеральном уровне появились 
Гайдар, Чубайс и прочие, и началась массо-
вая распродажа государственной собствен-
ности за бесценок. Была ли приватизация, 
как говорят юристы, легитимной, т.е. как 
минимум соответствовали т.н. «залоговые 
аукционы» действующему гражданскому 
законодательству? Нет! И это не только мое 
мнение. Приватизацию считал нелегитим-
ной председатель Конституционного суда 
РФ профессор В.Д. Зорькин. Через год по-
сле издания книги Зорькина свое мнение о 
приватизации высказал известный в СССР 
и России теоретик права С.С. Алексеев (по 
его учебникам студентов учат по сей день): 
«Большинству граждан представлялось в 
то время (и представляется до сих пор), 
что массовая, тем более привилегирован-
ная распродажа государством созданного 
тяжелейшим и впрямь каторжным трудом 
целых поколений царского и советского про-
шлого имущества, с безвозвратной утратой 

государством своего имущественного и 
социального положения, является делом 
по многим параметрам и критериям не-
справедливым и неправедным». 

С проф. С.С. Алексеевым нельзя не со-
гласиться по существу его оценки привати-
зации, и все-таки, как доктору юридических 
наук, ему бы следовало уточнить именно 
юридические «параметры» и «критерии» 
неправедности распродажи госсобствен-
ности при т.н. приватизации. Собственно, 
их установить вовсе не сложно. Вспомним, 
что все делалось по схеме неких «залого-
вых аукционов». Даже неюрист знает, что 
аукцион предполагает некую конкуренцию 
покупателей — кто больше заплатит. Этого 
при приватизации не было — цена имуще-
ства была твердо установлена. Уже будущий 
юрист на 3-м курсе юрвуза (здесь начинает-
ся изучение гражданского права) знает, что 
залог это всего лишь способ обеспечения 
некого основного обязательства и без него 
не существует. Можно лишь предполагать, 
что этим основным обязательством был до-
говор купли-продажи, но за него платили по 
большей части не деньгами, а некими «вау-
черами», которые по их формату не соответ-
ствовали ни одному из видов классических 
ценных бумаг (в народе их сразу назвали 
«фантиками»), и за пару бутылок водки — их 
можно было скупить 2–3 десятка. Ныне по-
койный К. Бендукидзе выкупил «Уралмаш» 
за ваучеры, уместившиеся в багажнике 
«Волги». С.С. Алексеев прав — распродажа 
была «привилегированная», т.к. деньги на 
скупку ваучеров были у немногих избранных 
лиц, которые и составили основной костяк 
«олигархов» 90-х, многие из которых в них 
состоят и по сей день. 

Приватизации вынес жесткий приговор 
наш современный философ В.В. Бибихин: 
«Глухота современных приватизаторов к 
глубокому значению собственности как по-
вторение такой же глухоты большевиков». 
Ошибки приватизаторов видел в середи-
не ХХ в. русский правовед Н.Н. Алексеев, 
который утверждал: казарменный социа-
лизм коммунистов-большевиков рухнет 
в конце ХХ в. и тогда либеральные при-
ватизаторы всё начнут делать частным и 
совершат «ошибку большевиков наоборот». 
Это правда, так как в глубинном духовно-
нравственном содержании права собствен-
ности ни те, ни другие по сей день так и не 
разобрались и с очевидностью ничего не 
читали не только из теологии, но и из нрав-
ственной философии и из великих трудов 
правоведов Серебряного века. Для них 
право собственности примитивно пони-
мается как триада владения, пользования 
и распоряжения: кто большим овладел и 
сумел это присвоение оформить — тот и 
властелин вещей, а это ключ к власти над 
каким-то назойливым малым и средним 
бизнесом и голодранцами, не ухватившими 
свой миллион долларов. Власть наши так 
называемые олигархи как-то побаивают-
ся, но не слишком, так как у них есть свои 
агенты влияния везде и всюду. Вот уже 
много лет успешно душится идея введения 
прогрессивной шкалы подоходного налога. 
Кто-нибудь из политиков только ее озву-
чит, и дальше мертвая тишина. Недавно 
ее озвучил лидер КПРФ Г.А. Зюганов. Ну, 
ему похлопали свои же, и все. 

Но либералам в России мало отобрать 
все государственное. Понятно, что палку с 
незаконной раздачей госимущества явно 
перегнули и чтобы спасти либерализм, 
предлагается резко крутануть все обрат-
но — все национализировать. Упомянутый 
дореволюционный проф. Н.Н. Алексеев на-
зывал эти метания из крайности в крайность 
«скверным анекдотом», предостерегал он 
от неуважения к собственности как основы 
правопорядка, что и будет происходить в 
обстановке, «когда предстоит преодоле-
вать недуги правосознания в либерально-
демократическом сумраке и среди бродя-
чих призраков нового социализма». Это 
не мертвая теория, а живая современная 
практика, и мы видим, как либеральный 
Запад и демократическая Америка легко 
по сути воруют миллиарды вкладов РФ и 
национализируют имущество госкорпо-
раций под видом санкций, не утруждая 
себя судебными процедурами и поиском 
законных оснований, подтверждая, что не-
кая «священность» чужой собственности это 
очередное либерально-демократическое 
вранье не первой свежести. В ответ В.В. Пу-
тин в конце апреля подписал федеральный 
закон о том, что и мы в России будем вводить 
внешнее управление (это еще лишь начало 
национализации в отношении имущества 
фирм недружественных стран, покинувших 
Россию, но правда, только по решению суда, 
что по сути соответствует ст. 35 Конституции 
РФ). Из речи Г.А. Зюганова интересна инфор-
мация, что предправительства Мишустин 
попросил олигархов закрыть временную 
дыру в госрасходах, но они сослались на 
отсутствие средств и ушли думать. Вот тут к 
месту было бы напомнить нашим нуворишам 
об отсутствии законных оснований их перво-
начального обогащения. При этом не надо 
уголовного права и достаточно граждан-
ского иска по факту изначально ничтожной 
сделки при приватизации 90-х. Тут точно 
они быстро найдут деньги для нужд Рос-
сии, отдадут втройне и потом обратно не 
попросят. Но, по словам Г.А. Зюганова, из 
России с начала года выведено порядка 260 
млрд руб., то есть система доходов через 
олигархов-приватизаторов работает и за-
чем что-то менять. 

Мудро замечено упомянутым В.В. Би-
бихиным еще в 1994 году: «Поэтому в отно-
шении свежего захвата, развернувшегося в 
нашей стране, неуместны ни оправдание, ни 
обличение. Единственно важным остается 
то, что в этом захвате не схвачено». Так что 
у темы есть печальное продолжение. 
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СТАРАЯ ОПАСНАЯ 
ПРИВАТИЗАЦИЯ

У темы перераспределения собственности может быть 
печальное продолжение

Ситуация с главкомом ВСУ Залуж-
ным, которого многие прочили на 
смену Зеленскому, прояснилась. 
Киев долго скрывал истинное поло-
жение дел, но теперь уже известно, 
что после ранения Залужный перенес 
трепанацию черепа и вряд ли даль-
ше сможет командовать ВСУ. Однако 
интрига вокруг «подбитого» Залужно-
го сохраняется: как был организован 
«удар по штабам», в результате кото-
рого стал недееспособен главком? 
Его ранение — случайность или били 
направленно по нему? Если так, кого 
следует за это наградить? 

На эти вопросы «МК» ответил заслужен-
ный военный летчик РФ, кандидат технических 
наук, экс-начальник Федерального управ-
ления авиационно-космического поиска и 
спасания генерал-майор Владимир Попов.

— Иногда, конечно, бывают и случай-
ности. Хотя в каждой случайности всегда 
есть элемент закономерности, — говорит 
Владимир Попов. — Не исключено, что в его 
окружении могли оказаться люди, которые 
работали «на два фронта», будучи двойными 
агентами. Вот и результат. 

У нас ведь уже был аналогичный случай в 
самом начале спецоперации. Примерно год 
назад, весной, мы нанесли ракетно-бомбовый 
удар, зная, что в конкретным месте будет 
проходить крупное оперативное совещание. 
Тогда там накрыли сразу порядка восьми 
полковников, генерала, пострадал даже кто-
то из западных советников. Вот там точно 
знали, что все они соберутся в одном месте, 
и действовали прицельно. Там, где был ранен 
Залужный, тоже проводилось какое-то круп-
ное оперативное совещание.

— Могла информация о местонахож-
дении Залужного поступить нам из окру-
жения Зеленского? Ему ведь было выгод-
но его устранить. Залужного изначально 
активно раскручивали американцы. В 
последнее время он стал для них более 
предпочтителен, чем Зеленский, кото-
рого всюду, даже в Европе, все больше 
воспринимали как клоуна.

— Не исключаю этого. США сильно пиа-
рили Залужного. Как говорят, прочили вместо 
Зеленского, что тому явно не могло понра-
виться. Залужный позволял себе выяснять 
отношения с Зеленским иногда напрямую. Об 
этом уже все знают на Украине. Вполне веро-
ятно, что наша разведка могла использовать 
здесь и такую многоходовую комбинацию. 
Ведь умный, образованный военачальник в 
руководстве Украины нам менее выгоден, 
чем клоун-наркоман.

— То-то Зеленский после ранения За-
лужного так быстро помчался в турне по 
Европе. Похоже, за себя сильно испугал-
ся. Забыл даже про контрнаступ.

— Да уж, если даже до Японии 
добрался…

— И это вместо того, чтобы взять на 
себя управление войсками в отсутствие 
Залужного.

— Хотя в прошлые разы, когда он считал, 
что ему что-то угрожает, так далеко не за-
бирался. Отсиживался поближе: в бункере 
где-нибудь подо Львовом или в Польше. Мы 
ведь, если проанализировать, даже уничтожая 
ряд объектов в Киеве, при этом ни разу не 
наносили ударов по администрации прези-
дента. То есть специально операцию по уни-
чтожению украинского руководства мы ведь 
не планировали.

— А почему?
— Дорого стоит такие операции планиро-

вать, чтобы результативность была наверняка. 
Это необходимо готовить несколько месяцев. 
И, конечно, нужны люди, которые могли бы 
передавать достоверную информацию. При-
чем буквально по часам: кто, где и когда в ка-
кой момент находится. Все это очень сложно 
и накладно. Здесь трудно свести все концы с 
концами. Трудно, но возможно.

Ольга БОЖЬЕВА.

СПЕЦОПЕРАЦИЯ 
«ЗАЛУЖНЫЙ»
Мы не скоро узнаем имя 
того, кто попал в украинского 
главкома
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Но вот о тех отдельных «ультра-
правых» из числа уроженцев Рос-
сии (использовать здесь термин 
«из числа граждан России» как-то 

не очень уместно), которые поучаствовали в 
нападении боевиков на Белгородскую область, 
оба этих издания предпочитают писать чисто 
в фактологическом ключе — ключе, который в 
данном контексте фактически означает по-
зитивное отношение. Мол, конечно, это плохие 
парни. Но они борются против гораздо более 
плохих парней. Поэтому будем считать их хо-
рошими — тем более что они на нашей 
стороне. 

Любопытная позиция для группы стран, 
которые всего два с небольшим десятилетия 
назад, после страшных терактов 11 сентября 
2001 года в США, возглавили «всемирный 
крестовой поход против терроризма». Лю-
бопытная — но точно не неожиданная. Пара 
цитат из знаменитого военного теоретика 
Карла фон Клаузевица: «Война есть не что 
иное, как расширенное единоборство. Во-
образите себе схватку двух борцов. Каждый 
из них стремится при помощи физического 
насилия принудить другого выполнить его 
волю; его ближайшая цель — сокрушить про-
тивника и тем самым сделать его неспособным 
ко всякому дальнейшему сопротивлению». 

«Физическое насилие является средством, 
а целью будет — навязать противнику нашу 
волю. Для вернейшего достижения этой цели 
мы должны обезоружить врага, лишить его 
возможности сопротивляться». 

Да, Клаузевиц писал это о классических 
военных действиях в начале XIX века — во вре-
мена, когда термин «терроризм» еще даже 
не был должным образом сформулирован и 
раскрыт (хотя само это явление, безусловно, 
имело место уже тогда). Но к ХХ веку полити-
кам многих стран мира, включая западные 
или союзные Западу, уже было совершенно 
очевидно: сделать противника «неспособным к 
дальнейшему сопротивлению» можно не только 
с помощью классических военных действий. На 
официальном уровне терроризм в этих странах, 
конечно, везде осуждается как совершенно 
неприемлемый способ политической борьбы. 
Но, как мы хорошо знаем, то, что обсуждается 
на теоретическом уровне, часто без всяких 
моральных страданий используется на уровне 
практическом. Занимавший в 1986–1992 годах 
пост премьер-министра Израиля Ицхак Шамир 
был очень респектабельным политиком. Но вот 

на стартовом этапе своей карьеры «респекта-
бельного политика» Шамир был террористом 
чистой воды. Именно по его приказу в 1944 году 
в результате террористического акта был убит 
британский министр-резидент на Ближнем 
Востоке лорд Мойн. 

Или вспомним более недавние времена. 
Во второй половине ХХ века американские 
спецслужбы были прямо или косвенно при-
частны ко многим громким террористическим 
актам в Италии. Зачем это им было нужно — 
сейчас объяснить довольно сложно. Но общая 
логика была примерно такой: для борьбы с 
левыми силами можно и нужно использовать 
правые силы, включая те, которые приме-
няют формально запрещенные методы по-
литической борьбы. В результате возникали, 
например, такие коллизии: высшие амери-
канские чины, включая госсекретаря Генри 
Киссинджера, активно покровительствова-
ли секретной масонской ложе P2 во главе с 
«итальянским Березовским» — Личо Джелли. 
А Джелли, в свою очередь, исполнял свою 
главную мечту «стать великим кукловодом», 
занимаясь чистой уголовщиной, организуя 

взрывы в общественных местах и расправы 
с нелояльными политиками.

Сейчас логика холодной войны вновь яв-
ляется и главенствующей, и определяющей. 
Поэтому Запад без колебаний (или с колебания-
ми — мы этого пока точно не знаем) перестал 
воспринимать терроризм как тотальное зло. 
В случае, когда терроризм направлен про-
тив России, с точки зрения США и Европы, 
он является как минимум вполне понятным 
и логичным. 

Глава социологической службы ВЦИОМ 
Валерий Федоров недавно так описал в со-
циальных сетях изменения общественных на-
строений в России: «Тревожность опять пошла 
в рост. Атаки дронов, теракты, саспенс с кон-
трнаступлением... Стратегия дестабилизации, 
применяемая Киевом, дает определенный 
результат. Чем ответим?» Правильная оценка 
ситуации и правильно поставленный вопрос, 
на который пока нет четкого ответа. В первые 
два десятилетия этого века властям России 
удалось постепенно потушить волну террориз-
ма, чьим источником был Северный Кавказ. Но 
сейчас перед страной возникла новая долго-
срочная террористическая угроза. Вывод, к 
которому не хочется приходить. Но факты, как 
известно, упрямая вещь. 

Михаил РОСТОВСКИЙ.

ЗЕЛЕНСКИЙ ИМИТИРУЕТ БАСАЕВА

c 1-й стр.
Украинские власти так увле-
клись военной маскировкой, 
что попали в свои же сети. Со-
ветник главы Офиса Зеленского 

Михаил Подоляк в эфире итальянского теле-
канала Rai заявлял, что украинское контрна-
ступление началось и идет несколько дней. 
Буквально на следующий день замглавы 
Офиса Зеленского заявил, что ВСУ начнут 
масштабные бои только после получения 
необходимого вооружения.

Напомним, что сначала Киев обещал 
зимнее контрнаступление, затем оно было 
перенесено на весну. Теперь сроки битвы 
года, похоже, сместились на лето, а то и 
осень. 

Военный эксперт Владислав Шурыгин, 
кстати, считает заявления Подоляка блефом, 
поскольку уже очевидно, что попытки ВСУ 
почти в течение трех недель «нащупать в обо-
роне российских войск какую-то слабость» 
так ни к чему и не привели. «Наступление — 
это всегда захват территории, которую кон-
тролирует противник... — написал эксперт 
в своем канале. — Но наступление ВСУ, при 
котором они потеряли Бахмут и больше 900 
квадратных километров, — это наступление 
в обратную сторону».

По словам военного эксперта Рустема 
Клупова, планы Киева были спутаны штур-
мовиками «Вагнера», которые в течение 224 
дней выбивали лучших из лучших в украин-
ской армии.

— Перелопатив часть резервов под Ар-
темовском, которые готовились для кон-
трнаступа, Украину поставили в положение 
очередной неготовности к наступлению, 

— сказал эксперт «МК». — В прошлом году 
наблюдалась аналогичная картина. Тогда 
украинцы также обещали пойти весной, но 
решились идти только в августе. Похоже, 

НАСТУПЛЕНИЕ КИЕВСКОГО БЛЕФА

что и сейчас противник пытается, что на-
зывается, надышаться перед смертью. Но 
наступать все равно надо. Вот они и заводят 
старую шарманку, мол, нам нужно еще боль-
ше вооружения. Да, они будут оттягивать 
контрнаступление до последнего, потому 
что они просто не готовы. 

Военный эксперт считает, что при этом 
противник развел бурную диверсионно-
разведывательную деятельность, которую 
предлагает западным союзникам в качестве 
«утешительного приза» вместо полноценного 
наступления. 

— Учитывая все то, что произошло под 
Белгородом, можно, конечно, говорить, что 
контрнаступление так или иначе идет. То, что 
мы сейчас наблюдаем, можно обозначить 
как первую фазу, которая заключается в 
ведении разведки. Задачи перед ВСУ стоят 
следующие — обрисовать начертание перед-
него края, создать благоприятные условия 
для сражения или самим захватить первые 
траншеи и ввести в сражение авангард — 
ударные части. 

Клупов напомнил, что направление 
главного удара можно будет определить 
по концентрации иностранной военной 
техники, переданной ранее ВСУ странами 
НАТО.

— Там, где мы в первый раз увидим ино-
странные танки, и будет направление главно-
го удара. ВСУ будут применять иностранную 
технику единым бронированным кулаком в 
направлении главного удара. Наша разведка 
приблизительно знает, где они находятся. 
Потому что если бы знала точно, то мы бы 
уже нанесли по ним ракетные удары. 

Дарья ФЕДОТОВА.

Отсутствующий более двух недель 
главком ВСУ Валерий Залужный мо-
жет не вернуться к исполнению своих 
обязанностей. Будь то ранение с тя-
желыми последствиями или гибель — 
командовать украинскими войсками, 
которые надо вести в наступление, 
придется другому генералу. Кто им 
станет — выяснял «МК».

Забродский — каратель 
Славянска

В марте 2023 года 
у За лу жного 
появился новый 
заместитель — 
генерал-
лейтенант Миха-
ил Забродский. 
Посидев непро-
должительное 
время в кресле 
депутата Рады, 
Забродский был 
приставлен к 
главкому ВСУ. 
Как говорили, 
намеренно, чтоб 
подсидеть за-

рвавшегося генерала.
Забродский — выпускник российской 

Военной инженерно-космической академии 
имени А.Ф.Можайского. В ВСУ с 2000 года. В 
2005 году был направлен в США, в Колледж 
командования армии и объединенного ко-
мандования начальников штабов (CGSC). В 
2009-м он командовал украинским военным 
контингентом в Косово, костяк которого со-
ставляла известная 95-я аэромобильная 
бригада, в которой генерал прошел путь от 
взводного до комбрига.

Известно, что под командованием За-
бродского бойцы бригады обстреливали в 
2014 году мирных жителей Славянска. Но 
на Западе и на Украине высоко ценят его 
действия на Донбассе с 2014 по 2019 год. 
Считается, что у Забродского огромный опыт 
планирования операций и командования во-
йсками, что может послужить причиной его 
назначения на должность главкома.

Павлюк, потерявший 
Мариуполь

Претендовать на 
место Залужного 
может и первый 
заместитель ми-
нистра обороны 
Украины генерал-
лейтенант Алек-
сандр Павлюк, 
который входит в 
персональный 
состав украин-
ской Ставки Вер-
ховного главно-

командующего. Известно, что Павлюк также 
имеет опыт командования боевыми 

соединениями в АТО. Проводя карательную 
операцию на Донбассе, Павлюк прошел путь 
от комбрига до командующего Объединен-
ными силами ВСУ.

Незадолго до начала СВО генерал заяв-
лял о готовности украинцев «рвать россиян 
голыми руками». Руководил обороной Ма-
риуполя весной 2022 года. В ходе безуспеш-
ных попыток противостоять наступающим 
российским войскам Павлюк использовал 
тактику «живого щита» из местных жителей 
и давал приказы стрелять по гуманитарным 
коридорам, через которые пытались эвакуи-
роваться люди. Именно ему Зеленский пору-
чил оборонять Киев, к которому подступали 
российские войска в прошлом году.

Сырский — мясник 
«бахмутской мясорубки»

Наиболее очевид-
ной фигурой в 
высшем военном 
руководстве Укра-
ины, которая мо-
жет заменить За-
лужного, называют 
генерал-
полковника Алек-
сандра Сырского. 
В 1986 году Сыр-
ский окончил Мо-
сковское высшее 
общевойсковое 

командное училище — одно из лучших военно-
учебных заведений в СССР. В 1996-м выпу-
стился из академии ВСУ, в 2005-м с золотой 
медалью окончил Национальную академию 
обороны Украины.

Многие указывали на Сырского как на 
преемника Залужного еще прошлой осенью. С 
2014 года генерал занимался сотрудничеством 

с НАТО и реформой ВСУ по образцам альян-
са. Фактически руководил АТО в 2017 году. 
Командовал украинским наступлением на 
Харьковском направлении год назад. Тень 
на его военные способности бросает потеря 
Артемовска (Бахмута), в которой видят в том 
числе и его вину.

Следует отметить, что у названых канди-
датур есть много общего. Например, Павлюк 
и Сырский состоят с Залужным в довольно 
дружеских отношениях. Замминистра обо-
роны и замглавкома ВСУ хорошо принимаются 
Западом, как и сам главком, о чем говорят их 
регулярные поездки в страны НАТО. Сырский 
и Забродский когда-то учились на территории 
РФ, и если Сырский успел получить только 
советское военное образование, то Заброд-
ский служил офицером в российской армии 
почти 5 лет.

«Из всех кандидатов на место Залужного 
наиболее вероятным кандидатом является 
Сырский», — считает военный эксперт, за-
ведующий отделом евразийской интегра-
ции и развития ШОС Института стран СНГ 
Владимир Евсеев.

«В отличие от Залужного, Сырский своей 
точки зрения не имеет. Если взять события в 
Артемовске, то Залужный призывал ВСУ от-
туда вывести, видя бессмысленность обороны 
города и огромные потери. А вот Сырский так 
не считает, поэтому для Зеленского он более 
удобен», — отмечает эксперт. 

По словам Евсеева, Сырский может быть 
удобен и для России. «Во всяком случае, по-
тому, что он будет транслировать те реше-
ния, которые не всегда правильны с военной 
точки зрения. И нам будет легче. Залужный 
имел большой опыт, найти ему замену будет 
сложно. Он больше года достаточно грамотно 
руководил ВСУ. Я думаю, что равноценной 
замены, скорее всего, не будет», — сделал 
вывод собеседник «МК».

Виктор ЖДАНОВ.

Военный эксперт Евсеев: 
«Равноценной замены, скорее 
всего, не будет»

ГЛАВКОМ 
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В Москве на улице Яблочкова, д. 5, 
стр. 1 продолжает работу Единый 
городской пункт отбора на военную 
службу по контракту. Его задача — 
обеспечить качественное и мотиви-
рованное пополнение Вооруженных 
сил России, дать возможность тем, 
кто решился защищать Родину, всту-
пить в ряды воинов-контрактников без 
проволочек и неудобств. Ежедневно 
сюда приходит не менее сотни канди-
датов, которые проходят тщательный 
отбор. Их чаще всего приводит сюда 
осознание необходимости встать на 
защиту России. 

Поскольку пункт отбора на военную служ-
бу это присутственное место, рассчитанное 
на поточное обслуживание населения, здесь 
оказались к месту технологии многофунк-
циональных центров, подобных сети «Мои 
документы». 

Отсюда и организационные (волонтеры, 
встречающие людей и готовые помочь, четкая 
маршрутизация), и технические (электронная 
очередь, понятная навигация, единая база дан-
ных, интегрированная в городское информа-
ционное пространство) приемы, примененные 
в этом учреждении. Действительно, процедура 
отбора кандидатов в контрактники — проста и 
вполне комфортна для посетителей. 

На входе в здание кандидатов встречают 
столичные волонтеры, помогающие с первого 
раза разобраться с электронной очередью и 
заполнить анкеты. Далее — собеседование, 
в ходе которого пришедшие рассказывают 
о том, какой обладают военно-учетной спе-
циальностью и что умеют, как видят себя в 
армии. Далее — медкомиссия (принимаются 
кандидаты от 18 до 60 лет — но удовлетворяю-
щие требованиям по здоровью). И уже после 

нее прошедшие 
первичный отбор собе-
седуются военными специалистами. 
Процедура похожа на прохождение нескольких 
этапов собеседования по пути к престижной 
и высокооплачиваемой работе. Впрочем, в 
нынешних условиях военная служба по кон-
тракту таковой и является. 

Подробностями и условиями службы по 
контракту интересуются, возможно, тысячи 
человек в день — речь о тех, кто спрашивает 
об этом волонтеров на внешних постах инфор-
мирования около московских станций метро. 
«В основном интересуется, конечно, молодежь 
от 20 до 35 лет, реже мужчины после 45, — рас-
сказывает волонтер Александр, работающий 
на одном из таких пунктов информирования. 
— Но также интересуются и пожилые люди. 
Подходил дедушка, ему было 60 лет, вчера 
у него был день рождения и он умолял меня 
взять его на контрактную службу».

На большинстве постов приходят с во-
просами около 200–300 человек ежедневно. 
Многие подходят просто выразить поддержку 
— и не столько волонтерам, пожалуй, сколько 
вообще «нашим ребятам», воюющим сейчас 
на фронте. «Говорят, что мы молодцы», — рас-
сказывает волонтер. Тем не менее многие 
— в том числе значительное число ранее 
воевавших россиян — интересуются вопро-
сом вполне предметно и потом приходят на 
улицу Яблочкова. 

Поскольку программа набора по контрак-
ту рассчитана на взрослых, сознательных и 
состоявшихся мужчин — кандидаты в контрак-
тники интересуются подробностями льгот и 
выплат, полагающихся им и их семьям за служ-
бу в Вооруженных силах. Объем поддержки 

достаточно велик и на федеральном уровне, 
а в Москве добавляются и городские льготы 
и выплаты. Отдельно волонтеры рассказы-
вают кандидатам, что московский соцпакет к 
контракту может получить любой россиянин, 
вступивший в ряды ВС РФ через московский 
пункт отбора. Путь в защитники России открыт 
и для граждан ряда стран ближнего зарубе-
жья — для них предусмотрено в этом случае 
упрощенное получение гражданства.

Федеральная «база» для контрактников 
— это единоразовая выплата в 195 тысяч ру-
блей при заключении контракта, затем от 
204 тысяч рублей в месяц при нахождении в 
действующей армии (на время подготовки, то 
есть в первые пару месяцев, есть «стипендия» 
в 40–50 тысяч рублей). «Боевые» выплачива-
ются за участие в активных наступательных 
действиях (8000 рублей в день), за каждый 
километр продвижения в штурмовых отрядах 

(50 тысяч рублей), за захват или уничтожение 
вооружения и военной техники 
противника (от 50 тысяч ру-

блей). Московская надбавка 
к денежному довольствию со-

ставляет еще 50 тысяч рублей 
в месяц. 

Крупные суммы выплачива-
ются при ранении военнослужа-

щих: в дополнение к федеральной 
выплате до 3 млн рублей есть еще 

московская, размером до 1 млн 
рублей.

Льготы — как федеральные, 
так и столичные — не менее важны, 

чем прямые выплаты. В частности, 
за ушедшими на фронт контрактни-

ками работодатель обязан сохранить 
рабочее место. Статус ветерана бое-

вых действий дает целый ряд льгот как 
медицинских, так и общих: это, в част-

ности, право на поступление вне конкурса в 
вузы, колледжи и техникумы, дополнительный 
отпуск. На контрактников, разумеется, рас-
пространяется и льготная военная ипотека. 

Детям военнослужащих, принимающих 
участие в СВО, положены значительные льготы 
— в том числе при поступлении в детские сады 
и школы (без учета прописки), музыкальные и 
художественные школы (бесплатно). В Москве 
детям воюющих отцов положены также еже-
месячные выплаты в размере прожиточного 
минимума (более 18 тысяч рублей в месяц), 
бесплатное двухразовое питание до 11-го 
класса школы и другие льготы. Консультации 
по всем видам соцподдержки военнослужа-
щих и их семей оказывают в специальном 
Центре содействию семей военнослужащих, 
расположенном в Прибрежном проезде. 

Однако не только и не столько ради этого 
москвичи и жители других регионов приходят 
на улицу Яблочкова. Да, защита Отечества 
сейчас — одна из лучших работ для настоя-
щих мужчин, но это больше, чем просто ра-
бота. «Долг наш такой. Родина много нам 
что дала, и мы обязаны ей отдать должное, 
— говорит один из недавно поступивших по 
контракту в ВС РФ. — Близкие родственники 
переживают, но с моим решением они согла-
сились полностью». И таких среди москов-
ских воинов-контрактников — абсолютное 
большинство. Потому что взрослые мужчины 
понимают: бывают времена, когда действи-
тельно «никто, кроме нас».

Юрий СУХАНОВ.

Прогулки по ВДНХ были любимым развле-
чением московских детей во времена СССР 
— соответствующие воспоминания найдутся 
в копилке почти у каждого. Сейчас хорошую 
традицию спешат восстановить. ВДНХ делает 
все возможное для того, чтобы на территории 
парка можно было весело и интересно про-
вести время всей семьей. 

Как отметила заместитель генерального 
директора выставочного комплекса по раз-
витию Елена Жук, в этом году планируется 
сделать ставку на природные красоты тер-
ритории ВДНХ — например, кусты сирени, 
яблоневый сад, пруды традиционно притя-
гивают множество визитеров.

«Лето для ВДНХ — время наиболее актив-
ной и насыщенной событийной программы. 
Приезжайте на ВДНХ, потому что здесь все 
наши природные красоты послужат для вас 
возможностью прочувствовать лето во всей 
красе. Мы выбрали яркое цветовое решение 
фирменного стиля, в котором, с одной сторо-
ны, закодированы цвета основных направле-
ний развития, с другой — наша прекрасная 
архитектура. Напомню, что по территории кур-
сируют бесплатные электробусы, там разви-
тая сеть навигации, так что сориентироваться 
будет удобно. Сотрудники в информационных 
центрах владеют английским языком и готовы 
помогать иностранным туристам. Работает 
многоуровневый паркинг: все сделано для 
того, чтобы вы могли приехать на ВДНХ и 
остаться на целый день», — объяснила она.

Предварительный план летних мероприя-
тий на ВДНХ уже готов — об этом рассказала 
заместитель руководителя департамента 
событийного маркетинга и специальных про-
ектов ВДНХ Наталия Аверьянова. Ближайшее 
мероприятие — День России, 12 июня. Далее 
на 20–24 июня запланирован Международный 
джазовый фестиваль около фонтана Дружбы 

народов, а 13–16 июля — фестиваль «Дружба 
народов». Ну, 5–6 августа весь парк будет 
праздновать день рождения ВДНХ! 

«В этом году дата непростая. Исполня-
ется 100 лет создания Всесоюзной сельско-
хозяйственной и кустарно-промышленной 
выставки, которая располагалась на тер-
ритории нынешнего парка Горького и была 
прообразом ВДНХ. В разных частях ВДНХ 

будут организованы «витрины времени», в 
которых посетители смогут стать участниками 
той эпохи, когда происходило то или иное 
событие — например, открытие павильона 
«Космос». Работа каждой витрины будет со-
провождаться тематическим музыкальным 
выступлением. Также мы планируем отразить 
такое событие, как съемка кинофильма «Сви-
нарка и пастух», где предложим посетителям 
выступить в роли главных героев киноленты. 
Еще одна витрина будет посвящена выставке 
«50 лет советскому автопрому», которая про-
ходила в 1974 году, — из гаража привезут 
ретро-автомобили, будет фотовыставка и 
музыкальная постановка. Люди в автобусе 
под гитару будут петь песни того времени», 
— рассказала Аверьянова. 

Большое внимание планируется уделить 
воспоминаниям об Олимпиаде 1980 года. Еще 
одно важное событие, которое планируется 
вспомнить, — День цирка на ВДНХ, который 
прошел в 1967 году. Тогда были установлены 
самые яркие рекорды. Сегодня планируется 
организовать фестиваль реконструкции Дня 
цирка и попробовать повторить рекорды 1967 
года или установить новые.

Традиционно большое внимание ВДНХ 
уделяет самым маленьким посетителям. В 
этом году у детей появится двое новых дру-
зей — девочка Надя и робот ВДНХашка, герои 
нового комикса. Они станут официальными 
талисманами Выставки достижений народно-
го хозяйства. Об этом сообщила Елена Жук:

«Родители девочки Нади работают на 
ВДНХ, поэтому она очень много времени 
проводит на выставке, очень хорошо ее знает 
и любит. Однажды Надя пришла на ВДНХ со 
своими одноклассниками на экскурсию, но, 
так как она уже выставку прекрасно знает, 
Надя отошла от группы, услышала шорох 
в районе нашего сада сирени и увидела 
там маленького робота, который все вре-
мя повторял: «ВДНХ». Видимо, он пытался 
определить свою локацию. Так Надя его и 
назвала — ВДНХашка. Они стали добрыми 
друзьями, и Надя открыла ВДНХашке вы-
ставку, рассказала о ее павильонах, музеях 
и аттракционах. Надя и ВДНХашка будут в 
элементах навигации, в социальных сетях, 
появится сувенирная продукция», — пояс-
нила Жук.

Евгения НИКИТСКАЯ.

 Начнем с некоторых хитростей, которые 
используют работодатели в небольших фирмах, 
где нет масштабного кадрового отдела, то есть 
хозяева бизнеса сами ищут работников. 

В первую очередь, конечно, кидают клич 
среди друзей и знакомых. Если это не срабаты-
вает, размещают объявления о вакансии, при-
чем далеко не все готовы платить за пользова-
ние крупными сервисами, поэтому используют 
профильные группы в соцсетях и мессенджерах 
или более мелкие сайты объявлений с тем или 
иным профессиональным уклоном. 

Сразу отметаются письма без приложен-
ного резюме, с вопросами типа «А вакансия 
еще актуальна?» или абзацем общего текста о 
себе, например: «Имею большой опыт работы 
по специальности и все нужные навыки». 

Что касается резюме, то работодатель, как 
правило, сразу отметает непрофильные в стиле 
«опыта нет, но хочу попробовать». Особенно 
раздражает, когда в объявлении указаны четкие 
критерии, а соискатели, не соответствующие 
им, все равно присылают свои анкеты.

Шансов, конечно, будет больше у тех, кто 
первым прислал свое резюме: когда работода-
тель начнет тестировать нескольких кандидатов, 
остальными он уже заниматься вряд ли станет, 
чтобы сэкономить время.

Если вы отправили резюме на вакансию, 
будьте готовы принять звонок в любое время и с 
ходу ответить на вопросы — из первого беглого 
собеседования опытный работодатель, как 
правило, сразу понимает, подходит человек 
или нет, ну а дальше уже проверяет на конкрет-
ных тестовых заданиях. Вас могут проверять и 
на мелочах: например, попросить позвонить 
в определенное время. Если сделаете это в 
другое время или забудете, будет вам минус в 
карму. То же самое касается и времени прихода 
на очное собеседование. 

    
Алевтина Андреева, независимый экс-

перт в области управления персоналом: 
«Предлагаю остановиться на следующих клю-
чевых моментах, которые помогут желающим 
найти высокооплачиваемую работу.

Первый момент: поскольку речь идет о 
топовых позициях, то хорошим инструментом 
для поиска является нетворкинг (от английского 
networking, что буквально означает «плетение 
сети», сочетает слова net — «сеть» и work — 
«работать») — так называется метод поиска 
вакансии или сотрудника с помощью силы со-
циальных связей.

Когда нет идеально подходящего под нуж-
ную позицию кандидата, помогут знакомства. 
По данным Бюро трудовой статистики США, 70% 
всех рабочих мест находят с помощью нетвор-
кинга. В других странах ситуация схожая.

Согласно известному исследованию НАФИ, 
в России более половины граждан предпочита-
ют искать работу с помощью знакомых, только 
треть используют для этого Интернет.

Создавать и развивать сети полезных зна-
комств в современном мире уже не просто 
рекомендация от менеджеров по персоналу — 
это должно быть частью инвестиций в будущее 
амбициозных кандидатов, желающих идти вверх 
по карьерной и профессиональной лестнице и 
постоянно повышать свой уровень дохода. Чем 
объемнее у кандидата его личный портфель 
нетворкинга, тем больше у него возможностей 
найти работу мечты. Эта история и раньше была 

трендовой, но сейчас она все больше и больше 
приобретает свою актуальность.

Второй момент: при поиске хорошей рабо-
ты нужно широко использовать как известные 
интернет-ресурсы, так и специализированные 
платформы и сообщества. Это не только всем 
знакомые универсальные ресурсы по трудоу-
стройству, но и узкоспециализированные пло-
щадки для поиска, например, программистов 
или дизайнеров, и даже группы в соцсетях и 
мессенджерах.

Третий момент: соискателю необходимо 
качественно составленное резюме — это ви-
зитная карточка каждого кандидата, или «па-
спорт» соискателя, при трудоустройстве. Но 
здесь история следующая: если кандидат ищет 
работу в нескольких направлениях, то у него 
должно быть столько же уникальных резюме, 
составленных под конкретные должности, а 
иногда и под конкретные компании, с соответ-
ствующими акцентами на знаниях, умениях и 
навыках, а также результатах, достигнутых на 
предыдущих местах работы.

К примеру, кандидат ищет для себя по-
зицию личного помощника руководителя или 
сотрудника HR. В резюме на личного помощника 
весь опыт, который он приобрел, ему необ-
ходимо сформулировать и подсветить таким 
образом, чтобы описать функциональные обя-
занности и личные качества, навыки, проекты 

и результаты, которые важны для этой долж-
ности. В резюме на позицию HR-менеджера он 
делает то же самое, но уже фокусируясь на тех 
качествах, знаниях и навыках, которые важны 
для этой вакансии.

Также рекомендую составить вариант ре-
зюме в свободном формате, где можно под 
контактной информацией и перед перечисле-
нием опыта работы на первый план вынести 
мини-самопрезентацию своих сильных про-
фессиональных сторон, результатов и опыта.

Эта форма пригодится для рассылки то-
чечным контактам не через сайты, а на личную 
почту сотрудников компаний. Задача составить 
резюме так, чтобы оно было «вкусным», только 
так себя можно продать любому работодателю. 
Который, увидев резюме, должен сказать: «Да, 
это именно тот кандидат, он станет частью моей 
команды».

Четвертый момент: настоятельно реко-
мендую подготовить в дополнение к резюме 
сопроводительное письмо, которое готовится 
под каждое предложение от работодателя, 
где следует прописать и донести до него, по-
чему он должен выбрать именно вас, чем вас 
заинтересовал конкретный работодатель, 
чем вы и компания можете быть полезны друг 
другу, в чем будет выражена ценность вашего 
сотрудничества.

Пятый и последний момент, который мне 
кажется ключевым: это основные принципы 
поведения кандидата на собеседовании. При 
встрече с представителями компании реко-
мендую занять партнерскую позицию, ведь 
не только работодатель вас выбирает, но и вы 
выбираете своего будущего работодателя.

Ведите себя уверенно, открыто, 

демонстрируйте свои ключевые знания, умения 
и навыки, не стесняйтесь себя продавать.

Не рекомендую обманывать на собеседо-
вании, вводить работодателя в заблуждение, 
приукрашивая свой опыт тем, чего вы никогда 
не делали и о чем вы не имеете детального 
представления, в этом случае любой уточняю-
щий вопрос может подорвать вашу репутацию 
в глазах работодателя. Также не рекомендую 
демонстрировать работодателю свое превос-
ходство и вести себя как звезда, отвечая на 
вопросы об опыте в стиле «ну вы же видели мое 
резюме — там все написано».

К каждому собеседованию нужно подго-
товиться, помимо резюме, сопроводительных 
писем стоит открыть страницу работодателя и 
прочитать о нем необходимую информацию. 
Это также поможет успешно пройти собесе-
дование, продемонстрировав работодателю 
заинтересованность соискателя именно в этой 
компании и осведомленность в отношении ее 
истории, ключевых фигур и проектов.

Рынок труда сегодня претерпевает боль-
шие изменения: грядет эпоха искусственного 
интеллекта (ИИ). В России уже активно тести-
руют ChatGPT и его аналоги, обладающие ги-
гантскими возможностями работы с большим 
массивом данных. Инструменты искусственного 
интеллекта дают грамотные ответы и готовые 
решения на запросы пользователей в разных 
областях, в связи с чем управленцам нужно 
понимать, что, возможно, уже в ближайшем 
будущем ИИ сможет заменить рядовые позиции 
и позиции среднего звена в сопровождающих 
подразделениях компаний. А к самим управ-
ленцам будут предъявляться требования по 
знаниям и умениям работать с инструментами 
искусственного интеллекта».

    
Елена Лимонова, директор по раз-

витию кадрового агентства «Стафф-АП»: 
«Нужно понимать, что рынок заработных плат 
растет лишь в том сегменте, где наблюдается 
дефицит персонала, — производство, строи-
тельство, логистика. А вот для кандидатов, 
претендующих на управленческие позиции, 
предложения заработных плат снижаются от 
10 до 45%. И если для «синего воротничка» 
не составляет проблемы найти работу с до-
стойным доходом, то у офисных сотрудников 
высокая конкуренция за предложение о работе 
и найти высокооплачиваемую позицию непро-
сто. Однако, соблюдая определенные правила, 
можно увеличить шансы на интересное пред-
ложение. Первое, с чего начинается поиск 
работы, — размещение резюме на карьерных 
сайтах. Перечислю главные принципы его 
составления:

1. Краткость — сестра таланта. Постарай-
тесь уместить в две страницы опыт и образо-
вание. Для этого указывайте лишь те места ра-
боты и функционал, которые имеет отношение 
к желаемой должности. Не нужно перечислять 
все семинары и тренинги, которые вы прошли, 
а также опыт работы 20-летней давности.

2. Пишите о результатах и пользе, которую 
приносили.

3. Указывайте обязанности, профессио-
нальные и личностные качества в соответствии 
с искомой должностью. Для управленца — ор-
ганизация процессов, для эксперта — реали-
зация. Для руководителя — навык управления 
командой (опыт с распределенной командой 

ценнее), для молодого специалиста — обучае-
мость и активность.

4. Деловое фото в текущем возрасте без 
лишних деталей в кадре.

5. Информация в разделе «О себе» долж-
на носить информативный характер: уровень 
владения иностранным языком, наличие авто-
транспортных прав. Резюме не место для про-
явления креативных способностей, а карьерные 
сайты не сайты знакомств. Это площадка для 
делового общения. Не стоит удивлять потенци-
ального работодателя или рекрутера частными 
деталями личной жизни, множественными хоб-
би, статусом болельщика футбольной команды 
или кулинарными пристрастиями. К сожалению, 
такое часто встречается.

Важность профессиональных и личност-
ных качеств зависит от искомой позиции. Для 
эксперта важнее навыки и профессиональные 
качества, для руководителя большее значение 
имеют личностные: лидерство, ориентация на 
результат, адаптивность, критическое мыш-
ление, внутренний уровень контроля, эмоцио-
нальный интеллект.

Во время собеседования не рекомендуется 
критиковать бывшего работодателя, особенно 
если это эмоциональная личностная оценка. 
Не стоит лукавить и присваивать себе чужие 
достижения, рассуждать о том, о чем у вас есть 
лишь базовое теоретическое представление. 
Как правило, время интервью ограничено, и 
невозможно за одну встречу рассказать обо 
всем имеющемся рабочем опыте. Нелишне 
упомянуть про аккуратный внешний вид и де-
ловой стиль».

    
Наталья Юрина, руководитель отдела 

подбора и адаптации персонала компании-
разработчика ПО «МойОфис»:

«Важно, чтобы взгляд на фото в резюме не 
был безжизненным. Вроде бы мелочь, но это и 
правда считывается.

Работодатель предпочтет взять сотрудника 
с горящими глазами, у него много планов и 
энергии для их выполнения. Чтобы резюме 
привлекло внимание, первая строчка в обя-
занностях должна отвечать на вопросы, для 
чего ваша должность в компании и за что вам 
платят деньги. А еще содержать 5–6 ключевых 
обязанностей, с указанием размера команды, 
численности компании, локации.

Остальное можно выразить через призму 
результатов. Покажите свой успех и дости-
жения! Это очень важный пункт. Указывайте 
все, что можно оцифровать в объемах задач, 
документов, процентах выполнения, деньгах. 
Разумеется, не разглашая суммы, но показывая 
свою эффективность через сравнения. Это от-
вет на вопрос, зачем вы работодателю, какие 
его проблемы вы можете решить.

Идеальный объем резюме 2 страницы. Не 
нужно расписывать то, что было более 10 лет 
назад, это уже устарело. Если карьера начина-
лась с должности бармена в кафе в качестве 
подработки в студенческое время, а сейчас вы 
agile-практик, уберите информацию о первой 
работе совсем».

    
Олеся Свистунова, соучредитель HR-

агентства SOFI Consult: «Для высокооплачи-
ваемой работы важны навыки антикризисного 
управления и потенциал лидера. Важно уметь 
собирать, анализировать и систематизировать 

информацию, выделять и координировать 
бизнес-процессы. Должна быть готовность 
постоянно учиться новому, осваивать новые 
подходы и схемы работы. В перспективе это 
позволяет оптимизировать бизнес-системы и 
делать их максимально автономными.

Сегодня на рынке труда РФ востребованы 
рабочие и технические специальности. С увели-
чением объемов производства стало не хватать 
операторов станков, инженеров, технологов, 
механиков, проектировщиков машин и обору-
дования. Как всегда, востребованы продажники 
— те, кто умеет продавать товар или услугу, 
но в современном апгрейде. Продажи уходят 
от уровня навязчивых телефонных звонков, и 
работодатели ищут хороших переговорщиков 
с аналитическим складом ума и уклоном в мар-
кетинг. В топ-10 самых востребованных профес-
сий также входят менеджеры маркетплейсов, 
логисты, маркетологи и SMM-специалисты, 
профессии на стыке дизайна и IT.

За текущий год на рынок труда больше 
всего повлияла частичная мобилизация. Многие 
компании стали охотнее брать женщин, считая 
их более надежными трудовыми ресурсами. А 
в производственной сфере появился интерес 
к кандидатам зрелого возраста: специали-
стам 50+ с солидным опытом и потенциалом 
наставников».

    
Юлия Денисова, сертифицированный 

коуч ICF, бизнес-тренер, специалист в об-
ласти развития ораторского мастерства, 
деловых и личных коммуникаций: 

«Рекомендую обратить внимание на навык 
самопрезентации. Это умение понятно и четко 
рассказать о себе и сформировать экспертный 
образ, чтобы заинтересовать потенциального 
работодателя. Все более актуальным этот на-
вык становится с развитием конкуренции во 
фрилансе, самозанятости, стартапах. Кроме 
того, умение презентовать себя пригодится, 
чтобы составить эффективное резюме.

Дам несколько рекомендаций, как расска-
зать о своем профессиональном опыте, чтобы 
подсветить ключевые моменты:

— описываем свой опыт в активных глаго-
лах: внедрил, разработал, инициировал, уве-
личил, запустил, привлек, собрал;

— подчеркиваем логическую связь между 
нашими действиями и результатами: внедрил 
— это позволило;

— используем цифры и сравнения: было 
— стало. Пример: «Два года работала управ-
ляющей офлайн-школы актерского мастерства. 
За это время повысила прибыль школы на 70% 
с помощью привлечения новых клиентов и вне-
дрения новых обучающих программ».

Следующий навык, который необходим 
кандидату, — умение вести эффективные 
переговоры. Такой навык может пригодиться 
во время делового нетворкинга: к примеру, 
на конференциях, форумах, выставках, где 
есть большая вероятность познакомиться с 
потенциальным работодателем. На этапе со-
беседования также необходимо умение вести 
переговоры. Ведь даже специалист с большим 
профессиональным опытом, но не умеющий 
правильно выстраивать коммуникацию, может 
провалиться на собеседовании. А менее опыт-
ный кандидат с развитыми soft skills (гибкими 
навыками) без труда пройдет этот этап».

Наталья ТРУШИНА.
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МОЯ МОСКВА

Кадровики дали советы, 
как найти хорошую 
работу с высокой 
зарплатой

Как найти хорошую работу с высокой зарплатой, вечный вопрос. Нынеш-
нее кризисное время часто открывает окно возможностей для нового 
витка в карьере амбициозным кандидатам. О том, что еще кроме опы-

та, навыков и хороших рекомендаций сегодня нужно соискателю, желающе-
му получить высокооплачиваемую работу, «МК» рассказали эксперты — спе-
циалисты по набору и управлению персоналом.

ПРОДАЙ СЕБЯ БЕЗ СКИДКИ

Любимый миллионами 
россиян парк представил 
программу летних 
фестивалей 
и мероприятий

«ГОРОД. ЛЕТО. ВДНХ»

Тех, кто не может или не хочет уезжать летом из Москвы, ждут на террито-
рии ВДНХ — этот прекрасный парк, бывший когда-то выставкой достижений 
сельского хозяйства, намерен стать главным местом московского лета-2023. 
Уже запланировано более 20 крупных фестивалей, более 100 мероприятий 
для детей, концерты и спортивные состязания и выступления. В этом году у 
каждого москвича на слуху будет триада «Город. Лето. ВДНХ».

Сотни людей 
ежедневно 
приходят 
в Единый городской 
пункт отбора 
на военную службу 
по контракту

«ИДУ СЛУЖИТЬ, 
ПОТОМУ ЧТО ДЕЛО 
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Для нынешних выпускников ответ-
ственный период сдачи ЕГЭ только 
наступает, а москвичка Ульяна Кук-
лова, ныне студентка МГУ, прошла 
через него в прошлом году. Для нее 
эти испытания завершились триум-
фально: она набрала 396 баллов по 
четырем экзаменам. Это был самый 
крутой результат по стране! И кто 
лучше нее может знать, что поможет 
выпускнику добиться максимальных 
результатов по ЕГЭ? Мы попроси-
ли Ульяну дать советы нынешним 
11-классникам, для которых ЕГЭ 
стартует уже 26 мая.

В прошлом году по итогам ЕГЭ 400-
балльников у нас не было, то есть Ульяна по-
казала самый высокий результат по стране. 
300-балльниками оказались 16 выпускни-
ков, из них — четверо москвичей, включая 
Ульяну. Она окончила школу №1391 в Новой 
Москве. Девушка получила 100 баллов по 
литературе, русскому языку и обществоз-
нанию и на 96 баллов сдала историю. 

— Как вы настраивались на экзаме-
ны, как боролись с волнением?

— Я старалась хорошо настроиться 
на каждый экзамен, потому что понимала, 
что это не менее важно, чем качественная 
подготовка. Поэтому я говорила себе, что я 
молодец, что я работала весь год, усердно 
занималась, отрабатывала темы на прак-
тике. Конечно, волнение у меня было. Но у 
меня не было паники, а было только волне-
ние, которое я могла контролировать. 

Ребятам, которые сдают в этом году, 
я бы дала несколько советов. Во-первых, 
накануне экзамена не стоит перебарщи-
вать с подготовкой. Конечно, можно по-
вторить какой-то материал. Нужно дать 
своему организму возможность отдохнуть 
и максимально сконцентрироваться перед 
важным испытанием. 

В последний день перед экзаменом 
не стоит ничего ни повторять, ни учить, а 
нужно оставить этот день только на отдых. 
Если такой возможности нет, то постараться 
выделить хотя бы вечер для отдыха и за-
няться тем, что нравится. Можно раскрасить 
картину, пособирать пазлы. Сходить в парк, 
принять ванну или просто расслабиться под 
музыку... Словом, подойдет любой вид ре-
лакса, только не стоит заниматься делами, 
которые требуют умственной активности. 

Чтобы справиться с «трясучкой» во 
время экзамена, Ульяна советует делать 
различные дыхательные упражнения, кото-
рых много в Интернете и можно подобрать 
подходящие для себя. 

— Дышать можно, когда все пришли в ау-
диторию и ожидают начала экзамена, — ког-
да выходишь в туалет и даже во время самого 
экзамена. Я использовала одно упражнение, 
которое я условно называю «Квадрат». За-
держка дыхания, и снова дыхание… Это не 
очень заметно для окружающих. 

Еще можно выходить в туалет и умы-
ваться холодной водой, чтобы взбодриться, 
кушать шоколад, попить водички…

— На самом экзамене будьте в момен-
те, — продолжает Ульяна. — Не думайте о 
том, что вы вчера недоучили, недоделали, 
недосмотрели, недописали. Не думайте о 
том, какие баллы у вас будут и так далее, 
просто сконцентрируйтесь на том момен-
те, который вы можете контролировать, 
и постарайтесь сделать все, что от вас 
зависит. 

— Что бы вы могли сказать о бал-
лах — если человек получит меньше, 
чем ожидал? 

— Важно понимать, что 100 баллов — 
это, конечно же, классно. Все, кто готовится 
к экзамену, стремятся к этому результату, 
но не стоит обесценивать и более низкие, 
чем сто, баллы, потому что за ними стоит 
огромный труд, усилия человека. 

Помните, что баллы ничего не гово-
рят о вас как о человеке, это всего лишь 
цифры. Да, баллы помогут вам поступить 
в выбранный вуз, но если вы набрали 90 
баллов, а не сто, это не значит, что вы менее 
талантливый, менее умный человек, чем 
тот, кто набрал 100. Просто так сложились 
обстоятельства.

— Расскажите о своей учебе в МГУ. 
— Я учусь на филологическом фа-

культете МГУ и мечтаю стать филологом. 
Сейчас я просто учусь и кайфую от но-
вых знаний и от общения с интересными, 
талантливыми людьми. И я очень рада, 
что когда-то прошла через этот трудный 
путь ЕГЭ и теперь там, где когда-то хотела 
оказаться. 

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.

ТРИУМФ УМА 
Как побороть волнение 
и показать свой максимум 
на экзамене 

c 1-й стр.
Ради непременного привлечения 
школьников к труду думцы пла-
нируют переписать нормы за-
кона «Об образовании». Сейчас 

в нем пропечатано, что драить школу, к при-
меру, можно заставить совершеннолетних 
учеников только с их согласия, а несовершен-
нолетних — с разрешения родителей или 
законных представителей. И для того, чтобы 
добиться «формирования у обучающихся 
трудолюбия, ответственного отношения к 
труду и его результатам», необходимо корен-
ным образом изменить нормы образователь-
ного, да и общероссийского кодекса. Запрет 
на труд несовершеннолетних, к примеру. И 
отнять у родителей право решать, какие эле-
менты  трудотерапии полезны ребенку, а 
какие нет.

— Мне видится, что правовая колли-
зия будет шире, чем отмена родительского 
приоритета при решении вопросов с трудо-
вым воспитанием в школе, — говорит юрист 
Владимир Полетаев. — ФЗ «Об образовании» 
строится на том, что у родителей преимуще-
ственное право перед школой на все функции, 
обозначенные в законодательстве: образо-
вательную, развивающую и воспитатель-
ную. Родитель выбирает и форму обучения, 
и программу, и учебное заведение, да еще 
и с учетом мнения ребенка. И родитель не-
сет обязанность по обеспечению основного 
общего образования ребенка. Если в Думе 
хотят, чтобы воспитание стало трудовым или 
еще каким-то, весь закон надо переделать.

Но и помимо юридических закавык в 
предложении много скрытых противоречий. 
«МК» опросил нескольких учителей, завучей 
школ и чиновников, непосредственно связан-
ных со средним образованием. И понял, что с 
прикладной, житейской точки зрения затея с 
«трудами»-уборками малореализуема.

— Во-первых, что вводить: в части 
школ на территории Москвы и не только уже 
есть подобное, — говорит методист в СПО, 
педагог-технолог Анастасия Кругликова. — Я 
несколько лет курировала школы именно по 
«Технологии» (так сейчас «Труд» называется. 
— Авт.). И могу сказать, что автономия в вы-
боре программ по «Технологии» идет только 
во благо. Например, в школах для детей с 
ОВЗ, в низкорейтинговых школах, ученикам 
и так дают эти самые «труды». Весь класс 
занимается кулинарией — так и в расписа-
нии стоит «Кулинария». Или мастерит что-то 
из дерева, поделками, лепкой занимается. 
В сильных школах на «Технологии» инфор-
матика, теория или практикум. Или мате-
матический практикум, например. В Новой 
Москве, где территория позволяет, в школах 
на юго-западе дети сажают кусты и цветы, 
родители-активисты организуют. Где-то ре-
бята на мастер-классы ходят: на ремесла, 
печь пиццу, делать мороженое... Но это уже 
внеурочка. И декорации дети делают, и по-
делки в музей, костюмы театральные шьют 
не только в школах с эстетическим компо-
нентом. А заставить всех подряд плотничать 
или борщи варить, как было в прежней школе, 
— по-моему, так себе идея.

— Я хотел было у нас в школе пробить курс 
«Азы электротехники» с 5-го класса, — говорит 
учитель физики Борис Кузьменок. — Я, когда 
в техникуме еще работал, задумывался — по-
чему школьники не могут элементарную схему 
собрать? Приходят после 9-го класса и не 
могут лампочки последовательно соединить, 
клеммы впервые в жизни видят. И мальчики, и 
девочки. Вот и возникла идея собирать про-
стейшие схемки на «Технологии», показать, как 
устроены изнутри приборы. Тот же пылесос, 
например, простейшее устройство — венти-
лятор наоборот... Вообще, я по увлечениям 
походник-выживальщик, считаю, что сварить 
обед, одежду зашить-постирать или почи-
нить электроприбор должен уметь каждый. 
И такой курс в школе не помешал бы, такая 
«полезная работа». Но не разрешили, только 
теорию можно давать. Потому что особые 
требования к электробезопасности в школе. 
Ни электро-, ни пожарную безопасность мои 
идеи не выдержали. А теорию и так на физике 
проходим — какой толк ее дублировать?

— Все, кто говорит и пишет, что какие-то 
программы в школе должны быть «как рань-
ше», забывают, что живем мы не как раньше, 
— говорит завуч школы Лидия Леонидова. 
— Школы на хозрасчете, наша финансово-
хозяйственная деятельность строго регламен-
тирована и подотчетна. Школа юридическое 
лицо. Мы обязаны жестко соблюдать правила 
безопасности и СанПиНы, нормативы гигиены 
и прочая. Это к вопросу уборки или детских 
дежурств. Спасибо, нет, лучше клининг. Или 
решили, что девочки должны в школе пироги 
печь, картошку жарить. А хоть представляют, 
как нам эти плиты закупать, куда ставить и, 
главное, как согласовывать с Госпожнадзо-
ром в центре Москвы? Мы еле флагшток во 
дворе «пробили» — вы понимаете, там была 
совсем иная значимость. А если у ребенка 
аллергия на продукты? Сейчас много детей-
аллергиков, и с плохим зрением, и с другими 
особенностями здоровья. Если кто-то палец 
себе гвоздем проткнет, обожжется — нас 
родители по судам затаскают, и моральный 
вред будет оплачивать администрация.

Сообщается, что думскую инициативу 
об общественно-полезном трудовом вос-
питании рассматривают в Минпросвещения. 
А сам законопроект в Госдуме пройдет чте-
ния до 31 июля. При всей актуальности темы 
есть сомнения, что старорежимные «труды» 
впишутся в современную школьную действи-
тельность. Или, будучи все же приняты, не 
выродятся в проформу.

Родительско-учительские паблики как 
самый демократичный метроном в обсужде-
нии «трудов» разноречивы. «Зачем детям этот 
быт?» — вопрошают преимущественно мамы. 
А папы ностальгируют, как под руководством 
трудовика в берете сколачивали табуретки, 
а девочки их кормили салатами. И не у всех 
дома рукастые родители, да еще неполные 
семьи бывают: мол, что плохого, если держать 
молоток или иголку научат в школе? Учителя 
считают — если школьник сам ототрет нале-
пленную жвачку или чернила с парты, будет 
очень познавательно. Но как практически 
реализовать уроки труда и уборку силами 
детей в «запротоколированной» от подвала 
до крыши школе, работающей в две смены, 
никто не знает.

Станислава ОДОЕВЦЕВА.

В торговых сетях выросла доля про-
дажи продовольствия по акциям, хотя 
сами скидки на продукты в процентах 
стали меньше. К такому выводу приш-
ли в агентстве NielsenIQ в результате 
исследования российского потреби-
тельского рынка. Дисконт в продажах 
по промоакциям в первом квартале 
2022 года составлял в среднем 22%, 
а за тот же период нынешнего года он 
снизился до 19%.

Результаты исследования показывают, что 
меняются и категории товаров, продаваемых 
со скидкой. Год назад лидерами в этом отно-
шении были шоколадные плитки. По промо, 
в денежном выражении, они занимали 63%, 
а сейчас на первый план неожиданно вышел 
вермут. У него этот показатель равен 62%.

Более того, шоколад, какао, питьевые 
йогурты, творожные десерты и детское пе-
ченье вообще покинули список скидочных 
лидеров, будто их и не было. «Свято место» 
ныне занимают майонез, макароны, сладкая 
выпечка и замороженная пицца.

— Существенное изменение категорий 
продовольствия по промоакциям связано со 
снижением цен для их производства, — счи-
тает исполнительный директор ассоциации 
«Руспродсоюз» Дмитрий Востриков. — Ны-
нешние продукты-лидеры скидочных акций 
содержат значительное количество муки и 
растительного масла, цены на которые за-
метно снизились за прошлый год. До покупа-
теля это снижение цен доходит через частоту 

промоакций. Ну а снижение размера скидки 
отражает невысокую прибыльность категорий 
товаров, пришедших на смену прошлогодним 
промолидерам. 

Финансовый аналитик, кандидат эконо-
мических наук Михаил Беляев, комментируя 
результаты исследования, подчеркивает, что 
торговле нужна реализация товара. «К скид-
кам мы уже привыкли, их можно делать не 
такими радикальными — чтобы сразу на 40, 
50, 60%. Но зато охватить ими широкую группу 
товаров, сделать акцию более массовой», — 
говорит эксперт.

Промо в нашей стране получили распро-
странение, когда стало ясно, что рост доходов 
россиян из-за высокой инфляции не поспевает 
за розничными ценами в магазинах. И скидки 
хорошо поддерживают население, на продук-
ты они бывают весьма существенными.

Уход с нашего рынка некоторых ино-
странных производителей после начала СВО 
спровоцировал слухи об отмене дисконта 
на продтовары. Об этом заявляли и россий-
ские компании, теряющие прибыли на во-
латильности рубля в минувшем году. Но, как 
утверждают авторы исследования, система 
скидок, хотя и с некоторыми изменениями, 
все-таки устояла. 

Что не удивительно: учитывая случив-
шийся за последний год взлет инфляции и 
падение реальных доходов населения, редкая 
семья не пользуется возможностью покупки 
товаров по сниженным ценам. Если бы не 
существовало скидок на продукты, многие 
давно пошли бы по миру.

Взять картошку — наш второй хлеб. 
Отечественные клубни в супермаркетах, по 
акции, продаются по 16–19 рублей за кило-
грамм. Конечно, качество товара, мягко го-
воря, оставляет желать... Нужно выбирать 
хорошо сохранившиеся корнеплоды (что не 
удивительно — конец мая!), но грузчики не 
успевают насыпать картошку на прилавок, 
ее сразу сметают. А рядом лежат молодые 
египетские клубни, не по акции — 52–56 ру-
блей. В четыре раза дороже — почувствуйте 
разницу!

Кофе в зернах 800 граммов стоит по ак-
ции 900–1200 рублей, без скидок 1800–2000 
рублей. Свинина с дисконтом продается на 
30% дешевле, пакет молока 65–80 рублей, кто 
готов платить без скидок, пускай выкладывает 
110 рублей… Но зачем платить больше, если 
там точно такое же молоко?!

— Я покупаю продукты только со скидками, 
— признается немолодая покупательница. — Да 

все приходят за скидками. Они бывают не каж-
дый день и не на все продукты, но если почаще 
заходить в супермаркеты, обязательно купишь 
то, что нужно — и по сниженным ценам.

— Может, скидки устанавливаются для тех 
товаров, которые похуже? — спрашиваю ее.

— Может и так, — не спорит моя собесед-
ница. — Но мне ни разу не попадался просро-
ченный или какой-то сомнительный продукт. 
Торговля это дело хорошо организовала. Два 
дня назад из торговой сети пришла эсэмэска: 
скидки на сливочное масло. Купила две упа-
ковки по 135 рублей, а вообще они по 190…

Здесь напрашивается закономерный 
вопрос: кто такой добрый, что продает нам, 
допустим, свиную шейку не по 450 рублей за 
килограмм, а по 350? Трудно поверить, что 
ради нас с вами торговля идет на прямые убыт-
ки, устраивая скидки, кешбэки и другие акции 
по привлечению покупателей. Нет, конечно, 
система скидок работает совсем не так. 

— Свой урожай овощей я продаю через 
торговые сети, заключаю с ними контракт, 
— рассказал нам один крупный сельхозпро-
изводитель. — Объемы у меня большие, сети 
сразу ставят условие. Примут на реализацию 
весь мой товар, но 30% купят не по рыночной 
стоимости, а на 40% дешевле. Так как это 
социальные продукты и эти объемы пойдут 
по сниженным ценам. Такая практика рас-
пространяется на всех крупных товаропро-
изводителей. Вынуждены соглашаться, хотя 
несем большие убытки. У нас ведь тысячи тонн 
продукции, куда ее девать?.. 

Владимир ЧУПРИН.

ТРУДНЫЙ ВЫБОР
ШКОЛА

Ульяна Куклова поступила в МГУ 
благодаря своим баллам.
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В Госдуме прошел все три чтения за-
конопроект о камерах видеофикса-
ции нарушений ПДД. Он регламен-
тирует размещение таких камер на 
дорогах — теперь правила установки 
этого оборудования будут закрепле-
ны не ведомственными актами, а 
федеральным законом. В частности, 
новый закон запрещает «засады», 
когда информационная табличка 
размещена ближе 100 метров от 
зоны действия камеры. Но для авто-
мобилистов тут не только хорошие 
новости — например, камеры разре-
шили ставить на участках, где идет 
ремонт дороги. 

Если законопроект пройдет следующие 
этапы утверждения — Совет Федерации и 
подпись президента, — он вступит в силу 
1 сентября 2024 года. Своего краткого на-
звания будущий закон не имеет — это па-
кет поправок к целому ряду федеральных 
нормативных актов. Он будет применяться 
вместо изданных ранее рекомендаций Мин-
транса и ГОСТов, относившихся к сфере 
видеофиксации. 

Список мест, где можно устанавливать 
камеры, с одной стороны, вполне конкрет-
ный, с другой — существуют традиционно 
расширительные толкования. Где точно мож-
но монтировать видеофиксацию и собирать 
штрафы? На дорогах с выделенными по-
лосами для общественного транспорта. На 
аварийно-опасных участках дорог (где за год 
произошло три однотипных ДТП с пострадав-
шими или пять разнотипных). На пешеходных 
переходах и перекрестках. В местах, где 
запрещена остановка или стоянка. 

Это были четко определенные места 
(хотя применительно к Москве, пожалуй, ука-
занные критерии означают «почти везде»). Но 
есть и несколько более интересных. Камеры 
разрешено ставить в местах производства 
дорожных работ — где чаще всего введено 
временное, но значительное ограничение 
скорости. А также — в «местах, определен-
ных ГИБДД». Сюда, согласно комментариям 

авторов проекта, относятся случаи, когда ка-
меру поставить нужно, а в вышеупомянутый 
список данное место никак не вписывается. 
Скажем, ДТП с пострадавшими здесь не 
происходит, а вот без них — много. 

— Для нас новость не грустная и не ра-
достная, никакая, — пояснил корреспон-
денту «МК» офицер ДПС, работающий в 
Дмитровском районе Подмосковья. — Ка-
меры фактически могут быть установлены 
где угодно, но процесс замены патрульных 
экипажей и постов на системы автофиксации 
продолжается.

Напомним, за автофиксацию нарушений 
в России отвечает чаще всего не ГИБДД 

— для этого существуют государственные 
(как МАДИ в Москве) и концессионные «суб-
подрядчики». Эти организации имеют регио-
нальное подчинение, а штрафы пополняют 
региональные бюджеты. 

Возможно, именно с этим связаны уста-
новленные новым федеральным законом 
ограничения на установку откровенных «ло-
вушек»: так, оговорено минимальное рас-
стояние от предупреждающей таблички до 
камеры. В населенных пунктах это 100 м, на 
трассе — от 150 до 300 м. «Причина очень 
простая: много ДТП происходит как раз от-
того, что водитель видит табличку, камеру 
перед собой и резко тормозит, чтобы не 

попасть на штраф», — пояснил офицер под-
московной ДПС. 

С похожим отрицательным явлением 
— резким торможением грузовиков перед 
пунктами весового контроля — решили бо-
роться прямо противоположным методом: 
эти самые пункты стали одним из мест «уза-
коненного» размещения камер. Напомним, 
недавно Минтранс обратил внимание на 
распространенную уловку водителей боль-
шегрузов: перед весовым контролем они 
резко тормозят, разгружая таким образом 
перегруженные задние оси. Это также про-
воцирует аварии. 

— Правильно, это противоположная ло-
гика: таблички служат предупреждением 
и дают снижение скорости, а для обхода 
весового контроля фуры в любом случае 
тормозят очень резко, — прокомментировал 
сотрудник ДПС Подмосковья. — Поэтому 
здесь смягчить эффект никак не получится, 
зато мы будем знать водителей, которые 
так себя ведут, и штрафовать за создание 
аварийной ситуации. 

Кроме того, федеральный закон уста-
навливает, что сведения о камерах обяза-
тельно передаются в реестр МВД, а также 
публикуются в Интернете. Мотивировка 
этого также понятна: официально камеры 
фиксации считаются инструментами пре-
дотвращения нарушений ПДД. А значит, 
если водитель знает, что впереди камера, он 
снизит скорость или откажется от какого-то 
другого рискованного маневра. 

До 1 сентября следующего года ка-
меры, установленные не по этому закону, 
должны быть демонтированы. А передвиж-
ные комплексы будет необходимо убирать, 
если причина их размещения (ремонт или, 
скажем, аварийность) исчезнет. Правда, 
знаки ремонтных работ на протяжении 
многих километров, бывает, забывают на 
многие недели после завершения ремон-
та. А представить, что дислокацию каме-
ры ГИБДД не сможет обосновать, — за-
труднительно. Так что, пожалуй, ситуация 
для водителей в этой области почти не 
изменилась. 

Антон РАЗМАХНИН.

ВИДЕОФИКСАЦИЯ 
НЕСТРОГОГО РЕЖИМА

Менять пол только по документам, 
без хирургической операции в сроч-
ном порядке собираются запретить 
в Российской Федерации. Эта тема 
была поднята Министерством юсти-
ции несколько недель назад, сразу 
поддержана главой СК и почти тут же 
стала готовым законопроектом, ко-
торый обсуждали в четверг. При этом 
Минздрав РФ, которого эта проблема 
вроде касается напрямую, безмолв-
ствует и никакой четкой позиции не 
высказывает. Спикер Госдумы Вячес-
лав Володин пригласил на дискуссию 
представителей этого ведомства. 
Речь о запрете смены пола не идет, а 
только о том, чтобы запретить полу-
чать паспорт на другой гендер, фак-
тически не совершив транс-перехода 
и операции, только на основе меди-
цинского заключения. Так как власти 
считают, что это связано с нежелани-
ем служить в армии.

С чем связана подобная законодательная 
скорость? На сегодняшний день официально 
объявлено о всего 2700 решениях в России, 
связанных со сменой пола. То есть явление 
это совсем не массовое. Для консервативной 
России особенно. В целом в человеческой по-
пуляции процент транссексуалов в принципе 
мал и неизменен — порядка 0,3%.

Однако по большому счету многие люди 
не могут считаться истинными транссексуа-
лами, так как абсолютное большинство из 
них останавливается только на получении 
паспорта на новое имя. И не идут под нож.

В чем тогда смысл изменений?
Лично я всегда за свободу выбора и сво-

бодную волю каждого человека. Особенно и 
прежде всего, когда речь идет о нем самом. 
Но за любой выбор приходится платить. Когда 
трансгендерные люди активно выступают 
против данного законопроекта, объясняют 
это очень интересно. «Принуждать людей к 
медицинским операциям для смены докумен-
тов на другой пол — это варварство».

А кого кто принуждает?
Если вы не можете жить в своем теле, если 

вам доставляют отвращение собственные 
первичные и вторичные половые признаки, 
то неужели достаточно просто поменять до-
кументы, чтобы все устаканилось?

Разве это не единственный выход — сде-
лать операцию, избавиться от проблемы раз 
и навсегда? Старый паспорт мешает — так 
человек рождается вообще без паспорта.

Когда люди готовы бороться за свою ген-
дерную идентичность (да и вообще отстаивать 
собственное мнение), им на самом деле все 
равно, как и через что приходится пройти. 
Под нож так под нож.

Много лет назад я делала материал о 
транссексуалах, которые лежали в психуш-
ках, принимали серьезные гормональные 

препараты, готовы были даже умереть — лишь 
бы не оставаться прежними.

Они буквальным образом «родили» но-
вых себя. Со всеми муками и осложнениями 
родов. Но таких были единицы.

Отстояли и выстрадали свое право на из-
менения. Конечно, гораздо комфортнее и бы-
стрее просто поменять бумаги, получив через 
пару месяцев соответствующее медицинское 
заключение за 20–60 тысяч рублей. Был Мишей 
— стал Машей. Не понравилось быть Машей 
— снова пошел и стал Мишей — это реально 
практикуется сегодня. Детраншизм называет-
ся. И так хоть сто раз. Никаких проблем и на-
прягов. Но при чем здесь транссексуализм?

Сегодня в России нет четких критери-
ев выставления этого диагноза. Нет связи 
между получением медицинского заключения 
и сменой пола. Смена документов никак не 
обязывает в дальнейшем делать операцию 
по хирургической смене пола.

Юридически можно поменять пол сколько 
угодно раз. Можно поменять пол только по 
документам и фактически заключить гомо-
сексуальный брак, вообще-то запрещенный 
по Конституции.

Когда-то в России были прописаны стан-
дарты, сколько времени предполагаемый 
транссексуал должен находиться под на-
блюдением психиатра, это было в приказе 

Минздрава 1999 года, но приказ отменили 
в 2012-м.

И до сих пор клинические рекомендации, 
протоколы диагностики и лечения транссек-
суализма не утверждены. На чем частные 
клиники зарабатывают очень даже хорошо. 
На проблемах и страданиях людей, по разным 
причинам считающих себя родившимися не 
в том теле.

Комиссию, подтверждающую наличие 
транссексуальности, может проводить любая 
медицинская организация, имеющая трех 
специалистов, диагноз ставит врач-психиатр. 
«При этом, после того как Минздрав подписал 
соглашение с ВОЗ, в комиссиях по смене 
пола при рассмотрении этих вопросов были 
исключены психологи», — отметил Вячеслав 
Володин.

Причем на консультацию в некоторые 
центры можно записаться даже онлайн, а 
рецепты на гормоны вам готовы прислать 
по электронке.

Начинать гормональную терапию как пер-
вый этап трансгендерного перехода в РФ 
разрешено с 15 лет. Согласие и присутствие 
родителей при осмотре врача не обязательно. 
Разговаривать с мамой и папой, спросить: что 
случилось с вашим ребенком, может, ему не 
эндокринолог с психиатром, а только один 
психиатр нужен?

Если бы от смены документов зависело 
счастье, но ведь эти люди и потом продол-
жают страдать и мучиться. Значит, проблема 
в другом?

Кстати, сами трансгендерные люди гово-
рят, что уже нашли выход — если формальную 
смену паспорта без смены пола запретят, 
то, как они говорят, будут договариваться 
о де-юре операциях. Выдадут справку, что 
все отрезано или пришито, — и можно в па-
спортный стол.

Екатерина САЖНЕВА.

ДЕПУТАТЫ ЗАДУМАЛИСЬ О СМЕНЕ ПОЛА
Трансгендеры возмутились «варварством» нового 
законопроекта: «Нас принуждают делать операции для того, 
чтобы просто поменять паспорт»

ВСЕ КОНЦЫ В ВЕРМУТ 
Система скидок на продовольствие меняется, но не отменяется
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МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Инна ЯМБУЛАТОВА, ответственный 

секретарь Гиппократовского медицин-
ского форума:

«Пандемия смены пола в последние 
годы захватывает мир. Более того, в не-
которых странах родителям запрещают 
вмешиваться в процесс определения пола 
ребенком. Кое где уже с пяти лет предлагают 
начать гормональную терапию. На взгляд 
экспертов, это является аморальным пове-
дением врачебного сообщества, которое из 
политических или финансовых соображений 
уродует и калечит детей.

Смена пола, которая происходит ввиду 
хромосомных нарушений, диагностируется 
и выполняется с момента рождения по ОМС, 
она не требует какого-то сложного юриди-
ческого решения и смены паспорта.

Вопрос смены пола не лежит сегодня в 
медицинской плоскости, а исключительно в 
области политики и идеологии продвижения 
ЛГБТ. Мы знаем, что воздействие модного 
тренда на молодое поколение чрезвычай-
но велико. По нашим данным, за последнее 
время количество желающих сменить пол 
значительно выросло среди подростков из-
за влияния субкультур. Мы должны и имеем 
право защищать своих детей и молодежь 
от воздействия деструктивной идеологии. 
Все это есть в Указе Президента №809 «Об 
основах государственной политики по со-
хранению и укреплению традиционных рос-
сийских духовно-нравственных ценностей». 
С этой точки зрения, Госдума совершает со-
вершенно правильный и своевременный шаг 
по предотвращению уничтожения репродук-
тивного потенциала нации. Более того, этот 
запрет защитит права родителей, которые 
сейчас, если ребенку исполнилось 15 лет, 
даже не имеют права высказать свою точку 
зрения или прийти к врачу вместе с ним, чтобы 
понять, что происходит. Естественно, что Гип-
пократовский медицинский форум не может 
положительно не отреагировать на подобную 
инициативу. Что касается непосредственных 
причин, почему Минздрав не хочет вмеши-
ваться, — наверняка у медиков есть свои 
причины не соглашаться с депутатами. Это 
и позиция ВОЗ, и новый МКБ-11, где транс-
сексуализм назван вариантом нормы».

О камерах 
на дороге 
предупредят, 
но теперь они будут 
и в зоне ремонта
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c 1-й стр.
Когда в Тамбове летом про-
шлого года начался процесс 
над обвиняемым по этому делу, 
скамья подсудимых в зале, на 

которой обычно сидят преступники, была 
пуста. «Уголовное дело в отношении Ско-
роходова Игоря Станиславовича, обвиняе-
мого в совершении преступления, преду-
смотренного пунктом «б» части 4 статьи 132 
и пунктами «б», «к» статьи 105, прекратить 
на основании пункта 4 ч. 1 статьи 24 УПК 
Российской Федерации в связи со смертью 
обвиняемого».

Так бывает, но крайне редко. Когда судят 
уже мертвого. Окончательная жирная точка 
была поставлена только этой весной Мо-
сковским апелляционным судом первой ин-
станции. Признать виновным посмертно.

Рядом со зверем

Он все время находился рядом… По-
могал искать пропавшую девочку, возил не-
счастную мать на своей машине, когда всем 
городом искали Таню, они дружили семьями. 
Его даже арестовали в 2013 году, он отсидел 
полтора года и был отпущен «за недостаточ-
ностью улик». Когда сидел, признался двум 
сокамерникам с подробностями, что убил, 
— но и этого оказалось мало. «На него, един-
ственного из подозреваемых, среагировал 
полиграф, — продолжает женщина. 
— Но проходить детектор второй раз 
Скороходов уже отказался. Пришел 
с адвокатом. Имел право».

На самом деле Нина Каширина 
тоже до последнего не верила, что 
это может быть гражданский муж ее 
лучшей подруги. Да и никто не верил. 
Мать преступника дошла до апелля-
ции. Уже когда сына не было в живых. 
Доказывала, что этого просто не может 
быть, что его подставили. Как обычно у 
нас считается, следователям лишь бы 
кого посадить.

Нина говорит, что понимает ту жен-
щину. Никто не в состоянии поверить, 
что родил и воспитал чудовище. «Она 
же мать».

И все это время, как оказалось, в 
их городке были другие девочки, к кото-
рым будущий убийца тоже домогался. Из 
года в год. Маленький провинциальный 
почти поселок — все боялись огласки. 
Ситуацию уже не исправишь, так, воз-
можно, рассуждали взрослые, раз самого 
страшного не произошло, зачем же на всю 
жизнь оставлять пятно на репутации? Что 
изменилось бы, если бы кто-то нашел в себе 
смелость и силы прийти в правоохрани-
тельные органы раньше — возможно, Таня 
Каширина осталась бы жива? «Она была 
самая маленькая из троих потерпевших, в 
том числе и по возрасту, и по телосложению, 
хрупкая очень. Поэтому, видимо, и не смогла 
вырваться из его лап. Я ни в чем не виню 
никого, на самом деле это очень сложно, 
переступить через себя, через суждения 
других людей, предрассудки и стереотипы, 
найти смелость».

Жертвы смогли дать показания, только 
когда сами уже стали взрослыми. Они все 
пришли на суд в качестве свидетелей. В 
этом году убитой Тане Кашириной тоже ис-
полнилось бы 25 лет.

На дворе весна. Как и тогда, когда не 
стало Тани. Только сейчас на календаре 
2023 год, а был — 2011-й. Нине Кашириной 
уже 53. А было чуть за 40.

Мы разговариваем в московском двори-
ке, нестерпимо пахнет сиренью. Это аромат 
юности, очень короткий, всего неделя в году 
— и потом будто бы и не было.

«Вину убийцы тоже доказали по запа-
ху, — неожиданно добавляет Нина. — Не 
было никаких прямых улик на Скороходова. 
Он от всего избавился, все предусмотрел. 
Идеальное преступление. Ни его биологиче-
ских материалов, ни ее одежды, на которой 
могли бы остаться следы, он все выбросил 
на городской свалке. Только запах пота от 
его рук на мешке, в котором она лежала, и 
еще на ее резинке в волосах».

Запах как улика

Ольфакторная экспертиза по запаху 
была узаконена относительно недавно, уже 
после убийства Тани Кашириной, только ее 
результат и являлся единственной прямой и 
неоспоримой уликой, если не считать рас-
сказов других жертв, но ведь те могли быть 
просто совпадением. Мало ли к кому кто 
приставал.

«Мне рассказали, что когда у Скоро-
ходова спросили, как он может объяснить 
присутствие его запаха на вещах, он сло-
мался и наконец сказал: пишите, я убил. 
Только весной 2019 года он дал наконец 
признательные показания. Как он жил все 
это время — ходил по тем же улицам, дышал 
одним воздухом, я не знаю».

Жердевка. То самое захолустное за-
холустье, как в сериале «Твин Пикс», только 
наше, отечественное, без каких-либо мрач-
ных тайн. Все просто и на виду.

Одни и те же сетевые магазины, цен-
тральный городской рынок, улицы, по кото-
рым изо дня в день ходят одни и те же люди. 
Здесь все друг друга знают, по крайней 
мере в лицо. Здесь не бывает серьезных 
преступлений. Может быть, в лихие 90-е что-
то такое и происходило, но сейчас тишина 
и вяжущий покой.

Происшествий особых нет тоже. Но и 
жизни нет. Мать Тани уезжала на заработки 
в Москву. Как многие. Маленькую дочку 
пришлось оставлять с бабушкой. А как ее с 
собой брать — Москва город опасный, мало 
ли что может случиться. Лучше уж так, под 
присмотром.

8 апреля 2011 года Таня возвращалась 
из школы. Как следует из приговора, много-
летний друг семьи 46-летний Игорь Ско-
роходов увидел ее, когда она шла мимо 
их дома, позвал зайти — мол, у его жены 
сегодня день рождения, не хочет ли девоч-
ка ее поздравить? Это не было странным 
или подозрительным. Жили, в общем-то, 
по соседству.

Именинницы на месте не оказалось. А 
Таня из этого дома живой уже не вышла.

Для всех она пропала. Ее искала вся 
Жердевка. Это было ЧП регионального 
масштаба. «Город буквально не дышал в 
ожидании новостей, пока тело ребенка не 
нашли», — вспоминала одна из местных 
жительниц.

Основная версия была — кто-то при-
шлый, чужой, случайный увез девочку. 
Свои так не поступают. Не гадят в доме, 
где живут.

Примчавшуюся из Москвы Нину Ка-
ширину Игорь Скороходов возил на своей 
машине. Куда ни попросит — в полицию, к 
гадалкам. Не чужие друг другу люди все-
таки.

«Все беспрекословно выполнял. Такой 
положительный был, немногословный, не-
глупый, с хорошими характеристиками с 
работы. Я никогда грубого слова от него 
не слышала. Да, хороший человек, и не 
подумаешь…»

Когда сейчас показывают по телеви-
зору сериалы про маньяков (тема вошла в 
тренд, как говорится), то почти всегда это 
оказывается хорошие и с виду добропоря-
дочные люди. На которых и точно никогда не 
подумаешь. Никакое это не преувеличение, 
оказывается. Все так и есть. Сегодня законо-
послушный гражданин — а завтра убийца.

Будто бы тьма, прячущаяся во многих, 
иногда вдруг распрямляется и расправляет 
крылья.

От чего это зависит? От жизни вокруг? 
От самого человека?

Нина обращалась даже к экстрасен-
сам. Уцепилась за последнюю соломинку. 
Те приехали, но поставили условие — вы 
должны присутствовать лично на месте, где 
нашли тело дочери, а она не смогла.

«Я там была только один раз, когда ее 
нашли, и для меня это стало очень… болез-
ненно. Туда никого не пускали. Все было 
занавешено сигнальными лентами».

Ничего особенного чародеи не рас-
сказали. Ничего, что сама Нина не поведала 
редактору во время предварительного ин-
тервью. Но, правда, совпало, что преступник 
якобы ходил в форме. 

Только все почему-то подумали на 
силовиков или военных. А Скороходов ра-
ботал электромонтером. Но тоже носил 
спецовку.

Собственно, что это мог быть «друг се-
мьи», подозревали сразу.

Хотя до сих пор еще в Жердевке ходят 
слухи, что была какая-то банда полицейских. 
У людей не сходится в голове, как такое мо-
жет быть. Ведь не случайный человек.

Всех, получается, надо бояться? Всех 
и каждого? И никому не верить?

Косвенных доказательств причастно-
сти хватало. Подозреваемый находился 
дома один. Отключил телефон, говорил, 
что устал и лег спать. Как раз все то время, 
что убивали Таню, его номер был вне зоны 
доступа. Но он давал показания, что ни в 
чем не виноват. Ничего не знает. Просто 
так совпало.

«Я звонила Бастрыкину 
без перерыва»

В 2013 году Скороходов был первый 
раз задержан и в качестве подозреваемого 
до ареста содержался в местном ИВС. Об 
обстоятельствах преступления он поведал 
сокамерникам, которые с ним сидели, и те 
потом тоже дали официальные показания. 
Но это, оказалось, ничего не значило.

18 месяцев он провел за решеткой в 
СИЗО. Максимально возможный срок для 
предварительного расследования. Больше 

держать его было уже невозможно. 
Он так ни в чем и не признался.

«Стояла уже глубокая осень, когда его 
выпустили. Следователь, который вел наше 
дело, уволился, вроде бы по своим причи-
нам. Вообще у нас в деле сменились шесть 
следователей. Все уходили. Дело передали 
новой следовательнице, и она его в конце 
концов приостановила за недостаточно-
стью улик».

Маленький городок, официально 13 
тысяч населения, а так и того меньше, — 
наверное, можно было обойти каждый дом 
и каждую квартиру, допросить каждого. «Я 
требовала этого, но мне ответили: да ты что, 
это такой объем работы!» Никому это осо-
бо, видимо, не было нужно — вроде как не 
серия, больше трупов нет, сверху результаты 
не требуют, вероятно, можно не сильно-то 
и напрягаться.

А мать убитой... Сколько таких 
матерей?!

«В начале 2017 года я набрала приемную 
Бастрыкина. Я звонила туда три дня без 
перерыва, пока трубку не сняли. Я не зна-
ла, что я еще могу сделать для Тани. Меня 
записали на прием, но встречу постоянно 
переносили в последний момент, у меня 
уже сил не было ждать, — продолжает Нина 
Каширина. — Когда ее отменили в очеред-
ной раз, позвонили и вежливо сообщили, я 
начала кричать в трубку какому-то помощ-
нику: сколько же можно, гибнут дети, гибнет 
нация, мы никому не нужны — мы простые 
люди, у нас детей убивают, и всем плевать, 
мне со смущением стали объяснять, что это 
не отказ, просто слишком много людей, ко-
торые хотят попасть на прием по такому же 
поводу, и все произойдет в свое время».

Встреча с главой СК состоялась 27 мар-
та 2017 года. Почти все приехавшие в тот 
день были родителями погибших детей из 
различных регионов России, чьи убийцы так 
и не были привлечены к ответственности.

Дальний Восток. Рязань. Белгород. 
Обнинск. Калуга. Екатеринбург. Вся гео-
графия России. Перезнакомились между 
собой, пока ждали приема. «Одна мама 
мне рассказывала, что видела передачу 
с экстрасенсами обо мне и Тане. И что ее 
дочка тогда еще была жива, они вместе 
смотрели…»

За огромным круглым столом, как вспо-
минает Нина, находились восемь замов-
генералов и вызванные следователи по делу. 
Тут же лежали десятки томов материалов. 
Глава СК сказал, что забирает расследова-
ние в Москву и что не понимает, как можно 
было ничего не сделать за столько лет.

Расследование началось заново. Толь-
ко уже москвичами. «И вот они как раз и 
обошли в нашей Жердевке каждый дом. 
К тому времени некоторые свидетели уже 
успели умереть. Так что обнаружить какие-
то новые детали было сложно. Но они при 
более тщательном подходе тут же всплыли 
— одну из потерпевших девочек нашли как 
раз через этот обход. Зацепка вытащила 
на свет кучу информации, вплоть до дру-
гих случаев домогательств Скороходовым 
к несовершеннолетним. Однако самого 
подозреваемого по закону не могли уже 
сажать по тому старому делу — он отси-
дел в СИЗО 18 месяцев, и тогда ничего не 
доказали. Поэтому возбудили еще одно 
дело — о попытке изнасилования, и уже в 
рамках нового расследования Скороходов 
был опять арестован. Никаких посторонних 
потерпевших в деле не было, все девочки так 
или иначе были с ним знакомы до этого, и 
все они вольно или невольно скрывали тайну 
убийцы Тани Кашириной. Кстати, задержали 
Скороходова в Москве, куда он приехал, и 
там какое-то время его держали в столич-
ном изоляторе, после чего переправили в 
Тамбовскую область, по месту совершения 
преступления. 

Игорь Скороходов не дожил до окон-
чания суда. Собственно, он умер после 
первого же слушания. Говорят, сам по себе, 
просто случился инфаркт. Отвезли в общую 

камеру в следственном изоляторе — там в 
первую же ночь произошла сердечная не-
достаточность. Спасти не смогли. Может, и 
правда, сердце само не выдержало… Все-
таки столько лет бояться и ждать, когда за 
тобой придут.

Но он успел дать показания и полно-
стью признать вину в совершении убийства 
Кашириной Т.Ю., 1998 года рождения. «В 
содеянном раскаиваюсь».

...На могиле Тани — ее белоснежная 
статуя. Закрыта прозрачным кубом. Мать 
говорит, это потому, что погода плохая, 
осадки, трещины могут пойти по белому 
камню.

А мне видится в этом какой-то смысл. 
Будто бы они вместе, мать и дочь, но раз-
делены непроницаемой преградой. 

Я спросила у Нины: вы удовлетворены, 
что этого нелюдя больше нет? Он точно не 
коптит собой небо.

А она ответила почти не раздумывая, 
что нет. Что не чувствует, что он действи-
тельно расплатился за все. Хотя государ-
ство сделало все возможное, чтобы его 
покарать, и многие родители потерпевших 
детей, находившиеся в таком же положении, 
сегодня ей даже «завидуют». Она хотя бы 
точно знает, что убийца ее дочери лежит 
в могиле, а не отпущен на свободу и не 
помилован.

Аромат сирени

«Я живу в пустоте, в «молоко». После 
того как не стало Тани, смыслом жизни стало 
найти того, кто ее убил. А сейчас, после суда, 
все завершилось… И я ничего больше во-
обще не чувствую. Работа, долгая, муторная, 
работа над собой, чтобы существовать хоть 
как-то… Без нее. Дети — это продолжение 
нас. Получается, у меня нет будущего. Я 
12 лет этим жила. Когда закончились су-
дебные слушания, прошла апелляция со 
стороны обвинения, и у меня как будто бы 
тоже сердце остановилось. Знаете, словно 
на мониторе у умирающего — до этого оно 
еще билось как-то, был смысл бороться, а 
теперь одна прямая тонкая линия и моно-
тонный писк…»

...Я знала об этом убийстве с момента, 
когда оно произошло. Моя малая родина 
неподалеку. Честно говоря, трудно было 
поверить, что однажды это дело подойдет 
к своему завершению. 30 декабря 2022 
года были закончены судебные слуша-
ния. Этой весной Нина написала мне, что 
готова к общению. Что ей хотелось бы 
высказаться.

Умер муж от скоропостижной онкологии. 
Она сама какое-то время жила в монастыре, 
приходила в себя. Со стороны кажется, что 
ей удалось преодолеть самое страшное. Что 
сердце не очерствело. И поэтому не готово 
ненавидеть всех и мстить всем. Вот Нина 
говорит о том, что понимает мать убийцы и 
то, что та тоже защищает своего «ребенка». И 
родителей пострадавших девочек, которые 
не рискнули обратиться в правоохранитель-
ные органы, и самих девочек, скрывавших 
правду. Просто такая жизнь. «Вы только 
ни в коем случае не пишите их имена, — 
предупреждает она меня. — Им еще замуж 
выходить, детей рожать. Не нужно, чтобы их 
хоть как-то связывали с этой историей».

Я и не собиралась.
На работе в Москве почти никто не знает 

про ее прошлое. И она сама старается не рас-
сказывать. Мы разговариваем после оконча-
ния рабочего дня. Нина улыбается. Благода-
рит друзей, которые помогли ей преодолеть 
случившееся. Дышит ароматом сирени.

Да, звери тоже убивают, и иногда же-
стоко. Это инстинкты. Они не испытывают 
радости от гибели себе подобных. На такое 
способен только человек. Самый страшный и 
единственно разумный зверь на планете.

■ ■ ■
Так все-таки смертная казнь или по-

жизненное заключение? Что было бы пра-
вильнее. Потому что справедливости при 
таких обстоятельствах не бывает. И покоя 
родственникам погибших не принесет ниче-
го. Это все равно некий эрзац успокоения. 
Хотя если преступник умер до вынесения 
приговора, то ему уже вообще все равно. 
Получается, он соскочил условно-досрочно. 
Разве это справедливо?

В антиутопическом сериале «Черное 
зеркало» есть один эпизод. Мне он пока-
зался едва ли не самым знаковым из всех.

Он про парк справедливости, где содер-
жат преступников. Каждый день им стирают 
память и заставляют почувствовать себя в 
роли жертв.

Они не помнят, кто они такие и зачем 
они здесь, что вообще происходит.

Суд назначает «пропорциональную и со-
держательную» меру наказания: лишенные 
памяти, а значит, возможности сожалеть и 
каяться, они должны переживать заново 
то ощущение беспомощности и ужаса, ко-
торое испытывали замученные ими люди, 
дети. И есть зрители, которые наблюдают 
за аттракционом.

Снова и снова все повторяется. Каждый 
вечер они с ужасом осознают, что будет зав-
тра. Наверное, это можно было бы считать 
идеальным наказанием в будущем.

А пока что в аду варятся близкие жертв. 
Которым никто не стирал память.

Екатерина САЖНЕВА.
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ЗА ГРАНЬЮ6 КОЛЛЕКЦИОНЕР ЖИЗНИ

Андрей ЯХОНТОВ

Саркофаг с телом Ленина неуклюжим 
прицепом мотается в обозе державы, дале-
ко ускакавшей по ухабистой дороге прочь от 
кровавого террора 1917–37-х и распутицы 90-х, 
осознанно (или бессознательно?) сменившей 
гладкую магистраль коммунистической пред-
сказуемости на болтанку непринадлежания 
ни одному из ныне известных векторов обще-
ственного развития. Русь-тройка, рванув из 
стойла застоя, мчит в неизвестность уже не 
гоголевско-чичиковской дребезжащей тара-
тайкой, а симбиозом «мерседеса» и брониро-
ванной самоходки, но с нетленным покойником-
пассажиром (или покойником-ямщиком?) на 
облучке (лафете?). Тяжек балласт неотринутых 
одержимостей и упований... 

Коробочки с сюрпризом

Смехотворное по нынешним временам 
преступление (его и преступлением-то язык не 
повернется назвать, скорее, хитроумная афера, 
махинация, веселое злоупотребление) — тор-
говля мертвыми душами. Комедия, курьез, до 
которых парадоксальный Николай Васильевич 
Гоголь был большой охотник: вымышленные, 
созданные его фантазией фанфарон Хлеста-
ков, индивидуальный предприниматель Чи-
чиков (симпатичные, милые жохи, трепачи, 
комбинаторы, предтечи Остапа Бендера) на 
фоне мрачнейших тяжеловесных Собакевичей, 
Коробочек, Городничих порхают легкокрылыми 
бабочками и разве годятся со своими умо-
рительными ужимками в подметки реально 
воплотившимся из писательской фантазии, до-
подлинным перековщикам живых, чувствующих 
и сочувствующих душ — в омертвелые коконы, 
из закамуфлированности коих неясно, что про-
клюнется в будущем, проклюнется ли вообще, 
а если вылупится, не вовлечет ли в беду, не 
подкрепит ли безостановочность конвейера 
окостенения, запущенного Лениным-Сталиным 
— ради переработки подвижных, деятельных 
натур в покорных крепостных рабов новояв-
ленных пустотелых Коробочек? Чеховскому 
«человеку в футляре» (еще один неустареваю-
щий образ российского безвременья!) сам Бог 
велел дозревать до кондиции очаровательных 
торгующих мертвечиной монстров! 

Откуда куковать?

Выскажу не забавную (спервоначалу 
может показаться таковой) аллегорическую 
догадку: М.С.Горбачеву задолго до смеще-
ния с президентской должности следовало 
покинуть обнесенную стеной с вмурованны-
ми прахами резиденцию, либо поселиться 
непосредственно в мавзолее и куковать из 
усыпальницы вещим гамаюном — о широте-
просторе намечаемых неформальных пре-
образований. При любой (медлительной или 
быстрой) смене ритма бытия громадной им-
перии гарантом стабильности, фундаментом 
неколебимости (и якорем, держащим Россию 
на приколе), остается лежащий в мраморном 
павильоне вождь отечественного и мирового 
пролетариата. Подобно почившей недавно 
британской королеве, он выступает теневым 
потусторонним кукловодом, реет застящей 
свет тенью, завлекая живую свежесть в при-
зрачное царство, тянет воз Земли русской в 
привычную спять.

Если не хотим скатывания в междоусобный 
раздрай, нужны другие ориентиры, побужде-
ния, мотивации, нужны незаштампованные 
маршруты и повороты мысли. Не повторение 
пройденного, не военный коммунизм и не НЭП, 
не их копии и бледные реанимированные моди-
фикации. Но где взять то, чему патентованным 
идеологам лень подыскивать приемлемую 
формулировку? Вот и апеллируем к нетленным 
мавзолейным мощам и околомавзолейным 
прахам, единственной панацее.

Запретительная 
демократия

В Португалии запрещено даже в приватных 
беседах упоминать диктатора Салазара (при 
том, что его правление содержало не только 
казни и репрессии, а и весьма позитивные 
начала). Мне по душе такая демократия. Во 
всяком случае, больше по душе, чем сама эпоха 
Салазара.

По стопам Пуришкевича?

С суеверным ужасом читаешь и перечиты-
ваешь Чаадаева: слепок, матрица, посмертная 
маска, которую он снял с неподвижного (ему 
казалось) лика Родины, мало меняются на про-
тяжении веков. 

Накануне и в начале Первой мировой вой-
ны провокационные дрязги в Думе не только 
дискредитировали власть и сторонников «про-
гнившего царского режима», но бросали тень 
на самих разоблачителей и изобличителей 
«измены», навлекали ревизии, которые обнару-
живали практикуемые ими же злоупотребления 
и хищения из госказны.

И если бы только хищения и 
дискредитации...

Канонически правоверный депутат Пу-
ришкевич, одиозно известный клеветой на 
приближенных Николая Второго, принял уча-
стие в убийстве Григория Распутина, умевшего 
заговаривать болезнь единственного сына 
царской четы. Этим убийством был подписан 
смертный приговор наследнику престола. Рус-
ский монарх был потрясен, деморализован. 
Россия осталась в исторической перспективе 
обезглавленной... Поведение Пуришкевича 
(дурака? подлеца? истинного врага России?) 
— не большее ли зло, приведшее к Октябрь-
ской революции, чем то, которое исходило от 
пребывавшего в эмиграции Ленина? 

Пуришкевич, крайний националист, мнил 
себя очистителем святой земли от иноземной 
скверны, истинным победоносцем, пронзаю-
щим змия-искусителя копьем безоглядной 
отваги. Малограмотный (но крестьянски смет-
ливый) Григорий Распутин был в его воспален-
ном мозгу английским шпионом, сбивающим 
Россию с правильного пути.

Бывает ли глупый, показной, спекулятив-
ный патриотизм? И патриотизм ли это? И есть 
ли от такого патриотизма (если все же признаем 
его патриотизмом) прок или больше вреда? И 
есть ли спасение от услужливых дураков? Или 
их «минусовой» фактор неизбежен? И хорошо 
ли думают (и думают ли вообще) эти высокопо-
ставленные бонзы, теоретики-стратеги о том, 
что изрекают, совершают? Отдают ли отчет в 
том, как выглядят перед согражданами?

С большим опозданием понимаем: ском-
прометировавшему себя кровопролитием 
демагогу следовало доверять меньше, чем 
ему доверяли, а может, и вовсе не стоило ему 
доверять.

Кто во что горазд

Сферы экономики, ветви производства 
наперегонки соревнуются в взвинчивании цен. 
Кто больше? Кто резче набавит? Остановки в 
этой гонке не предвидится. У россиян появи-
лось новое азартное увлечение — раздобыть 
по старой цене хоть что-нибудь. А уж если уда-
лось покутить в заведении быстрого питания 
— безумная пруха.

Оборотистые дельцы не теряются, из-
влекают из ситуации предельную выгоду: 
обтяпывают обирающие граждан сделки, не 
стесняются обнародовать, как с комфортом 
расслабляются (и устраивают потасовки) в 
барах и банях, совершенствуют инициативу 
Рашкина по истреблению лосей (уже десят-
ками, дело против очередных нарушителей 
возбуждено, но будет ли продолжение или 
вслед за лидером московских коммунистов 
выйдут сухими из воды?), под Новый год аре-
стована группа не проникшихся сознанием 
важности исторического момента мужчин, в 
том числе страж порядка, за изнасилование 
давней знакомой в извращенной форме, в 
канун опять-таки 2023-го на крыше (?) при-
паркованного возле тротуара такси обнару-
жен труп мужчины, еще один обнаженный (? 
зимой!) труп найден в брошенном на улице 
катафалке, другой катафалк с находящейся 
внутри покойницей подожжен конкурирую-
щей ритуальной конторой, спикер Володин 
отменил прогулочно-ознакомительный тур 
депутатов на Камчатку, но под сурдинку про-
должаются впечатляющие круизы слуг народа 
на зарубежные курорты, совершенствуется 
повседневный обмен взятками (несть им числа, 
о чем регулярно сообщает пресса, которой, вы-
ясняется, по-прежнему в кайф писать об одних 
и тех же растиражированных идолах массовой 
культуры, большинство коих по-прежнему не 
могут быть визуально, то есть физиономиче-
ски идентифицированы подавляющей массой 
населения)…

Апокалипсис своим чередом…
Или угасание иллюзорное, кажущееся? 

В теле общества продолжают клокотать не-
растраченные силы? Задавленные и пригно-
бленные (монгольским нашествием, крепост-
ничеством, коммунистической давильней), 
но вынашивающие в глубине сердец реванш, 
разинско-пугачевскую мечту: посчитаться (под 
сурдинку революций и войн) с тайными, явными 
и маниакально придуманными обидчиками — 
помещиками, зарубежными притеснителями, 
личными врагами тихони Тихоны, не обязатель-
но по указке Кабаних, скорее, по собственной 
инициативе, являют себя в ореоле провоз-
вестников новой эры?

Два вектора

Возможно, в крайне сложных и жестких 
условиях в России происходит подспудное, за-
ново возникшее формирование не декоратив-
ных, не номинальных политических движений: 
условно «охранительного» и условно «сменаве-
ховского» в его буквальном истолковании — то 
и другое направление никуда с ее территории и 
из ее умов не исчезали, но в период тоталита-
ризма были сведены к усредненной эклектике. 
Идеи Екатерины II и Николая I противостоят 
воззрениям Радищева и декабристов, вея-
ниям просветителей Дидро и Руссо. Вектор 
спора — в выравнивании практических прав 
и возможностей двух позиций.

АПОКАЛИПСИС СВОИМ ЧЕРЕДОМ 
ИЛИ ВНЕПЛАНОВЫЙ РЕНЕССАНС? « УБИЙЦУ 

МОЕЙ 13-ЛЕТНЕЙ 
ДОЧЕРИ СУДИЛИ 
УЖЕ МЕРТВЫМ»
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Организатор торгов – ООО «ПарадизГрупп» 
(ОГРН 1087746580415; ИНН 7724660950; 
почтовый адрес: 109147, г. Москва, а/я 33; 
адрес электронной почты: torgi_2@paradise-
group.ru; телефон: 8(495)1337554) сообща-
ет, что в торгах по продаже имущества ООО 
«ЭНЕРГОТЕХМОНТАЖ 2000» (117648, г.Москва, 
Чертаново Северное мкр, 6, 603, 2; ПОМ. III; 
ОГРН 1027700276273 ИНН 7710328504; при-
знано банкротом решением Арбитражного 
суда города Москвы от 02.03.2015г. по делу № 
А40-95123/14-175-106Б, Определением Ар-
битражного суда города Москвы от 11.10.2016 
года по делу № А40-95123/14-175-106Б кон-
курсным управляющим утвержден Моцко-
били Энвер Темурович (ИНН 165506489957, 

СНИЛС 056-553-081-65, адрес для направ-
ления корреспонденции: 115088, г. Москва, 
а/я 84, член НП СОАУ «Меркурий» (ИНН 
7710458616, ОГРН 1037710023108, №0012, 
адрес: 125047, г. Москва, ул. 4-я Тверская-
Ямская, д. 2/11, стр. 2)), проводимых на 
условиях, опубликованных в газете «Ком-
мерсантъ» № 41 от 11.03.2023г. (сообщение 
№ 34010047694), победителем признан Буц-
ков А.С. (ИНН 502212160003), предложивший 
цену имущества - 500 000,00 руб. Победитель 
заинтересованным лицом по отношению к 
должнику, кредиторам, конкурсному управ-
ляющему не является. Конкурсный управ-
ляющий, НП СОАУ «Меркурий» в капитале 
победителя не участвуют.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов – конкурсный управ-
ляющий Михайлов Александр Русланович  
(ИНН 771586347742, СНИЛС 161-774-272 78; 
почтовый адрес: 129226, г. Москва, а/я 44), 
член «МСО ПАУ» (109240, г. Москва, Котель-
ническая наб., д.17, ИНН 7705494552, ОГРН 
1037705027249), действующий на основании 
Определения Арбитражного суда Московской 
области от 07.05.2021 по делу А41-27815/2020, 
сообщает, что по результатам торгов по про-
даже имущества ООО «Первомайское-54» 
(143560, Московская область, г.Истра, по-
селок Курсаково, ул. Железнодорожная, 
д.7, эт./комн. 2/12, ОГРН 1075017002939, 

ИНН 5017071513), признанного банкротом Ре-
шением Арбитражного суда Московской области 
от 07.07.2020г.  по делу А41-27815/2020, про-
водимых на условиях, опубликованных в газете 
«КоммернсаттЪ» №51 от 25.03.2023г. (сообще-
ние № 34010048202) и №197 от 22.10.2022г. 
(сообщение № 34010043290), победителем 
признан ИП Новак А.В. (ИНН 770500185152), 
предложивший цену - 48 798 375,00руб. 
Победитель заинтересованным лицом по от-
ношению к должнику, кредиторам, конкурс-
ному управляющему не является. Конкурсный 
управляющий, «МСО ПАУ» в капитале побе-
дителя не участвуют. НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов ООО «Консалтинг и Антикризисное управление» (ОГРН 1072468008678, 
ИНН 2463200346), сообщает о продаже имущества, принадлежащего должнику Акционерному 
обществу «Главное управление жилищно-коммунального хозяйства» (ОГРН 1095110000325, 
ИНН 5116000922), расположенного по следующим местам хранения:

Подробная информация о характеристиках и сто-
имости имущества предоставляется при направле-
нии запроса на электронную почту организатора 
торгов: kau.ooo@mail.ru; тел: +7(391)256–22-26 в 
рабочие дни с 09.00 до 17.00 (по Красноярскому 
времени МСК+4).

В случае отсутствия в течение 7 календарных 
дней заявки на приобретение имущества, содер-
жащей предложение о цене имущества должника, 
которая не ниже установленной начальной цены 
продажи имущества должника, цена продажи под-
лежит снижению на 9 % от начальной цены прода-
жи, каждые 7 календарных дней с момента начала 
приема заявок, но не ниже минимально допустимой 
стоимости продажи имущества, которая равна 1 % 
от начальной цены продажи имущества.

 Предложение приобрести имущество направля-
ется в адрес организатора торгов (660041, г. Крас-
ноярск, а/я 12179) заказным письмом с описью 
вложения, либо предоставляется нарочно (660041, 

г. Красноярск, ул. Телевизорная, д. 1, стр. 7, пом. 8) 
в форме Заявки, оформленной в письменном 
виде, в которой указывается наименование и ко-
личество имущества, цена предложения, а также 
почтовый адрес, адрес электронной почты, номер 
телефона.

 Договор заключается с лицом, которое пред-
ложило оплатить имущество по наивысшей цене, 
которая не ниже цены продажи имущества должни-
ка, установленной для определенного в сообщении 
о продаже имущества периоде.

 Оплата в соответствии с договором купли-
продажи должна быть осуществлена покупателем 
в течение тридцати дней со дня подписания этого 
договора. Платежи осуществляются путем пере-
числения денежных средств на расчетный счет 
Должника (указанный в Договоре купли-продажи). 
Датой оплаты по договору купли-продажи является 
дата поступления денежных средств на расчетный 
счет Должника.

№ Наименование объекта Ед.  Кол-во,  Начальная цена Начальная цена
п/п  измерения ед. продажи (руб.) продажи (руб.)  
    без НДС, за ед. без НДС, всего

Московская область    

1. МКР «Галит»/Концентрат минеральный 
 «Галит» МКР упакованный по 1т т 0,630 4 285,71 2 700,00
2. СТПор.зат.30(18)/Соль техническая 
 порошок затаренная в мешках 
 по 30 кг 18% т 3,370 5 637,98 19 000,00
3. Бланк-ВКЛАДЫШ 
 «Трудовая книжка» шт 3,000 111,91 335,73
4. Бух брошюры Вкладыш 
 к трудовой книжке шт 98,000 132,51 12 985,98
5. Бух брошюры Трудовая книжка шт 23,000 139,70 3 213,10
6. Термометр ртутный  шт 10,000 120,00 1 200,00
7. Термометр ртутный медицинский шт 2,000 100,00 200,00
8. Ареометр АНТ-1 830-890 (Дт з ма) шт 5,000 980,00 4 900,00
9. Вешалка напольная 
 Attache КР-10Л цвет черный шт 3,000 1 400,00 4 200,00
10. Водоочиститель WP-4000 
 (Инв.000016588) шт 1,000 18 900,00 18 900,00
11. Водоочиститель НD-2002 ХТ шт 1,000 15 100,00 15 100,00
12. Герб «Министерство обороны» 
 горельеф 45х60 см шт 1,000 8 700,00 8 700,00
13. Диван двойной Окленд к/з черный №2 шт 2,000 10 700,00 21 400,00
14. Дрель акк Дрель-шуруповерт 
 аккумуляторный 
 Li-ion ДА-14,4 ПК/2 Li-ion 14.4 B шт 1,000 50,00 50,00
15. Ель Дивная 1,8м шт 2,000 3 950,00 7 900,00
16. Жалюзи шт 1,000 2 000,00 2 000,00
17. Карта настенная Россия 1:4 
 млн метал.багет шт 1,000 14 200,00 14 200,00
18. Кронштейн Molecula TVBW-55TS03 
 наклонно-поворотный шт 1,000 1 000,00 1 000,00
19. Макет шт 1,000 41 200,00 41 200,00
20. Напольная подставка на отв. шт 1,000 2 300,00 2 300,00
21. Обогреватель -конвектор 
 1000 Вт. напольн. шт 1,000 1 300,00 1 300,00
22. Офисное кресло шт 1,000 3 800,00 3 800,00
23. Подставка на треноге шт 1,000 3 400,00 3 400,00
24. Портрет с фото 30х43 см, 
 багет:35-М719Р-83 шт 3,000 1 066,67 3 200,00
25. Рулон шторы шт 3,000 1 066,67 3 200,00
26. Стенд 100х75см шт 1,000 1 100,00 1 100,00
27. Стенд Охрана труда 
 и пожарная безопасность 85х100 шт 1,000 1 100,00 1 100,00
28. Стол журнальный шт 1,000 5 000,00 5 000,00
29. Стул ИЗО/тк шт 1,000 1 100,00 1 100,00
30. Тумба мобильная (40*45*56) шт 13,000 2 140,00 27 820,00
31. Тумба мобильная (40*45*56) шт 72,000 2 140,00 154 080,00
32. Фитосветильник ДРИЗ  шт 2,000 2 500,00 5 000,00
33. Флаг «ГУ ЖКХ» 1 Х 1.5 М шт 1,000 700,00 700,00
34. Флаг «Министерство обороны» 1 Х 1.5 М шт 1,000 700,00 700,00
35. Флаг «России» шт 1,000 700,00 700,00
36. Шкаф BrandMauer 
 BM-1260 KL метал.(brown) шт 1,000 29 000,00 29 000,00
37. Шкаф комбинированный 80*38*199 Блиц шт 3,000 2 333,33 7 000,00
38. Шкаф Этюд открытый шт 2,000 3 400,00 6 800,00
39. Ящик  шт 1,000 700,00 700,00
40. Автономная мобильная 
 котельная установка, зав. № 859 шт 1,000 263 700,00 263 700,00
Иные места хранения    

41. Жидкое топливо М-100 
 (Мурманская обл., с. Алакуртти) т 640,276 9 005,02 5 765 700,00
42. Жидкое топливо М-100 
 (Псковская обл., г. Остров-3) т 149,055 8 277,48 1 233 800,00
43. Жидкое топливо М-100 
 (Приморский край, с. Чугуевка) т 100,460 16 346,80 1 642 200,00
44. Уголь ДР (Архангельск, Жаровиха) т 258,960 3 288,92 851 700,00
45. Уголь ДР (Курганская обл., с. Иковка) т 621,720 4 139,32 2 573 500,00
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Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

Т. 8(495)720-68-36

❑ книги б/у, значки, монеты, иконы. 
Старинные вещи 
т. 8(926)902-53-51

Москва, ул. 1905 года, д.7, 
ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  

т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. 
E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

Подать заявку на публикацию сообщений о банкротстве должника 

можно в электронном виде на адрес grishakova@mk.ru 

или по телефону: (495) 781-47-43, Гришакова Елена.

Людмила Максакова в премьерном 
спектакле театра продемонстриро-
вала красивые ноги, легкие прыжки 
и без поддержки забралась на стул. 
Зрители, глядя на идеальную физи-
ческую форму примы Вахтанговского, 
сначала зашлись от восторга, а потом 
оценили, насколько игра актрисы со-
ответствовала первой части названия 
спектакля — «Королева-мать» (поста-
новка Сергея Яшина). Королева как 
есть. С подробностями с премьерного 
показа обозреватель «МК».

Вначале едва не случился казус. Когда 
героиня Максаковой — Реджина — пошла 
вдоль первого ряда со словами: «Нет мужчи-
ны, который теперь даст мне воды», с места по 
центру вскочил Стас Садальский и, протянув 
руку, горячо так сказал: «Я дам!..» Мгновенная 
пауза, я увидела, как Максакова и три молодых 
артиста на сцене чуть вздрогнули от экспромта, 
да и в зале было слышно легкое недоумение. 
Кто-то даже подумал, что так и было задумано 
— ведь Реджина обращалась как бы к публике. 
Но такого Яшиным задумано точно не было. 
На порыв Садальского (искренний он или из 
домашней заготовки?) Максакова, не моргнув 
глазом, ответила своей импровизацией: «Ты — 
артист, а артист — ребенок. Поэтому сиди 
тихо» и сорвала аплодисменты. Два акта 
Садальский, не чуждый провокации, 
особенно в социальных сетях, вы-
держал без внешних эмоциональ-
ных проявлений, однако в конце 
не сдержался. Но его порыв №2 
был уже в финале.

Пока же в пространстве Но-
вой сцены много белого и черного 
цветов — черный низ, белый верх. 
Над сценой, одетой, как монашка, 
в черную одежду, зависли: в глубине 
по центру белый аэроплан, справа — 
воздушный шар с корзиной и штурвалом, 
а слева — белая акула, белее обезжиренного 
молока. Впрочем, сценограф Елена Качелаева 
в черный низ все-таки допустила элементы 
мебели из белых планов, обозначив геометрию 
постановки.

В этом ч/б пространстве живет Реджина, 
дама почтенного возраста, ходит в черных 
одеждах. Ответственная за костюмы Мария 
Данилова эту гамму в туалетах дамы не на-
рушила. К ней приезжает пятидесятилетний 
сын Альфредо, названный в честь героя оперы 
Верди «Травиата». Вот он как раз в белом, при-
чем плащ, брюки, жилет, майка у него тепло-
го тона. Он приехал к матери, как говорится, 

навеки поселиться, чтобы, 
так сказать, найти покой 

душевный, но она ему 
чуть не с порога — мол, за-

чем приехал, мол, покой мой 
нарушаешь.
Завязка психологической 

драмы итальянского драматурга Манлио 
Сантанелли (перевод Тамары Скуй) не не-
сет радости, но, как ни странно, в зале будут 
много смеяться. За счет чего, становится по-
нятно довольно быстро. Перед нами вечная 
тема: отцы и дети в комбинации мать–сын. 
Сразу вспомнились Аркадина и Треплев в 
чеховской «Чайке», Клитемнестра–Орест у 
Эсхила и Иокаста–Эдип у Еврипида (правда, 
последний более сложный вариант, но тем 
не менее) — без старика Фрейда тут не разо-
браться в обидах и комплексах ближайших 
родственников, которые физически и мо-
рально убивали и продолжают убивать друг 

друга. История нестареющая, в которой по-
бедителей нет, жертвы с двух сторон.

Как результат, а процесс… Вот процесс 
прописан в итальянской пьесе 1984 года как 
дуэль матери и сына. Будучи глубоко одино-
кими, они добивают друг друга. И кажется, что 
первое слово обещает лад да мир («мама, я 
приехал»), а второе — уже ссора, недобрая 
совсем — до исступления. И простые, бытовые 
вещи вроде чемодана, мужских трусов стано-
вятся поводом, чтобы вспомнить застарелые 
обиды, упрекнуть, не упустить возможности 
уколоть за прошлое, нанести удар, чтоб сде-
лать больно. 

Но как изящен этот удар, изыскан, ис-
полненный то с удивлением, то с простоду-
шием. Никакой злобы — все по-королевски 
снисходительно. И это вызывает смех, тут же 
переходящий в боль. Вот Максакова с лег-
костью балансирует на этих качелях: ее мать 
забавляется игрой в королеву и тут же страдает 

от содеянного над собственным ребенком. 
Мгновенное внутреннее раскаяние, и она сжи-
мается от жестокости сына, в свою очередь 
униженного матерью сравнением с его отцом. 
Разумеется, не в пользу сына. И оба страдают, 
но... Душевная слепота, конченый эгоизм? 
Склонность к садизму? Это уже к доктору, пи-
сатели — показывают. 

В первом акте у королевы будет монолог 
на тему «как меня чуть не съела акула»: неве-
роятная встреча с будущим отцом Альфредо. 
Психологическое напряжение предыдущих 
сцен эффектно расцвечено фантазией об акуле 
(белая надувная хищная рыба приближается 
к рассказчице), но отважный герой нанес той 
смертельный удар и предложил юной красотке 
руку и сердце. 

Этот монолог — отдельный дивертисмент, 
где Максакова демонстрирует истинно вахтан-
говскую игру, празднично-ироничную, и неве-
роятную физическую форму: черный купальник 
только подчеркивает линии стройной фигуры, 
длинные ноги, она прыгает, без поддержки за-
бирается на стул. Актрису с огромным стажем, 
рискнувшую раздеться до купальника, публика 
засыпает аплодисментами. А великолепная 
речь, без микрофона? А невидимая граница, 
как будто ее и вовсе нет, в эмоциональных 
переходах? А как она носит костюмы и па-
рики (прекрасная работа художника-гри 
мера Ольги Калявиной)? Наконец,  чувство 
партнера?

Партнер — Владимир Логвинов — молод, 
но он как раз из той редкой породы нового 
поколения, у которого четко просматривается 
большое будущее. Очень чуткий, внутренне 
пластичный, ироничный, с прекрасной ре-
чью. К тому же у него редкое амплуа — герой-
неврастеник. Одна из лучших его ролей — 
Анатоль Курагин в «Войне и мире» Римаса 
Туминаса. На премьере, я помню, Мастер 
сказал, что только за один взгляд смертель-
но раненного Анатоля можно смело давать 
«Оскара».

Во втором акте у актера своя ответка ма-
тери — монолог, и тоже с фантазиями на тему 
«как я съел свою жену», корнями уходящий 
куда? Правильно — в детские комплексы. В дуэ-
те с таким мастером, как Максакова, Логвинов, 
понятное дело, вторая скрипка со своей неиз-
лечимой болью, но играет он королеву-мать.

Ну а в финале опять Садальский: на по-
клонах все-таки не выдержал, вышел к актерам 
и произнес прочувствованную речь. Попросил 
сказать и Максакову, но та только скромно 
благодарила зрителей: «Без вас мы никто».

Марина РАЙКИНА.

— Я пришла к Алле, когда Кристине было 
8 лет, — рассказывает Люся. — И почти сразу 
она утонула у меня в ванной. Мы на улице 
Горького жили, я стала в ванной ее полоскать. 
А там ванна была широкая, не такие, как в 
других квартирах. И Кристина у меня ушла 
под воду. Окунулась с головой. До сих пор 
помню этот случай. 

— Испугалась?
— Я больше нее испугалась. Думаю: «Го-

споди, еще захлебнется у меня тут». Слава 
богу, все обошлось. Конечно, ее больше вос-
питывала бабушка. Алле очень повезло, что 
у нее была такая мама. Сейчас у Аллы нет 
никого: не на кого оставить детишек. А Зи-
наида Архиповна была очень хорошая, умная, 
а еще она педагог. Занималась с Кристиной 
музыкой. Таких бабушек, конечно, надо еще 
поискать. Кристина Зинаиду Архиповну очень 
любила. Она для нее была больше, чем мама. 
Алла работала, ей надо было содержать се-
мью. Да и молодая она еще была. Ей, конечно, 
хотелось карьеру сделать. А Зинаида Архи-
повна была с Кристиной круглые сутки. 

— Капризничала?
— Только насчет еды. Когда Кристина 

в школе училась, мы ее заставляли супчики 
есть. А она не всегда хотела. 

— По маме Кристина скучала? 
— Конечно. У нее мама-то какая! Таких 

мам не найдешь! Она и с юмором, и умная, 
и талантливая. А педагог какой! . 

— Кристина хорошо училась?
— Хорошо, никаких вопросов со стороны 

школы не было. Учителя ее хвалили. У Кристи-
ны еще очень хорошая память. Она все всегда 
помнила. Ее в школе любили. У нее никогда 
не было зазнайства, что она дочка Пугачевой. 
Потом она начала заниматься танцами. Я ее 
приводила-отводила и в школу, и на танцы. А 
потом еще и фильм «Чучело» вышел. 

— Она туда попала благодаря Алле?
— Нет. Кристина артисткой была сразу — 

в ней задатки были видны с самого детства. 
На роль в «Чучело» пробовали очень много 
детей, а выбрали именно Кристину. И она 
очень здорово там играла. Правда, на съемке 
руку сломала. Мы испугались, не хотели даже 
Алле говорить. Но она приехала на следую-
щий день и сама все увидела. Кристине на-
ложили гипс, но съемки не остановили. Она 
занималась и работала так, чтобы никто не 
видел, что у нее сломана рука. 

— Как с днем рождения ее будете 
поздравлять?

— Кристина сейчас не в России, а у меня 
нет ее американского номера. Наверное, 

Филиппу позвоню — спрошу номер. Обя-
зательно поздравлю. Я и раньше всегда ее 
поздравляла. Когда она замуж за Володю 
Преснякова вышла, я у нее спрашивала: 
«Кристин, что тебе подарить?». Она отве-
чала: «Не знаю, теть Люсь, смотрите сами». 
Покупала на свое усмотрение, обычно что-
то для дома. 

— Пресняков был первой любовью?
— Да, она его очень любила. Но Володя 

не первая любовь. Кристине в свое время 
нравилась одна музыкальная группа из Шве-
ции. Там пели три брата. И самый младший 
из этой группы Кристине очень нравился. 

— Алла не против была ее ранних 
отношений с Пресняковым?

— Алла такой человек, который не лезет 
в дела любовные. Она никогда не навязывала 
ей женихов. Алла вообще не вмешивалась 
никогда в жизнь Кристины. Знаете, как не-
которые мамы тянут своих детишек… Она и 
сейчас говорит: «Я никогда ничем не помога-
ла Кристине. Она всего добивалась сама». 

— Кристина сильно изменилась с 
рождением детей?

— Конечно. Помню, после рождения 
Дэньки она поехала на гастроли. И у нее 
выпадал один свободный день. Так она села 
в самолет и полетела в Москву, чтобы по-
быть с детьми. Помню, в очередной раз 
приехала, я ей говорю: «Кристин, у тебя 
всего один выходной. Ты бы в гостинице 
отдохнула». А она говорит: «Мне лучше с 
детьми». Знаете, как другие артистки едут 
на гулянки, а Кристина — всегда домой. У 
нее — замечательные дети. Никита с дет-
ства — прямо мужик-мужик. Дэнька более 
ласковый. А как любил Клаву, свою младшую 
сестру! Все время на руках ее таскал или 
она у него на плечах сидела. Смотришь на 
них и радуешься. 

— Алла больше любила Никиту?
— Алла — да, потому что он первый. К 

тому же он рыженький, в ее породу. 
— Как Кристина приняла появление 

в семье Филиппа Киркорова?
— Он очень любит Кристину: у них обо-

юдная любовь. Так было сразу. У них в Америке 
жилье. Когда Филипп приезжает в Америку, 
они всегда вместе. Не было такого, чтобы 
Филипп не позвонил ей в день рождения или 
в день рождения Клавы. Он очень любит и 
Кристину, и Клаву, и Аллу. 

— ИАллу до сих пор любит?
— А чего же не любит? Аллу нельзя не 

любить. 
Дмитрий ИЛЬИНСКИЙ.

Сама Тина Тернер никогда не мнила себя 
рок-дивой, ее музыка отлично продавалась 
и вряд ли относилась к разряду бунтарской, 
однако накал страстей в голосе певицы делал 
ее своей для многих рокеров. Когда в совер-
шенно убойной кавер-версии песни Proud 
Mary группы Creedence Clearwater Revival Тина 
поет: «Время от времени я думаю, что вы, воз-
можно, захотите услышать от нас что-нибудь 
легкое и простое, но есть проблема: мы не 
делаем легко и просто, мы делаем грубо и 
красиво», — то она весьма точно определяет 
себя в музыке.

Заслуги Тины Тернер достаточно точно 
отражены в статистике ее карьеры. Восемь 
«Грэмми», «Зал славы рок-н-ролла», платино-
вые альбомы, рекорды по продажам билетов 
и много чего еще. Но если не сводить все к 
званиям, то можно сказать, что Тина (урож-
денная Анна Мэй Баллок) сумела изменить 
правила шоу-бизнеса, причем сделала это 
дважды.

Первый раз — когда стала вокалисткой 
группы Kings of Rhythm. Прежде темноко-
жие девушки не проявляли себя в ритм-энд-
блюзе, но Тина, которой тогда еще не было 
восемнадцати, просто схватила микрофон и 
перечеркнула все стереотипы. Сингл A Foul in 
Love стал одной из первых пластинок в жанре 
R&B, попавшей в чарты и проданной тиражом 
больше миллиона копий. Но куда более важ-
ным получился альянс Тины и Айка Тернера. 
Главный босс в Kings of Rhythm дал певице 
не только свою фамилию после заключения 
брака, но и сделал большой звездой.

Айка можно назвать классическим от-
рицательным героем. Масса пороков — от 
садистских наклонностей до наркозависимо-
сти, все это помножено на явное психическое 
расстройство и одержимость славой. Долго 
терпев побои, Тина все же сбежала от мужа 
с мелочью в кошельке и желанием сделать 
сольную карьеру под именем Тина Тернер.

Как это ни удивительно, но Айк и здесь 
оказал ей услугу. После двух неудачных соль-
ных альбомов Тина по совету менеджера дала 
откровенное интервью, в котором рассказала 
о жизни с мужем. Признания стали сенсаци-
ей, вокруг певицы возник ажиотаж, и на этой 
волне она сумела заключить контракт с боль-
шим лейблом. Получив в свое распоряжение 
лучших музыкантов и продюсеров, Тина еще 
раз совершила по тем временам совершенно 
невозможное — стала первой темнокожей 
звездой стадионного рока.

Ее альбом Private Dancer с песнями Марка 
Нопфлера, Дэвида Боуи, The Beatles и других 
артистов назвали классикой сразу после ре-
лиза, а Foreign Affair в 1989 году перевернул 
многие чарты и до сих пор считается одной 
из самых успешных пластинок в истории по-
пулярной музыки.

Иногда казалось, что Тина своим голосом 
может творить настоящие чудеса. Уже упомя-
нутая Proud Mary в ее исполнении засверкала 
новыми красками, а The Best, не достигшая 
больших высот в репертуаре Бони Тайлер, 

в версии Тины стала большим стадионным 
хитом. Есть легенда о том, что Тина, которая 
одно время жила во Франции по соседству с 
лидером U2 Боно, встретив рок-гуру во вре-
мя прогулки, попросила написать песню для 
фильма о Джеймсе Бонде. Говорят, Боно и сам 
хотел ее спеть, но продюсеры убедили его в 
том, что он не вытянет вокал так, как это сде-
лает Тина. В результате Golden Eye стала явно 
популярнее самого фильма, в котором в роли 
суперагента дебютировал Пирс Броснан.

Те, кто видел Тернер живьем, вряд ли 
это забудут. Она с самых первых своих вы-
ступлений производила эффект урагана на 
сцене (многие ее сценические приемы и дви-
жения весьма впечатлили разных звезд от 
Мика Джаггера до Beyonce), а получив в свое 
распоряжение стадионы, могла довести до 
экзальтированного восторга толпы пугающих 
размеров.

В ходе тура после выхода альбома Wildest 
Dreams певица выступила в Кремлевском 
дворце. Концерт, несмотря на традиционно 
тяжелую атмосферу зала, в чем-то напоми-
нал прикосновение к совершенству. Помимо 
музыкальных были еще и некоторые светские 
подробности. Американские агенты певицы 
попросили устроителей шоу провести в зал 
их хорошего знакомого, который в это время 
как раз гостил в Москве. Правда, просьба эта 
поступила в момент, когда билетов не было 
ни у кого, кроме зрителей, их купивших. В ре-
зультате американцу выдали аккредитацию и 
усадили на ступеньки недалеко от сцены. Так 
не очень известный в то время за пределами 
Америки бизнесмен Дональд Трамп и про-
сидел весь концерт, восторгаясь любимой 
певицей.

Последний всплеск музыкальной актив-
ности Тины датирован 2009 годом, когда пе-
вица выступала со своим прощальным турне. 
После этой серии концертов звезда решила 
свернуть публичную жизнь и насладиться лич-
ной. Спустя почти три десятка лет совместной 
жизни она вышла замуж за немецкого музы-
кального продюсера Эрвина Баха. Пара (Тина 
на семнадцать лет старше мужа) поселилась 
в Швейцарии, гражданкой которой певица 
стала в 2013 году.

К сожалению, даже найдя семейное 
счастье, певица постоянно получала плохие 
новости. Ее старший сын покончил жизнь са-
моубийством в 2018 году, а младший умер от 
рака в 2022-м. В 2013 году Тернер перенес-
ла инсульт, после которого потребовалось 
долгое восстановление. В 2016-м у певицы 
диагностировали рак кишечника. Болезнь 
дала осложнения, и в какой-то момент Тине 
потребовалась пересадка почки.

Можно предположить, что певица, сра-
жаясь с болезнями, не хотела появляться на 
публике и давать поводы для разговоров об 
угасающей звезде. Ее запомнили энергич-
ной и улыбчивой. Женщиной, которая своим 
голосом могла объединить миллионы людей. 
Настоящей королевой рок-н-ролла.

Илья ЛЕГОСТАЕВ.

Сама Тина Тернер никогда не мнила себя 
рок-дивой, ее музыка отлично продавалась 

в версии Тины стал
хитом. Есть легенда

С учетом возраста и состояния здо-
ровья смерть Тины Тернер вряд ли яв-
ляется сенсацией. Уход из жизни 83-летней пе-
вицы скорее еще один повод в очередной раз 
сделать неутешительный вывод: короны, оста-
ющиеся от больших артистов, совершенно не-
кому передать. И, судя по тому, как сейчас себя 
чувствует индустрия, можно предположить, что 
настоящей королевой рок-н-ролла в памяти 
меломанов останется только Тина.

ССССССС уучучетететомомомом вв возозрарастста и сосостстояяоянининияяяяя здзззддздздзддооооооооо
ровья смерть Тины Тернер вряд ли я
ляется сенсацией. Уход из жизни 83-л

Тина Тернер 
осталась в памяти 
поклонников 
неотразимой 
рок-дивой

УХОД ГРУБОИ И КРАСИВОИ
СВЕТСКАЯ ЖИЗНЬ

«Кристина 
тонула в ванной»: 
домработница 
Люся раскрыла 
неизвестные 
подробности жизни 
дочери Пугачевой

Кристина Орбакайте отметила в 
четверг очередной день рождения. 
Певице исполнилось 52 года. Свой 
праздник исполнительница встре-
тила в Америке. Но поздравления от 
русских друзей получила. Поздра-
вила Орбакайте и Людмила Дород-
нова — знаменитая домработница 
Пугачевой Люся. Становление Кри-
стины произошло на ее глазах. О 
том, какая певица была в детстве, 
кто занимался ее воспитанием и как 
Алла отреагировала на ее ранний 
роман с Пресняковым, Люся рас-
сказала корреспондентам «МК». 

ОРБАКАЙТЕ — БАБУШКИНА ДОЧКА

Кристина 
с матерью.

МАКСАКОВА
Садальский 
предложил 

ей руку 
прямо 

на сцене
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КРОССВОРД

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 26.05.2023
1 USD — 79,9841; 1 EURO — 85,8767.

ДНИ РОЖДЕНИЯ
26 МАЯ
Алексей Арбузов (1908–1986) — драматург, 
писатель, лауреат Государственной премии 
СССР
Лариса Брычёва (1957) — помощник Пре-
зидента РФ
Екатерина Лахова (1948) — политик и госу-
дарственный деятель, председатель Союза 
женщин России
Аркадий Мамонтов (1962) — тележурналист 
и телеведущий
Борис Фрумкин (1944) — музыкант-
аранжировщик, пианист, дирижер, компози-
тор, руководитель ансамбля, актер, народный 
артист РФ
27 МАЯ
Александр Волков (1948) — летчик-
космонавт, Герой Советского Союза
Елена Благинина (1903–1989) — советская 
детская поэтесса, переводчица

Алена Заварзина (1989) — российская сноу-
бордистка, чемпионка мира
Михаил Любимов (1934) — разведчик и 
писатель
28 МАЯ
Михаил Вашуков (1958) — артист эстра-
ды, куплетист, юморист, заслуженный 
артист РФ
Наталья Засульская (1969) — баскетбо-
листка, олимпийская чемпионка, трехкратная 
чемпионка Европы
Мария Миронова (1973) — актриса театра 
и кино, заслуженная артистка РФ
Алексей Немов (1976) — гимнаст, четырех-
кратный олимпийский чемпион, пятикратный 
чемпион мира

ПОД ГРАДУСОМ
По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 10…12°, 
днем 23…25°. Переменная облачность. По 
области местами кратковременный дождь. 
Ветер западный, 5–10 м/c.
Восход Солнца — 4.00, заход Солнца — 
20.53, долгота дня — 16.53.

По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидаются небольшие воз-
мущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК
26 МАЯ
День российского предпринимательства
День снежного барса на Алтае
День сварщика в России
1928 г. — на заседании ФИФА принято реше-
ние проводить раз в четыре года чемпионаты 
мира по футболу
1953 г. — началось норильское восстание 
заключенных Горлага
1988 г. — принят закон о кооперативах, пре-
доставляющий еще больше возможностей для 
индивидуальной трудовой деятельности
27 МАЯ
Общероссийский день библиотек
1703 г. — был основан Санкт-Петербург по 
приказу российского императора Петра I
1883 г. — в Москве на Красной площади от-
крылось здание Исторического музея
1988 г. — компания Microsoft выпустила 
Windows 2.1x

2018 г. — в России прошел первый чемпионат 
по компьютерному спорту 
28 МАЯ
День пограничника в России
День оптимизатора Рунета (День SEO-
оптимизатора)
День брюнеток
День химика
1828 г. — Пушкин читал «Бориса Годунова» 
в доме отца Екатерины Ивановны Трубецкой 
графа Ивана Степановича Лаваля в присут-
ствии Адама Мицкевича и Александра Сер-
геевича Грибоедова
1918 г. — Ленин подписал декрет о создании 
пограничной охраны РСФСР 
1928 г. — из Италии в Москву вернулся Мак-
сим Горький
1958 г. — ЦК КПСС отменил собственное по-
становление, в котором Шостакович, Проко-
фьев, Хачатурян, Шебалин и другие компози-
торы были обвинены в том, что разрабатывали 
«антинародное формалистическое направле-
ние в музыке». Были реабилитированы оперы 
«Большая дружба», «Богдан Хмельницкий», 
«От всего сердца»
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Еженедельные выпуски «МК» выходят и распространяются в 57 регионах России: Астрахани, Барнауле, Белгороде, Биробиджане, Брянске, Великом Новгороде, Владивостоке, Владикавказе, Владимире, Волгограде, Вологде, Воронеже, Горно-Алтайске, Грозном, Донецке, Екатеринбурге, Иркутске, Калининграде, Кемерово, Краснодаре, Кургане, Курске, Липецке, Луганске, Магасе, Майкопе, Нальчике, Нижнем Новгороде, Новосибирске, 
Орле, Оренбурге, Перми, Петропавловске-Камчатском, Пскове, Ростове-на-Дону, Рязани, Санкт-Петербурге, Саратове, Севастополе, Серпухове, Симферополе, Смоленске, Ставрополе, Сургуте, Тамбове, Твери, Томске, Тюмени, Улан-Удэ, Уфе, Хабаровске, Чебоксарах, Челябинске, Черкесске, Элисте, Южно-Сахалинске, Якутске, а также в Канаде, Германии, в Латвии, Израиле, Эстонии, Казахстане, Киргизии, Австралии.

УЧРЕДИТЕЛЬ: Гусев Павел Николаевич 
СВИДЕТЕЛЬСТВО О РЕГИСТРАЦИИ СМИ: ПИ №ФС77-42977 
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

Организатор торгов ООО «Консалтинг и Анти-
кризисное управление» (ОГРН 1072468008678, ИНН 
2463200346), почтовый адрес: 660041, г. Красноярск, 
а/я 12179; адрес электронной почты: kau.ooo@mail.ru; 
тел./факс: +7(391)256-22-26, сообщает о проведении 
повторных торгов по продаже имущества Акционерного 
общества «Ремонтно-Эксплуатационное управление». 
Открытые торги в форме аукциона проводятся в элек-
тронной форме на электронной торговой площадке 
ООО «ПРОМ-Консалтинг» (promkonsalt.ru) 07.07.2023 
г. в 10 часов 00 мин. (время московское). Предметом 
торгов является следующее имущество (социаль-
но-значимые объекты): Лот № 1273 — Комплекс 
имущества, расположенный в Самарской области,
 г. Самара, Куйбышевский район, в/г №112: Водопро-
водные сети 600 м, сеть ХВС Ду=50 мм от ответного 
фланца задвижки Ду=50 мм в подвальном помеще-
нии дома № 26 по пер. Долотный; Канализационные 
сети 1000 м, от смотрового колодца ул.Хасановская, 
4/пер.Долотный, 28 в сторону в/г № 112, аэродром 
Кряж; Тепловые сети 1000 м, тепловая сеть 2Ø–57 
мм, врезанная во внутриплощадочную тепловую сеть 
(2Ø — 80–100 мм) ФГКУ «Волжский спасательный центр 
МЧС России» и тепловая сеть 2Ø–100 мм, врезанная во 
внутриквартальные тепловые сети (2Ø — 325–426 мм) 
МП городского округа Самара «Инженерная служба». 
Начальная цена продажи лота № 1273 составляет 
10 309 895,22 руб. (без НДС).

Победителем торгов признается участник, предло-
живший в ходе торгов наиболее высокую цену.

Задаток в размере 20 (двадцать) процентов от 
начальной цены продажи лота должен быть пере-
числен в срок не позднее даты и времени оконча-
ния приема заявок по следующим реквизитам: 
р/сч 40702810500040000876 в ПАО Банк ВТБ г. Москва, 
к/сч № 30101810700000000187, БИК 044525187. Полу-
чатель АО «РЭУ» ИНН 7714783092, КПП 770401001.

Ознакомление с необходимой информацией, до-
кументами и характеристиками имущества осущест-
вляется с 29.05.2023 по 03.07.2023 (включительно), 
в рабочие дни с 09.00 до 17.00 (время местное), 
по адресам: г. Москва, Хорошевское шоссе, д. 32, 
стр. 3 или г. Красноярск, ул. Телевизорная, д. 1, стр. 
7, пом. 8. 

Подача заявок на участие в торгах с приложением 
необходимых документов осуществляется на элек-
тронной торговой площадке ООО «ПРОМ-Консалтинг» 
(promkonsalt.ru) с 00 час. 00 мин. 29.05.2023 до 23 час. 
59 мин. 03.07.2023 по московскому времени.

Шаг торгов составляет — 5 (пять) процентов от на-
чальной цены продажи лота.

Подробная информация о характеристиках и стоимо-
сти имущества предоставляется заинтересованным в 
приобретении имущества лицам на электронную почту 
при направлении запроса о предоставлении такой ин-
формации на электронную почту организатора торгов.

Ознакомление с проектами договора о задатке и до-
говора купли-продажи осуществляется на электронной 
торговой площадке.

Заявка на участие в торгах оформляется в форме 
электронного документа и должна содержать следую-
щие сведения: фирменное наименование (наименова-
ние), сведения об организационно-правовой форме, о 
месте нахождения, почтовый адрес (для юридического 
лица), фамилию, имя, отчество, паспортные данные, 
сведения о месте жительства (для физического лица), 
номер контактного телефона, адрес электронной почты, 
сведения о наличии или об отсутствии заинтересован-
ности заявителя по отношению к должнику, кредито-
рам, арбитражному управляющему и о характере этой 
заинтересованности, сведения об участии в капитале 
заявителя арбитражного управляющего, а также све-
дения о заявителе, саморегулируемой организации 
арбитражных управляющих, членом или руководителем 
которой является арбитражный управляющий; а также 
иные сведения в соответствии с положениями ФЗ «О 
несостоятельности (банкротстве)» №127-ФЗ, Приказа 
МЭР РФ от 23.07.2015 г. № 495, Регламента проведения 
открытых торгов в электронной форме, утвержденного 
ООО «ПРОМ-Консалтинг».

К заявке на участие в торгах должны прилагаться 
следующие документы: выписка из ЕГРЮЛ или за-
свидетельствованная в нотариальном порядке копия 
такой выписки (для юридического лица), выписка из 
ЕГРИП или засвидетельствованная в нотариальном 

порядке копия такой выписки (для индивидуального 
предпринимателя), копии документов, удостоверяющих 
личность (для физического лица), надлежащим обра-
зом заверенный перевод на русский язык документов 
о государственной регистрации юридического лица 
или государственной регистрации физического лица 
в качестве индивидуального предпринимателя в соот-
ветствии с законодательством соответствующего го-
сударства (для иностранного лица); копии документов, 
подтверждающих полномочия лица на осуществление 
действий от имени заявителя, а также иные сведения 
в соответствии с положениями ФЗ «О несостоятель-
ности (банкротстве)» №127-ФЗ, Приказа МЭР РФ от 
23.07.2015 г. № 495, Регламента проведения открытых 
торгов в электронной форме, утвержденного ООО 
«ПРОМ-Консалтинг».

Обязательным условием участия в тогах явля-
ется: соблюдение обязательства покупателей обе-
спечивать надлежащее содержание и использование 
указанных объектов в соответствии с их целевым на-
значением, обязательства покупателей предоставлять 
гражданам, организациям, осуществляющим эксплуа-
тацию жилищного фонда социального использования, а 
также организациям, финансируемым за счет средств 
бюджетов бюджетной системы РФ, товары (работы, ус-
луги) по регулируемым ценам (тарифам) в соответствии 
с установленными надбавками к ценам (тарифам) и 
предоставлять указанным потребителям установленные 
федеральными законами, законами субъектов РФ, 
нормативными правовыми актами органов местного 
самоуправления льготы, в том числе льготы по опла-
те товаров (работ, услуг), а также выполнение иных 
устанавливаемых в соответствии с законодательством 
РФ обязательств, заключение договора о соблюдении 
условий конкурса с местной администрацией.

К участию в торгах допускаются лица, представившие 
надлежащим образом оформленные заявку на участие 
в торгах и необходимые документы, содержащие досто-
верные сведения, и обеспечившие поступление задатка 
на указанный в сообщении счет на дату составления 
протокола об определении участников торгов.

В течение 5-ти дней с даты подписания протокола 
о результатах торгов конкурсный управляющий на-
правляет победителю торгов предложение заключить 
договор купли-продажи имущества. В случае отказа 
или уклонения победителя торгов от подписания дан-
ного договора в течение 5-ти дней с даты получения 
указанного предложения конкурсного управляющего 
внесенный задаток ему не возвращается, и конкурсный 
управляющий вправе предложить заключить договор 
купли-продажи имущества участнику торгов, которым 
предложена наиболее высокая цена по сравнению с 
ценой, предложенной другими участниками торгов, 
за исключением победителя торгов.

Победитель торгов обязан в течение 30 (тридца-
ти) дней со дня заключения договора купли-прода-
жи имущества оплатить стоимость приобретенного 
имущества (за вычетом внесенного задатка) путем 
перечисления денежных средств по следующим 
реквизитам: р/сч 40502810200010003707 в ООО 
«Универсальный фондовый банк», БИК 044525488, 
к/сч 30101810945250000488. Получатель АО «РЭУ» 
ИНН 7714783092, КПП 770401001.

Торги № 2760-ОАОФ, проводившиеся на элек-
тронной торговой площадке ООО «ПРОМ-Консалтинг» 
(promkonsalt.ru), признаны несостоявшимися в связи 
с отсутствием заявок на участие.

Торги № 2707-ОТПП, проводившиеся на элек-
тронной торговой площадке ООО «ПРОМ-Консалтинг» 
(promkonsalt.ru), признаны несостоявшимися: по лотам 
№ 1152–1157, 1159, 1161, 1164, 1165, 1167–1169, 
1171–1177, 1179, 1180 в связи с тем, что не было до-
пущено ни одной заявки на участие в торгах, по лотам 
№ 1151, 1158, 1160, 1162, 1163, 1166, 1170, 1178 
в связи с отсутствием заявок на участие.

АО «РЭУ»: 119021, г. Москва, пр. Комсомольский, 
д. 18, корп. 3, ИНН 7714783092, ОГРН 1097746358412; 
Конкурсное производство введено Решением Арби-
тражного суда города Москвы от 23.09.2015 по делу 
№ А40-55638/14; Конкурсный управляющий Ка-
цер Евгений Игоревич: ИНН 246200601836, СНИЛС 
029-733-192 70, 660041, г. Красноярск, а/я 12161; 
НП СРО АУ «РАЗВИТИЕ»: ОГРН 1077799003435, 
ИНН 7703392442, 117105, г. Москва, Варшавское шоссе, 
д.1, стр.1-2, комната 36.
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Командная игра с 
мячом в руках. 4. Гладкоствольное орудие для 
навесной стрельбы. 10. Немузыкальный кол-
лектив из басни Крылова. 11. Пассажирский 
самолет большой вместимости. 13. Глухая 
деревня без света и газа. 14. Назойливые 
рекламные сообщения в личной электрон-
ной почте. 15. Визит агрессора на чужую 
территорию. 16. Городские окрестности 
для съемки фильма. 18. «Титул» офицера, 
выраженный в звездочках на погонах. 20. 
«Паркет» для ползающих вверх лапками мух. 
22. Заливной луг, вытоптанный стадом. 23. 
«Понюшка» для бесчувственной барышни. 
24. Безопасный коридор для кораблей. 27. 
Сосед, обожающий разборки и скандалы. 30. 
Метель, засыпающая валенки снегом. 32. 
«Рогатый» моллюск «замедленного действия». 
34. Местность, обступившая деревню. 35. 
Подъемник, везущий лыжников к вершине. 
36. Караван телег с армейским имуществом. 
38. Заносчивая недотрога в подружках у сно-
ба. 39. Кожаный поясок с часами на запястье. 
40. Врунгель, которому подчинялся Лом. 41. 
Трепет, лишающий скромнягу дара речи. 42. 
Имя отца Аскольда Запашного.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Занавеска, не оставляю-
щая солнцу лазеек. 2. Знак зодиака в «связке» 
с Тельцом и Козерогом. 3. «Угощение» для 
мышей и крыс. 5. Гребень из волос на бри-
том черепе панка. 6. Очередное сочинение 
в копилке композитора. 7. Коса, снабженная 
бензиновым двигателем. 8. Торжественный 
запуск нового магазина. 9. Священник в за-
рубежной армии. 10. Злословие в адрес гения 
пера. 12. Бизнесмен, профинансировавший 
проведение Дня города. 17. «Собрат по цеху» 
старухи-процентщицы. 19. Чиновник с нетру-
довыми доходами. 20. Внезапная вспышка 
ревности у мужа. 21. Кожаный «мини-клатч» 
с купюрами и кредитками. 25. Ревизор, чи-
тающий бухгалтерские отчеты. 26. Несколько 
упражнений перед тренировкой. 27. Чудо-
мастер с тремя классами образования. 28. 
«Черствая» языческая статуя. 29. Задира, 
устраивающий скандалы и драки. 31. Сло-
воохотливый шутник, веселящий друзей. 
33. Душевная буря в момент убийства. 34. 
Закольцованный путь околоземного спутни-
ка. 37. Ноль, увеличивающий доходы кази-
но. 38. Прозвище футболиста Александра 
Мостового.

Единственное, что в жизни пригодилось 
из геометрии, это фраза «Что и требова-
лось доказать».

— Что это за баба рядом с тобою?! 
— Это же твое отражение в зеркале.
— У тебя на все отговорки.

Старый профессор на экзамене:
— Так, кто считает, что знает предмет на 
5 баллов?
Подняли руки два студентов.
Профессор:
— Давайте зачетки.
И ставит «отлично».
— Кто считает, что знает предмет на 4 
балла?

Подняли руки человек десять. Тоже собирает 
зачетки, ставит «хорошо».
— Кто считает, что на 3?
Подняли руки — та же история.
— Значит, так — остальные «неуд», прихо-
дите на пересдачу.
Студент:
— А когда пересдача?
Профессор:
— Ну-у-у, давайте сейчас. Итак! Кто считает, 
что знает предмет на 5 баллов?

— А теперь положите все свои деньги на 
стол и закройте глаза.
— Какой-то вы странный фокусник.

— Опять ты пьяный в дрова!
— Я не мог не пить! Меня запугивали!
— Как!
— Говорили, что если не выпью, то больше 
не нальют.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

Громкую трансферную сенсацию отече-
ственного хоккейного межсезонья препод-
несли армейцы из культурной столицы. 
Главный тренер СКА Роман Ротенберг вы-
ложил в соцсетях фото теперь уже бывшего 
нападающего омского «Авангарда» Сергея 
Толчинского, подписывающего контракт с 
его клубом. «МК» рассказывает подробно-
сти переезда игрока в Санкт-Петербург.

Соглашение с 28-летним нападающим 
заключено на 5 лет и будет действовать до 
30 апреля 2028 года. Финансовые условия 
договора не разглашаются, но, по инфор-
мации «Матч ТВ», Толчинский заработает за 
этот период около 440 млн рублей. Хоккеист 
будет получать в СКА 88 млн рублей, плюс в 
договоре предусмотрены бонусы, по которым 
общий доход Сергея может вырасти до 650 
млн рублей. 

Пока в переходе одного из лучших россий-
ских нападающих КХЛ из омского «Авангарда» в 
питерский клуб много тайн: Роман Ротенберг на 
своей странице в Telegram написал довольно-

таки загадочную фразу: «Коллективный труд и 
личный вклад каждого!» Омский же клуб лишь 
скупо поблагодарил игрока за три проведенных 
сезона на своем официальном сайте. Каких-
либо других комментариев от обоих клубов 
пока не было.

«Уход Толчинского — это огромная потеря 
для «Авангарда», но Сергей сам выбрал такой 
долгосрочный контракт с другим клубом, и 
это его право. Большие деньги плюс хорошая 
команда, прекрасный город. По моей информа-
ции, уходит из «Авангарда» и Владимир Ткачев, 
который вновь хочет попробовать свои силы в 
НХЛ, и достойной замены им я для Омска не 
вижу», — считает экс-наставник «Авангарда» 
Дмитрий Рябыкин.

— В ряде СМИ появилась информация 
о серьезном конфликте между руковод-
ством «Авангарда» и известным агентом 
Шуми Бабаевым.

— Не стоит в этом переходе искать подво-
дных камней — это всего лишь бизнес, ничего 
личного. Вы поставьте себя на место агента: 
вам надо продать своего клиента как можно до-
роже, чтобы получить как можно больше денег, 
вот и все. Смотрите, Найту и Бушу (канадские 
легионеры омского клуба в сезоне 22/23. — 
Ред.) руководители «Авангарда» дали контракт 
на 90 и 95 млн рублей. Ткачев и Толчинский хотят 
столько же получать, а может, даже и больше. 
Все лидеры команды подстраиваются под эту 
планку. Здесь нет конфликта, это выеденного 
яйца не стоит. Не понимаю, почему это обсуж-
дается в СМИ. По мне, это глупость. Видимо 
обе стороны считают, что тем самым они могут 

как-то надавить на оппонента, — сказал в ин-
тервью «МК» Рябыкин.

● ● ●
На 28-летнего форварда, ставшего с 1 мая 

неограниченно свободным агентом, претендо-
вали несколько российских топ-клубов. Прежде 
всего СКА и «Ак Барс». Казанский клуб готов 
был предложить Сергею трехлетний контракт 
с более высокой зарплатой, чем конкурент. 
Однако игрок выбрал вариант соглашения с 
большим длительным сроком, что, по словам 
Бабаева, являлось одним из главным усло-
вий для Толчинского. Контракт на 5 лет сейчас 
большая редкость для КХЛ. Но питерский клуб 
может себе такое позволить.

Клуб Романа Ротенберга собирает под 
свои знамена лучших молодых российских 
игроков, что обязательно должно сработать 
в среднесрочной перспективе. Но главному 
тренеру питерцев как воздух нужны и игроки, 
имеющие победный, кубковый опыт, здесь и 
сейчас. Поэтому СКА и усиливается такими 
хоккеистами, как Андрей Сергеев, дважды 
побеждавший в Кубке Гагарина с ЦСКА. И как 
Сергей Толчинский, также двукратный обла-
датель главного трофея КХЛ.

Толчинский выступал за омский «Аван-
гард» на протяжении трех последних сезонов. 
В 2021 году он завоевывал с клубом Кубок Га-
гарина и был признан самым ценным игроком 
плей-офф. В прошедшем регулярном чем-
пионате КХЛ Сергей установил личный рекорд 
результативности, набрав 56 (16+40) очков в 68 
проведенных матчах.

Павел САВЧИК.

СКА пошел дорогой «Зенита»
Питерский клуб покупает лучших хоккеистов в КХЛ

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
26 мая с 8.30 до 19.00
перерыв с 13.00 до 13.30
м. «Щелковская», ул. Уральская, д. 3, 
у м-на «СуперЛента»
м. «Кунцевская», ул. Молдавская, д. 4, 
у м-на «Пятерочка»
м. «Пражская», ул. Красного Маяка, д. 3д
27 мая с 8.30 до 18.00
м. «Сходненская», ул. Героев-Панфиловцев, д. 2
р-н Западное Дегунино, ул. Весенняя, д. 10, 
у м-на «Магнит»
м. «Партизанская», Измайловское шоссе, д. 71, 
стр. 16, у г-цы «Измайлово»
29 мая с 8.30 до 19.00
м. «Университет», выход к МГУ, 
пл. Джавахарлала Неру, д. 1, на автостоянке
м. «Петровско-Разумовская», 
Дмитровское шоссе, д. 49, у к/т «Комсомолец»
м. «Коломенская», пр-т Андропова, д. 27, у к/т «Орбита»

ОСНОВНАЯ ПОДПИСКА НА «МК» НА 2-Е ПОЛУГОДИЕ 2023 ГОДА!

ПОДПИСКА НА «МК»!
У каждого читателя «МК» есть возможность стать счастливым 
обладателем приглашения на два лица в театр или кино. 
В период с 23 по 31 мая этого года оформляйте под-
писку на «Московский комсомолец» в одном из подписных 
пунктов «МК» (в редакции или на автомобиле «МК») или лю-
бом почтовом отделении Московского региона. Приходите 
с 23 мая по 2 июня в редакцию, предъявите свой або-
немент на подписку на II полугодие 2023 года, и один 
из пригласительных может стать вашим!
Итак, оформляйте подписку, приходите по 2 июня по 
будням с 10.00 до 16.00 в редакцию «МК»: г. 
Москва, м. «Улица 1905 года», 
ул. 1905 года, д. 7, стр. 1, центральный 
вход «МК» с ул. Костикова.
Спешите быть первым, количество приглашений 
ограничено.
Все подробности по телефону редакции: 
8(495)665-40-80 (возможно предварительное 
бронирование приглашений).
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Сегодня словосочетание «наказать Рос-
сию» — в порядке вещей для многих стран. 
А «наказаны за ущемление России»? Меж-
дународная федерация фехтования (FIE) не 
постеснялась указать Польше на злоупо-
требление правами хозяйки Европейских 
игр-2023. Старт состоится в июне, рос-
сийские спортсмены в них участвовать не 
будут. Причина — невозможность получить 
визы нашими фехтовальщиками. Статус 
чемпионата Европы у соревнований фех-
товальщиков на Играх отобран. Последуют 
ли за FIE другие федерации?

…Вопрос этот назревал: будут ли между-
народные федерации наказывать ослушав-
шихся за несоблюдение его требований и 
правил? Пока вопрос, может, и относится к 
международным федерациям, ответственным 
за проведение турниров. Но следом назрев-
шее полетит в сторону МОК, оно уже в пути. 
Вертикаль власти — везде вертикаль, а если 
она изрезана рапирами и саблями изнутри, 
исколота шпагами, то власти нет. Реальной 
жизни нужны законные действия. 

Сначала FIE разрешила России и Бело-
руссии взять в руки оружие для выступления 

на международных стартах. Хорошо так для нас 
проголосовала на конгрессе: убедительный 
перевес почти в два раза за возвращение на-
ших спортсменов. Потом началось — отмены 
стартов, заявления о невыдаче виз, бойкоты. 
А ведь на конгрессе FIE вопрос бойкотов об-
суждали, наказание предусмотрено. 

Но предусмотреть и воплотить в жизнь 
— не одно и то же. Проявились противники, 
которых поражение при голосовании на кон-
грессе совсем не устраивало. Польша ста-
ралась вовсю. Перед этапом Кубка мира в 
Познани, квалификационным к Парижу-2024, 
официальный сайт федерации фехтования 
страны опубликовал информацию: российские 
и белорусские рапиристки мира выступят, но 
должны подать письменное заявление о том, 
что не поддерживают СВО, не являются воен-
нослужащими и не работают в российских или 
белорусских вооруженных силах. Потом сами 
поляки этот турнир и вовсе отменили.

Когда федерация фехтования Германии 
отказалась от проведения своего этапа Кубка 
мира, ее президент Клаудия Бокаль заявила, 
что разрешить России и Белоруссии высту-
пать — немыслимо. А организация, отменяя 

квалификационный турнир, хочет дать четкий 
сигнал о том, что ей бы хотелось другого ре-
зультата голосования на конгрессе. 

Сама FIE зеленый свет нам тоже не вклю-
чала. Выступления разрешила. Но дальше 
пошел отсев лидеров, работа со списками  
спортсменов, вовсю заработали драконовские 
рекомендации МОК. Международная феде-
рация предоставила нейтральный статус 17 
российским спортсменам и 12 специалистам, 
а в итоговый список не вошел ни один призер 
Олимпийских игр в Токио (три золотые, четыре 
серебряные и бронзовая медаль). Так что ска-
зать, что для возвращения наших спортсменов 
FIE расстаралась вовсю (как, может, кому-то из 
оппонентов и хотелось бы), нельзя.

● ● ●
Но и эти вопросы — а выдержит ли FIE 

разнузданные действия своих членов, что она 
должна предпринять для приведения нацио-
нальных федераций в чувство, как заставить 
выполнять решение конгресса без самодея-
тельности и накрутки дополнительных требо-
ваний — буквально витали в воздухе. 

Решение Исполнительного комитета Меж-
дународной федерации фехтования отозвать 
у Европейских игр в польском Кракове статус 
чемпионата Европы — прецедент. Отобрав 
статус чемпионата Европы у польского турнира 
фехтовальщиков, FIE приняла еще и решение, 
что личный турнир в Кракове не будет теперь 
считаться отборочным к Олимпийским играм 
в Париже. Квалификационные очки выступаю-
щие в Кракове спортсмены не получат. А личный 
чемпионат Европы не отменен, а перенесен, 
FIE намерена провести его в октябре. Пред-
положительно, в Венгрии.

Командная же часть соревнований по фех-
тованию в Кракове статус чемпионата Европы 
сохранила. Но тут сработали рекомендации 
МОК: российские и белорусские команды не 
имеют права выступать вовсе. 

Польша устроила проблемы с получением 
виз российским и белорусским спортсменам 
для въезда в страну. FIE показала, что наказа-
ние следует. Европейские игры-2023 должны 
пройти с 21 июня по 2 июля. Еще осенью про-
шлого года Польша ввела запрет для россиян 
на въезд в страну, он коснулся даже невозмож-
ности совершать авиационные пересадки. 

Одна из громких историй последних недель 
— отказ польской авиакомпании в регистрации 
на рейс нашей теннисистки Виталии Дьяченко. 
Рейс был из Каира в Ниццу через Варшаву. По-
лучив отказ (польская авиакомпания объяснила 
свои действия тем, что следовала принятым 
ограничениям для граждан России, в числе 
которых и пропуск через аэропорты, путеше-
ствующих из-за пределов Шенгенской зоны), 
спортсменка вынуждена была отказаться от 
турнира и вернуться домой. 

FIE первой из головных организаций всех 
видов спорта допустила российских и белорус-
ских спортсменов до стартов. Первой же начала 
в соответствии с критериями шокирующе от-
секать лидеров сборных, составляющих цвет 
мирового спорта. А теперь и первой прибегла 
к наказанию за несоблюдение правил. Страна, 
получившая право провести международный 
турнир, обязана гарантировать визовую под-
держку всем участникам соревнований. 

FIE встала за нас горой? Думать так при-
ятно, но бессмысленно. Горой она как раз при-
давила наших лидеров. Возможно, FIE хочется 
уйти от подозрений в политическом давлении. 
А может быть, внутри организации тоже бушуют 
свои страсти и компромиссы. 

Но, как бы там ни было, Польша наказана. 
А буквально накануне озвученного решения 
НОК Италии заявил, что правительство страны 
одобрило рекомендации МОК по допуску на-
ших спортсменов на международные старты в 
нейтральном статусе. Специально подчеркну-
то, что Италия позволит спортсменам России 
и Белоруссии участвовать в соревнованиях 
на своей территории. А как раз в июльском 
Милане состоится чемпионат мира по фехто-
ванию (через три года страна примет зимние 
Олимпийские игры-2026). 

В Кракове III Европейские игры пройдут 
без наших спортсменов. В Польшу должны 
приехать больше 7 тысяч спортсменов из 48 го-
сударств, 29 дисциплин. Во многих видах спор-
та будут разыграны олимпийские лицензии. В 
международных федерациях, допустивших уже 
наших спортсменов (гребля, стрельба, бокс, 
настольный теннис), могли бы последовать 
за фехтованием, отозвав статус турнира. Но 
последуют ли?

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

Европейские игры в Кракове наказаны за унижение спорта 
России: это единичная история или последует продолжение?

ЦИТАТА ДНЯ

Глава Олимпийского комитета 
России Станислав Поздняков после 
завершения исполкома ОКР, состо-
явшегося 25 мая, сделал заявление 
в своем телеграм-канале: «Главное 
— восстановить справедливость. 
Вернуть спортсменов с флагом, 
гимном и остальными атрибутами 
команды России на Олимпийские 
игры. Исполком выразил единую 
позицию о недопустимости подпи-
сания российскими спортсменами 
каких-либо деклараций или иных за-
явлений политического характера, 
которые противоречат законода-
тельству РФ. Это абсолютно непри-
емлемо. Будем вести индивидуаль-
ную работу с нашими спортивными 
федерациями о недопустимости 
принятия любых противоречащих 
Олимпийской хартии предложе-
ний со стороны международных 
организаций».

ШПАГИ ЗВОН
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